
На золотом 
антительце
Лаборатории 
наращивают выручку 
от тестов на COVID-19

Медицинские лаборатории 
столкнулись с резким ростом 
спроса на анализы, связан-
ные с COVID-19. Число заказов 
на ПЦР-тесты за последнюю не-
делю растет на 25–40%, а ана-
лизов на антитела — в два раза 
и более. Из-за ажиотажа лабо-
ратории уже начали уведомлять 
клиентов о задержках с получе-
нием результатов, превышаю-
щих официально установленные 
сроки действия тестов. Эксперты 
не исключают и роста цен, в пер-
вую очередь на экспресс-тести-
рование.

В медлабораториях резко вырос 
спрос на тесты на COVID-19, говорят 
участники рынка. По словам предста-
вителя «Хеликс», на прошлой неделе 
число заказов на ПЦР-тесты в лабора-
ториях и на дому увеличилось на 25%. 
Выросло и количество тестирований 
на антитела IgG, 78% тестов связаны 
с оценкой иммунитета после перене-
сенной инфекции или вакцинации 
препаратами «Спутник V» и «Кови-
Вак», говорят в «Хеликсе».

В «Инвитро» продажи тестов на 
антитела увеличились на 170%, 
а ПЦР-тестов в Москве с 1 по 17 
июня — на 40%. В «Ситилаб» за прош-
лую неделю число выполненных 
ПЦР-тестов удвоилось, говорит ген-
директор Олег Ицков. По словам 
управляющего директора по разви-
тию эквайринга МКБ Марка Барано-
ва, общий объем трансакций в мед-
лабораториях вырос в среднем на 
38% по сравнению с 7–13 июня, а не-
которые диагностические центры 
увеличили выручку на 55%.

На фоне роста спроса лаборато-
рии начали предупреждать о задер-
жках результатов. В «Инвитро» гово-
рят, что ПЦР-тестов можно ждать на 
три дня дольше, чем раньше, из-за ро-
ста спроса в лабораториях приоста-
новили опцию ускоренного тести-
рования. По словам представителя 
сети, в Москве ввели дополнитель-
ные смены и устанавливают новое 
оборудование. «Гемотест» также уве-
личил срок выполнения исследова-
ний и выдачи результатов анализа 
на антитела к COVID-19 до пяти дней. 
При этом «возраст» тестов, если они 
обязательны, например, для входа 
в кафе — всегда не старше трех дней.
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Шприцкриг
Члены правительства готовы были ревакцинироваться прямо на встрече с президентом
23 июня на совещании с члена-
ми правительства президент 
Владимир Путин предупредил 
российских граждан, что вы-
езд за границу на отдых — это 
их личная чрезвычайная от-
ветственность. А вице-премь-
ер Татьяна Голикова зовет на 
ревакцинацию. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Ко-
лесников понимает: так жар-
ко на передовой в России еще 
не было. Просто как в Индии.

От совещания с членами пра-
вительства ждали в том числе 
и каких-то разъяснений по пово-
ду новых методов борьбы с COV-
ID. Противостояние вируса и госу-
дарства в последние дни набрало 
необычайную силу. Государство, 
похоже, не ожидало, что вирус 
сможет не просто поднять голову, 
но и встать снова в полный рост 
и крушить все вокруг страшнее 
прежнего.

И теперь государство должно 
что-то сказать людям, что-то сделать 
для них, и неблагодарных, и не су-
мевших самостоятельно осознать, 
нащупать путь к спасению, и ре-
шивших, что как обычно все обра-
зуется и так, само собой, то есть без 
вакцинации, которой, пока все 
само собой не образовалось, можно 
демонстрировать свое лютое пре-
зрение — как и всем, кто на ее сто-
роне, на той стороне баррикады, 
откуда лучше ничего не видеть и не 
слышать, а лучше просто залечь, же-
лательно не в больницу.

И государство снова побеспоко-
илось о своих подопечных, решив 
ввести, пока что в Москве и в Мос-
ковской области, QR-коды для мест 
общественного питания, то есть 
для того, лишаться чего никто из 
тех, кто даже залег, вообще-то ни 
при каких раскладах сейчас не пла-
нировал.

— За прошедшие три недели мы 
фиксируем рост заболеваемости, 

который стал особенно выражен 
на последней неделе,— отчита-
лась вице-премьер Татьяна Голи-
кова.— По ее итогам показатель за-
болеваемости составил 76,2 случая 

на 100 тыс. населения, это на 29,2% 
больше, чем показатель предыду-
щей недели.

Каждое слово Татьяны Голико-
вой внушало все большую тревогу.

— Среднесуточный показа-
тель заболеваемости поднялся 
на 31,2%…— говорила она.— Бо-
лее 47% случаев зарегистрирова-

ны на территории Москвы… Пер-
вая причина — несоблюдение 
ограничительных мер… И не был 
обеспечен достаточный темп вак-
цинации.

Она пока ничего не сказала 
о том, что если один из противни-
ков расслабился, то другой, нао-
борот, собрался, то есть у вируса 

появились новые штаммы, британ-
ский и особенно индийский.

Сводки с фронта не обнаде-
живали:

— За последние недели наблю-
дается преобладание индийско-
го штамма, и прежде все всего это 
город Москва, Нижегородская, 
Саратовская области,— говори-
ла Татьяна Голикова, и в голосе ее 
мне слышались нотки Юрия Ле-
витана: «Оставлены города Киев, 
Могилев…».— И мы наблюдаем 
тенденцию на циркулирование 
этого штамма на территории горо-
да Санкт-Петербург.

Татьяна Голикова не скрывала 
ничего. В этой войне нет мелочей:

— Индийские ученые сообщи-
ли о нескольких мутациях «Дель-
ты» (индийского штамма.— А. К.), 
одна из которых получила назва-
ние «Дельта+», и уже депонирова-
ны семь ее последовательностей 
в пяти странах: США, Великобрита-
ния, ФРГ, Непал и Боствана (очевид-
но, Ботсвана.— А. К.). У нас его пока 
нет, но особенностью мутации яв-
ляется снижение активности анти-
тел к вирусу переболевших COV-
ID-19 и вакцинированных.

Враг использует новейшие сред-
ства вооружения, против которых 
кажется бессильной обновленная 
российская классика.

— Как нам кажется, в ближай-
шее время нужно принять ряд 
мер…— предупредила Татьяна Го-
ликова, которой сейчас верилось 
безоговорочно.

Опять на разобщение?
— Первое: соблюдение огра-

ничительных мер… Резкое ог-
раничение массовых мероприя-
тий…— разъяснила она.— Второе: 
обеспечение высокого уровня те-
стирования… Третье: вакцинация 
и ревакцинация переболевших 
и привитых…
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Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) впер-
вые признала, что вакцины против COVID-19 можно 
использовать для профилактики заболевания у детей 
и подростков. Ранее ВОЗ утверждала, что прививать 
пациентов младше 18 лет не следует, так как нет доста-
точных данных о безопасном использовании препаратов 
для этой категории. В обновленных рекомендациях 
говорится, что немецко-американская вакцина Pfizer 
«может быть предложена детям от 12 до 15 лет из груп-
пы высокого риска». Между тем и Россия готовит почву 
для подобных мер: Центр имени Гамалеи и московское 
правительство анонсировали исследование «Спутни-

ка V» на добровольцах 12–17 лет. Педиатры, с которы-
ми поговорил „Ъ“, считают, что оснований не прививать 
подростков нет, так как они, заражаясь сами, становят-
ся «резервуарами для инфекции». Активисты общест-
венного движения «Родители Москвы» обеспокоены, 
что на детях «будут ставить опыты».

Всемирная организация здравоохранения обновила рекомен-
дации по вакцинации населения против COVID-19. Основные изме-
нения касаются позиции ВОЗ об использовании вакцин для детей. 
Ранее организация опубликовала рекомендации, в которых указала, 
что вакцинировать детей не стоит, так как пока нет 
достаточных данных об эффективности и безопасности. с5
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Перезапущенный  
случай
Структура ВЭБ.РФ попытается  
возродить производство чипов  
на заводе «Ангстрем-Т»

Основная часть активов обанкротивше-
гося производителя микросхем «Анг-
стрем-Т» продана за 8,4 млрд руб. 
 подконтрольному ВЭБ.РФ «НМ-Теху». 
Последний получил, в частности, про-
изводственный корпус с «чистой комна-
той», оборудование для микросхем  
130–90 нм и инженерную инфраструк-
туру. При этом по данным „Ъ“, «НМ-Тех» 
намерен использовать мощности для 
разворачивания нового производства. 
Оно сможет обеспечить выпуск широкой 
номенклатуры востребованной продук-
ции, отмечают эксперты, если справит-
ся с дефицитом кадров.

„Ъ“ обнаружил в базе ЕФРСБ, что ООО 
«НМ-Тех» (на 100% принадлежит ВЭБ.РФ, 
учреждено в 2019 году, уставный капи-
тал превышает 45 млрд руб.) выкупило за 
8,4 млрд руб. имущество обанкротившего-
ся АО «Ангстрем-Т». Речь идет об автоматиче-
ской газо-поршневой электростанции (АГЭ, 
бесперебойно обеспечивает завод электро-
энергией), производственном корпусе пло-

щадью больше 43 тыс. кв. м, включая так 
называемое «чистое» помещение, правах 
аренды земельных участков под здания-
ми и различном оборудовании, в том числе 
установке для выпуска микросхем по то-
пологии 130–90 нм. Самым дорогим было 
оборудование, его рыночная стоимость — 
5,7 млрд руб., следует из материалов оценки.

Гендиректор «НМ-Теха» Андрей Аникин 
подтвердил „Ъ“ факт покупки компанией 
имущества «Ангстрем-Т»: «Сделка произош-
ла совсем недавно, идет оформление всех 
процедур»,— сказал он, добавив, что в пер-
спективе планируется «развивать совре-
менное производство микроэлектроники».

У «Ангстрема-Т» непростая история. 
С 2007 года 100% предприятия принадле-
жало кипрской Runica Investments LTD. 
Для запуска производства с дрезденским 
заводом AMD был заключен договор на по-
купку сотен единиц фотолитографических 
установок.
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Победа табуретки 
над таблеткой
Промышленность в мае активно  
выпускала товары для частных,  
а не промышленных вложений

Промышленность в мае 2021 года, 
по сводкам Росстата, продолжила рост — 
в относительных цифрах «год к году» он 
очень велик из-за обвала год назад, в ре-
альности же аналитики оценивают его 
от «почти плато» до «плавного восста-
новления». Главное, что можно предпо-
ложить по данным и комментариям Рос-
стата,— всплеск промышленных цен уже 
влияет на объемы индустриального вы-
пуска, но оснований ждать, что новые 
цены остановят органический рост в про-
мышленности, пока нет. Главная же дол-
госрочная новость — производство ме-
бели в РФ растет теперь даже быстрее, 
чем производство лекарств.

Майскую сводку Росстата о промпроиз-
водстве с точки зрения цифр анализировать 
почти бессмысленно, особенно когда речь 
идет о годовой динамике. В длинные май-
ские выходные, по существу всегда разные, 
как и в январские каникулы, предсказуема 
лишь работа непрерывных производств. 
С другой стороны, год назад часть эконо-

мики находилась в полноценных локда-
унах мая 2020 года. В результате в измере-
нии «год к году» выпуск в промышленности 
в мае 2021 года увеличился на 11,8%. В срав-
нении же с апрелем промпроизводство со-
кратилось на 2,1%, что на деле не является 
падением как таковым — после учета ка-
лендарности (в зависимости от того, как ее 
учитывать) происходящее может быть и ро-
стом, и снижением, и стагнацией промпро-
изводства.

Впрочем, с большей вероятностью в мае 
промпроизводство все же росло — цифры 
Росстата выше ожиданий аналитиков, гра-
фики статведомства со снятыми сезонными 
и календарными искажениями предпола-
гают небольшое ускорение в мае — до 1,1% 
с 0,1% в апреле. Владимиру Сальникову из 
ЦМАКП такой рост кажется «странным» — 
по оценкам центра, в последние два меся-
ца промышленность вышла на плато (–0,1% 
в апреле к марту и +0,1% в мае к апрелю).
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триллиона рублей составлял на 1 июня 2021 года объем госдолга субъектов РФ, свидетель-
ствуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 июня 2020 года, долг регионов был равен 2,101 трлн руб. 
Таким образом, за год он вырос на 389 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств 
на 1 июня такова: на государственные ценные бумаги субъектов РФ приходится 875 млрд руб., на бан-
ковские кредиты — 435 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1124 млрд руб. Также в составе долга 
субъектов — госгарантии на 28 млрд руб. и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга 
муниципальных образований, по данным Минфина, на 1 июня 2021 года составлял еще 349 млрд руб.

ПОТРЕБЛЕНИЕ

Кредиты толкают  
частный спрос вверх

По оценке аналитиков Райффай-
зенбанка, в первом квартале 2021 
года чистое потребительское кре-
дитование (за вычетом сбережений) 
впервые, считая со второго кварта-
ла 2020-го, стало вносить положи-
тельный вклад в динамику конечно-
го потребления домохозяйств. Про-
исходило это на фоне продолжаю-
щегося спада доходов домохозяйств 
(см. график). 

При этом в мае 2021 года, по 
данным ЦБ, темпы роста необеспе-
ченного потребительского креди-
тования выросли — до 2,2% с 1,6% 
в апреле. Напомним, ранее первый 
зампред ЦБ Ксения Юдаева отме-
чала, что уровень долговой нагруз-
ки граждан находится на историче-
ски высоком уровне. С 1 июля регу-
лятор вводит меры, сдерживающие 
такой рост — надбавки к коэффици-
ентам риска на уровне, действовав-
шем до пандемии. 

По оценке РАНХиГС, на 1 апре-
ля отношение платежей по креди-
там к располагаемым денежным до-
ходам населения достигло отмет-
ки 11,9% — что является максималь-
ным значением за всю историю на-
блюдений. «Если соотносить, напри-
мер, задолженность по кредитам 
с доходами населения, то такой по-
казатель сейчас находится на макси-
муме — 36%, притом что еще в 2019 
году он составлял 30%»,— отмеча-
ет Станислав Мурашов из Райффай-
зенбанка. Впрочем, судя по анало-
гичной по смыслу метрике от Наци-
онального бюро кредитных историй 
(НБКИ) — показателю долговой на-
грузки (ПДН, ежемесячные плате-
жи по всем кредитам к среднеме-
сячному доходу),— ситуация не так 
плоха, добавляет эксперт. ПДН не-
много повысился, но все еще на-
ходится на относительно комфорт-
ном уровне (25% в первом квартале 
2021 года). «При этом доля процент-
ных платежей в расходах потребите-
лей находится на умеренном уровне, 
демонстрируя снижение после пан-
демии. По мере роста доходов и за-
медления кредитования ПДН, ско-
рее всего, должен вновь вернуться 
к докризисным уровням»,— ожидает 
Станислав Мурашов. 

По мнению Сергея Зубова 
из Лаборатории структурных иссле-
дований РАНХиГС, высокий спрос 
на кредиты во многом обусловлен 
ростом цен (в частности, на авто-
мобили и некоторые виды потреби-
тельских товаров), что подтвержда-
ется анализом различных сегментов 
розничного кредитования. «Кредито-
вание физических лиц является наи-
более доходной операцией банков. 
Несмотря на потенциально высокие 
риски и меры регулятора, кредитные 
организации будут стремиться под-
держивать высокие объемы креди-
тования»,— заключает он.

Алексей Шаповалов

ВКЛАД БАНКОВСКОГО КРЕДИТОВАНИЯ 
В ДИНАМИКУ ЧАСТНОГО СПРОСА В РФ 
(ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ)   
ИСТОЧНИК: РАЙФФАЙЗЕНБАНК. 
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Правительство уже более года 
работает над механизмами сти-
мулирования инвестактивности 
частного бизнеса, дорабатывая 
ключевой элемент конструкции — 
соглашения о защите и поощре-
нии капиталовложений (СЗПК). 
К 2024 году власти рассчитыва-
ют подписать более 600 соглаше-
ний на 12,6 трлн руб. „Ъ“ обсудил 
с первыми компаниями, подпи-
савшими СЗПК, их опыт запуска 
новых инвестпроектов. Бизнес 
отмечает, что механизм СЗПК по-
лучился работоспособным и по-
нятным — во многом из-за готов-
ности правительства корректиро-
вать его, реагируя на изменение 
ситуации и запросы компаний.

В конце 2020 года для разгона эко-
номики после ковидной паузы вла-
сти запустили механизм СЗПК, га-
рантирующий бизнесу неизмен-
ность регуляторных условий и воз-
можность компенсации части за-
трат в пределах выплаченных на-
логов. Вчера закон, повышающий 
доступность этого инструмента для 

бизнеса, был одобрен Советом феде-
рации. Сейчас в правительстве рас-
считывают, что в 2021 году удаст-
ся заключить 100 соглашений на 
2 трлн руб., а к 2024 году — уже 600 
на 12,6 трлн руб. 

„Ъ“ поговорил с участниками уже 
заключенных СЗПК — на 1 апреля 
их подписано уже 36, запланирован-
ный объем инвестиций — 1,2 трлн 
руб. Как выяснилось, в целом компа-
нии удовлетворены условиями, кото-
рые уже сейчас закреплены в законе. 
Так, определяющим фактором для 
подписания соглашения стала стаби-
лизационная оговорка. «Для нас не 
стоял вопрос целесообразности ис-
пользования механизма СЗПК — со-
здание высокотехнологичного фар-
мпроизводства требует больших ка-
пвложений и длинного горизонта 
планирования»,— рассказал генди-
ректор «Р-Фарм» Василий Игнатьев. 
В Wildberries пояснили, что соглаше-
ние помогает исключить большин-
ство непредсказуемых и непрогно-
зируемых рисков (изменения в за-
конодательство, завышенная стои-

мость подключения к инфраструкту-
ре) и также удлинить бизнес-планы.

Управляющий директор по реали-
зации госпрограмм развития и лес-
ной политике Segezha Group (входит 
в АФК «Система») Николай Иванов 
напоминает, что все риски СЗПК не 
снимает. Так, для проекта компании 
по модернизации производства в Ка-
релии срок действия стабоговорки 
по поводу стоимости лесных ресур-
сов составил три года. «Но все преду-
смотреть очень сложно»,— признает 
он. В компании «Мовиста Регионы» 
(проекты комплексного развития го-
родского общественного транспор-
та в Екатеринбурге и Волгограде) со-
гласны с тем, что СЗПК дает стабили-
зацию нормативного регулирова-
ния, «но при реализации инвестпро-
екта существуют и другие риски: из-
менение макроэкономической ситу-
ации, риск увеличения затрат, нару-
шений обязательств подрядчиков».

По мнению участников, СЗПК за 
счет стабоговорки де-факто достра-
ивает комплексную инфраструкту-
ру поддержки инвестиций. «Благо-

даря новым инструментам во главе 
с СЗПК в этом году компании отрас-
ли минеральных удобрений более 
чем в 1,5 раза увеличили свои инве-
стиционные планы и в ближайшие 
пять лет инвестируют в развитие не 
1 трлн, а 1,6 трлн руб., а суммируя 
с 2013 года будет инвестировано по-
рядка 3 трлн руб. Отрасль прирастет 
почти на 70%, производство будет 
практически удвоено»,— рассказы-
вает „Ъ“ представитель «Фосагро». Он 
подчеркивает, что гарантии сохра-
нения налоговых условий, тарифов 
и регуляторики стали особенно важ-
ны в условиях неопределенности на 
мировом рынке.

Другим фактором для подписа-
ния СЗПК стала возможность ком-
пенсации затрат бизнеса — эту льго-
ту отметили все опрошенные инве-
сторы. Однако ожидаемый объем 
компенсации назвали лишь в «Фоса-
гро» — 3 млрд руб. из налоговой базы 
проекта при суммарных вложениях 
в 28 млрд руб. Отметим, что несмотря 
на опасения рынка по поводу затяну-
той процедуры подписания СЗПК, 

практика первых соглашений пока-
зала, что процесс от идеи проекта до 
заключения СЗПК занимает около 
двух месяцев. «Мы считаем, что очень 
оперативно сработали. Сейчас сроки 
еще сократятся, так как многие про-
цессы будут автоматизированы»,— 
рассказали в «Технолизинге» (первы-
ми подписали и зарегистрировали 
СЗПК). В целом собеседники „Ъ“ рас-
считывают на дальнейшую доводку 
СЗПК, отмечая открытый диалог пра-
вительства с бизнесом по всем чув-
ствительным темам.

Отметим, что власти уже сдела-
ли работу с этим инструментом бо-
лее гибкой и сосредоточились на по-
иске источников финансирования 
проектов на рынке (см. „Ъ“ от 16 и 22 
июня). Одновременно правитель-
ство занимается унификацией ин-
вестдеятельности в регионах для за-
пуска региональных СЗПК (см. текст 
на этой странице). Ожидается, что 
эти меры позволят запустить «инве-
стиционный конвейер» — „Ъ“ будет 
следить за развитием событий.

Диана Галиева

Соглашения прошли проверку на работоспособность
„Ъ“ собрал первые впечатления компаний от применения СЗПК

Дмитрий Полевой из «ЛокоИн-
веста» же настаивает на росте: «Наш 
прогноз ускорения динамики про-
мышленности с 7,2% до 12,2% год 
к году превышает консенсус (10,5%) 
и частично отражает влияние ка-
лендарного фактора (в мае было на 
два рабочих дня больше, чем в 2020 
году), что скажется на показате-
лях обрабатывающего сектора. Но 
и с корректировкой цифры, по на-
шим оценкам, останутся в зоне ро-
ста месяц к месяцу». 

Один из главных вопросов 
к промпроизводству мая — повли-
ял ли продолжающийся с весны ре-
кордный рост промышленных цен 
на выпуск. Иными словами, работа-
ет ли механизм, ограничивающий 
долгосрочный рост цен объемом 
платежеспособного спроса, или же 
инфляционные ожидания и намере-
ния компаний окупить потери про-
шлых месяцев слишком сильны. 

В ЦМАКП видят одну из причин мед-
ленного роста или остановки роста 
промпроизводства в апреле—мае 
2021 года именно в ценах, в первую 
очередь на металлы. «Действуют раз-
нонаправленные факторы. С одной 
стороны — восстановление мобиль-
ности (нефтепродукты) и потреби-
тельского спроса (товары долгосроч-
ного потребления), но просело про-
изводство инвесттоваров и сырье-
вых товаров из-за роста цен, которые 
могли повлиять и на машинострое-

ние»,— говорит Владимир Сальни-
ков. Отдельная тема — динамика 
в ТЭКе и нефтепереработке: это круп-
ная отрасль, в которой ограничения 
соглашений ОПЕК+ сильно влияют 
на промпроизводство в целом. 

По тем же оценкам ЦМАКП, в мае 
рост обеспечен преимущественно 
ростом в добыче (1,8% в мае к апре-
лю), тогда как в обработке выпуск 
сокращался (на 1,1%, в основном 
из-за снижения выпуска инвестто-
варов на 4,8%). В сводке Росстата си-

туация выглядит иначе — высоки 
показатели производства товаров 
для строительной отрасли: жилищ-
ный бум, вызванный дешевой ипо-
текой, вызывает спрос на все, что ас-
социировано со стройкой, от бетона 
до линолеума.

В этом свете, видимо, более важ-
ны оценки в комментариях Росстата 
и ЦМАКП индексов промышленного 
производства к соответствующему 
периоду не 2020, а 2019, «доковидно-
го» года. Росстат полагает, что в этом 
измерении промпроизводство в РФ 
в мае 2021 года на 2,9% выше, чем 
два года назад. По мнению ЦМАКП, 
эта цифра даже больше — 3,8%. Об-
работка, по оценкам Росстата, рос-
ла на 6,3% (по конкурирующей оцен-
ке — на 6,6%). В данных Росстата не-
сложно обнаружить реальные «по-
страдавшие от COVID-19» отрасли 
в двухлетней перспективе. Это угле-
добыча, в мае 2021 года остающая-
ся на 1,6% ниже, чем в мае 2019 года, 
добыча руды (ниже на 4,6%) и метал-

лургическое производство (ниже на 
5,9%). Нефтегазодобыча в том же из-
мерении ниже на 1,6% — тогда как 
объем «услуг в области добычи по-
лезных ископаемых» удивитель-
ным образом вырос на 18,1%. Лидер 
же «двухлетнего» роста — даже не 
медицинское производство (28,4%), 
а производство мебели (37,6%) и «го-
товых металлических изделий, кро-
ме машин и оборудования» (рост на 
59,9%). Рост в производстве текстиля 
составляет в этом измерении 25,2%. 

Оценки ЦМАКП в принципе под-
тверждают картину Росстата: в мае 
быстрее всего в РФ рос выпуск това-
ров длительного пользования и про-
довольствия и падал — товаров ин-
вестиционного спроса. Инвестиции 
в самих себя и потребление стреми-
тельно опережают вложения в сред-
ства производства — что в целом 
естественно для лета, которое, по 
всеобщему убеждению, прекрасно, 
но Бог весть чем может закончиться.

Дмитрий Бутрин

Победа табуретки над таблеткой

К концу октября семь «пилотных» регионов должны за-
пустить свои инвестиционные декларации — докумен-
ты, в которых консолидируется информация о приори-
тетах развития, инвестиционных планах субъектов РФ, 
а также доступных для инвесторов мерах поддержки. 
Подход к их созданию несколько изменился — губер-
наторы должны будут взять на себя конкретные обяза-
тельства перед инвесторами, а территории за это вре-
мя должны скорректировать свои наработки с учетом 
обновленной методики, которую до конца июля подго-
товит Минэкономики.

Регионы должны завершить работу над своими инвестици-
онными декларациями к концу октября — такое поручение 
дал первый вице-премьер Андрей Белоусов. К этому време-
ни должны быть приняты необходимые для запуска деклара-
ционной кампании нормативные акты — как сообщили „Ъ“ 
в Минэкономики, срок их подготовки сокращен, изначально 
речь шла о конце ноября. В декларациях регионы описывают 
свои инвестиционные возможности и перспективы развития, 
а также консолидируют необходимую инвесторам информа-
цию для решений о вложениях в региональные проекты — до-
кумент утверждается на фиксированный срок, в течение кото-
рого он останется неизменным.

Отметим, написание деклараций — часть совместной ра-
боты Минэкономики и администраций субъектов РФ по уни-
фикации инвестиционной деятельности в регионах. Также 
в планах — создание свода инвестиционных правил и инве-
стиционной карты регионов. Предполагается, что работа бу-
дет завершена до конца 2021 года. Апробировать эти планы 
будут в пилотных регионах. В апреле Белый дом отобрал пер-
вую «пятерку»: это Воронежская, Сахалинская, Московская, 
Нижегородская и Тульская области. Затем к списку добави-
лись Новгородская и Челябинская области. Как пояснили 
в Минэкономики, включение новых регионов «обусловле-

но их заинтересованностью в создании прозрачных и пред-
сказуемых режимов». В 2022 году стандарт должен охватить 
не менее 15 регионов.

Чтобы регионы готовили свои инвестдекларации по еди-
ным принципам, Минэкономики разработало методику их 
написания. Так, в документ, в частности, должно войти описа-
ние инвестиционных целей, приоритетов и потенциала регио-
на, опыта в реализации инвестпроектов, а также действующих 
мер поддержки (см. „Ъ“ от 6 апреля). При этом для «формирова-
ния более четких „публичных правил игры“ в регионах при-
нято решение внести изменения в структуру стандарта декла-
рации, сделав основной акцент на персональные обязатель-
ства губернатора перед инвесторами, которые утверждают-
ся на срок его полномочий», поясняют в Минэкономики. В ве-
домстве отмечают, что декларация должна быть не аналитиче-
ским, информационным документом — в ней должны быть 
отражены конкретные обязательства. С учетом этого Минэко-
номики совместно с «пилотными» регионами дорабатывают 
положения этой методики — Андрей Белоусов поручил закон-
чить эту работу до конца июля. 

В этой связи регионы должны будут скорректировать свои 
разработки — в августе—октябре Минэкономики будет прово-
дить с ними консультации. Пока документы в работе: как отме-
тил на совещании у первого вице-премьера губернатор Ниже-
городской области Глеб Никитин, в регионе созданы «Путево-
дитель инвестора» и инвестиционный портал, «базовая струк-
тура и содержание которых соответствуют идее создаваемого 
стандарта инвестиционной декларации» — регион готов в по-
ставленные сроки разработать такой документ. По словам гу-
бернатора Челябинской области Алексея Текслера, инвестде-
кларация региона сейчас актуализируется по методологии 
Минэкономики.

Евгения Крючкова,  
Диана Галиева

Декларация об инвестиционных намерениях
Регионы должны будут завершить работу над инвестпрофилями до конца октября

Первый вице-премьер Андрей Белоусов ждет от ре-
гионов завершения работы над инвестиционными де-
кларациями уже к концу октября  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

ДИНАМИКА ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА (СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА, 2018=100)
ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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В этой войне Татьяна Голикова неизбеж-
но должна была наткнуться на пятую колон-
ну. Эти готовы были погибать с музыкой. Це-
лые области: Ульяновская, Владимирская, Во-
логодская… И с собой готовы унести сколько 
возьмут. Хоть всех…

На передовой сейчас Москва, Московская, 
Кемеровская, Нижегородская, Сахалинская, 
Тульская, Тверская, Ивановская и Саха (Яку-
тия)… В Москве выставляются заградотряды 
запретительных мер: все, кто без QR-кода, не 
пройдут и будут обречены… Их будут класть 
на ближних подходах к летним верандам…

Идут на подмогу Калининградская об-
ласть и Краснодарский край… Помощь идет, 
братья…

— Я прошу наших граждан пожалеть на-
ших медицинских работников,— вдруг взмо-
лилась Татьяна Голикова,— которые полтора 
года работают практически без отпусков, что 
называется на износе полном!..

Она умоляла о соблюдении элементарных 
правил так, что становилось страшно: если 
она знает то, что знаем не все мы (а она же зна-
ет), и ей остается лишь умолять, то все и прав-
да плохо и даже гораздо хуже. А скорее всего, 
безнадежно.

И может, правда пойти и сделать нако-
нец эту вакцину, что ли?.. Только не надо так 
рыдать, хватит нас умолять… Нет, пожалуй, 

еще подождем… Что-то подташнивать начи-
нает… И сил вдруг не стало… Откуда этот су-
хой скрипучий кашель?.. Нет, показалось. 
Ладно, сейчас некогда. Сейчас вдруг при-
шла в голову мысль, что, если надеть на пид-
жак желтую звезду еврейского узника, тебя 
услышат и поймут, не то что раньше… И пу-
стят в ресторан без QR-кода… Ах, не поня-
ли?.. Не пустили…

А еще ведь, как сказала Татьяна Голико-
ва, только что открыли долгожданное авиа-
сообщение со странами, которые находятся 
на берегу моря. И господин Путин спраши-
вает, как лечить наших граждан там. Как вы-
возить? То есть уже ясно, что это такое будет 
и что сами не выберутся из этой мясорубки…

— В Турцию мы непосредственно выез-
жали,— сообщила она,— там общались со 
всеми структурами… Смотрели гостиницы, 
аэропорт…

Конечно, если бы еще раньше, месяц на-
зад, начала косить людей эта «Дельта», не 
открыли бы сообщение ни с кем, а теперь 
уже открыли — и что, опять закрывать? Да 
как-то неудобно… Да черт его знает, что де-
лать теперь…

— По результатам инспекционного ви-
зита были приняты решения о возобновле-
нии сообщения с Республикой Турция…— 
успокаивала, и больше себя, Татьяна Голи-
кова.— У нас есть понимание от турецких 
властей, что соответствующие меры в слу-

чае, если наши граждане заболеют, турец-
кой стороной будут приняты…

В больницу положат? В турецкую? Можно 
надеяться?

— В то же время мы указали,— добавила 
Татьяна Голикова,— турецким коллегам на 
отдельные недостатки, которые нас беспоко-
ят, прежде всего речь шла о трехзвездочных 
отелях, о тестировании персонала в этих от-
елях, об эпидблагополучии…

То есть теперь все, слава богу, хорошо 
устроится.

И прививку, прививку сделайте прямо пе-
ред поездкой, а не только тест, очень просила 
Татьяна Голикова.

— Но для того чтобы прививка заработа-
ла, надо сделать ее заранее, так я понимаю,— 
не мог удержаться господин Путин (А надо 
бы. Не следовало путать сеанс психотерапии 
с изложением реального положения дел.— 
А. К.),— за 20 дней как минимум…

— Так и есть,— вынуждена была соглашать-
ся Татьяна Голикова, которая не хотела все-та-
ки, видимо, быть загнанной в ловушку, когда 
придется развести руками и сказать: «Хорошо, 
закрываем все, что не успели даже толком от-
крыть… Вам же хуже».— В сегодняшней ситу-
ации предлагаем нашим гражданам привить-
ся хотя бы первым компонентом…

— Никаких обязательств перед наши-
ми гражданами, как я понимаю, у этих госу-
дарств (куда россияне едут на отдых.— А. К.) 

нет. Хотят — берут на лечение, хотят — не бе-
рут. И как будут лечить — мы тоже понятия не 
имеем, если сказать по-честному,— не выдер-
жал господин Путин.

— Прямых обязательств нет,— согласи-
лась вице-премьер.— Но страна информиру-
ет, какие предъявляются требования… Речь 
о страховом обеспечении…

А вот это уж извините. Ехать со страховым 
свидетельством, на которое еще надо €20 по-
тратить,— это все равно что желтую звезду 
себе на грудь нашить. Не таков русский чело-
век, его голыми руками, по-простому, со сви-
детельством, не возьмешь. Кто-то, конечно, 
даст слабину и оформит, но большинство бу-
дет стоять до конца. Своего так своего.

— Ну то есть по сути,— констатировал го-
сподин Путин,— в случае поездки за границу 
это личный риск и личная ответственность 
каждого человека.

Называется, предупредил.
— Да, Владимир Владимирович, да…— 

вздохнула Татьяна Голикова, тоже снимая 
с себя эту ответственность.

— Да, ладно…— вздохнул и он.— Хоро-
шо… Да, ладно…

Следующим был Сергей Собянин.
— Последние две недели ситуация с COVID 

приобрела взрывной характер,— сказал и он.
Выявляемость, по его словам, беспреце-

дентная с начала эпидемии. Госпитализа-
ция — 12 тыс. человек за неделю, и эта не-

деля покажет максимальную госпитализа-
цию за всю пандемию.

— Очень плохие показатели по смертно-
сти,— честно сказал он, хотя мог и не произ-
носить самых тяжелых слов, ничто не меша-
ло избежать, как, например, Татьяне Голико-
вой.— Мы два дня фиксируем рекордное ко-
личество суточной смертности…

Он добавил, что 90% заболевших москви-
чей заражены индийским штаммом. «Перед 
ним многие оказались беззащитными»,— 
добавил мэр. А может быть, все.

— Было принято вчера решение об огра-
ничении посещения ресторанов, кафе (сто-
ловых.— А. К.),— наконец сказал Сергей 
Собянин,— гражданам, которые не прош-
ли вакцинацию, у которых нет ПЦР-тестов, 
сделанных в ближайшие три дня и которые 
переболели ковидом (Но не позже, как из-
вестно, чем шесть месяцев назад.— А. К.). 
С одной стороны, это явно ограничительная 
мера, которая способствует разобщению 
граждан (На войне как на войне, в том числе 
и на гражданской.— А. К.) и снижению тем-
пов заболеваемости. Мера жесткая, непопу-
лярная, но необходимая… На мой взгляд, 
это лучше, чем просто взять и закрыть рабо-
ту целой отрасли.

На мой — тоже.
В очередь, в очередь. А то и «Спутник» 

кончится.
Андрей Колесников

Шприцкриг
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Экс-главе московского штаба Алексея 
Навального Олегу Степанову отказано 
в открытии избирательного счета, без ко-
торого он не может начать сбор подписей 
для участия в выборах в Госдуму. Одним 
из аргументов для отказа окружной из-
бирком назвал запрет баллотироваться 
лицам, причастным к экстремистским 
организациям, хотя решение суда о при-
знании таковыми штабов господина На-
вального еще не вступило в силу. Коман-
да Олега Степанова намерена обжало-
вать отказ в суде. Эксперты отмечают, 
что его причиной могут быть и нарушения 
порядка подачи документов, но если от-
каз связан с причастностью к экстремиз-
му, то на обжалование шансов почти нет.

Избирком Нагатинского одномандатного 
округа №201 по выборам в Госдуму отказал 
экс-главе московского штаба Алексея Наваль-
ного Олегу Степанову в открытии специаль-
ного избирательного счета и назначении фи-
нансового уполномоченного из-за причастно-
сти к деятельности экстремистской организа-
ции. Об этом говорится в Telegram-канале оп-

позиционера, который до 28 июля находится 
под домашним арестом по делу о подстрека-
тельстве к нарушению санитарно-эпидемио-
логических правил во время несогласованно-
го митинга в Москве 23 января.

«Мне незаконно отказывают в открытии 
счета! Ссылаются на то, что нельзя избираться 
людям, в отношении которых вступило в за-
конную силу решение о сотрудничестве с экс-
тремистской организацией. Но в отношении 
меня нет никакого решения о причастности 
к экстремистской деятельности! Нет, не было 
и не факт, что будет. Более того, даже решение 
в отношении ФБК (внесен Минюстом в реестр 
иностранных агентов.— „Ъ“) не вступило в за-
конную силу и может не успеть вступить до 
конца выборов!» — отмечается в сообщении.

Напомним, в начале июня Владимир Пу-
тин подписал закон, запрещающий участво-
вать в выборах гражданам, в отношении ко-
торых судом установлена причастность к де-
ятельности экстремистской или террористи-
ческой организации (ЭТО). Однако решение 
Мосгорсуда, который 9 июня признал экстре-
мистскими сеть региональных штабов Алек-

сея Навального и две созданные им НКО, ра-
нее внесенные в реестр иноагентов — Фонд 
борьбы с коррупцией (ФБК) и Фонд защиты 
прав граждан,— вступит в силу в полном объ-
еме лишь после рассмотрения апелляции 
(его дата пока неизвестна).

О намерении баллотироваться в Думу по 
округу №201 господин Степанов заявил еще 
в мае. Для регистрации в качестве самовыд-
виженца ему необходимо 15 тыс. подписей 
жителей округа, но без открытия избиратель-
ного счета начать их сбор невозможно. Ко-
манда Олега Степанова намерена обжаловать 
отказ, но на это уйдет время, отведенное на 
сбор подписей.

В отказе избирком ссылается на новые 
пункты 8.1–8.4 ст. 4 закона о выборах в Госду-
му, где перечисляются особенности лишения 
пассивного избирательного права лиц, при-
частных к деятельности ЭТО. По новому зако-
ну руководители региональных подразделе-
ний ЭТО не смогут избираться в течение пяти 
лет после вступления в силу соответствующе-
го решения суда, а рядовые участники и сто-
ронники — в течение трех лет.

Ранее глава комиссии Совета федерации 
по защите госсуверенитета Андрей Климов 
заявил, что ему известно о гражданах, кото-
рые с целью дестабилизации ситуации в Рос-
сии будут подавать документы на регистра-
цию, зная об отсутствии у них пассивного из-
бирательного права, и устраивать скандалы 
и протесты после отказа избиркомов. Правда, 
сами сенаторы составлением списков таких 
персон не занимаются, но господину Климо-
ву точно известно, что такие случаи будут.

Замглавы Мосгоризбиркома Дмитрий 
Реут пояснил „Ъ“, что решения окружных из-
биркомов на выборах в Госдуму обжалуют-
ся в Центризбиркоме или в суде. По его мне-
нию, комиссия могла отказать Олегу Степа-
нову, так как решение Мосгорсуда от 9 июня 
обращено к немедленному исполнению 
(в части прекращения деятельности экстре-
мистских организаций).

Источник „Ъ“ в одном из региональных 
избиркомов отметил, что по формулиров-
ке ответа комиссии с отсылкой к нормам 
выборного законодательства в части запре-
та избираться причастным к экстремиз-

му сложно судить о законности отказа. «Но 
в законе действительно речь о вступившем 
в силу судебном акте, а такого, насколько 
я знаю, нет на данный момент»,— добавил 
собеседник. Он также обратил внимание, 
что в отказе окружной комиссии есть отсыл-
ка к порядку открытия счетов из свежего по-
становления ЦИКа: «Вероятнее всего, речь 
идет о том, что порядок ЦИКа требует сда-
вать документы о назначении финансово-
го уполномоченного лично — самим упол-
номоченным или кандидатом. Если их в ко-
миссию представило иное лицо, это может 
быть основанием для отказа в выдаче разре-
шения на открытие избирательного счета, 
и это законный отказ».

Электоральный юрист Антон Рудаков на-
поминает, что по новому закону решение 
суда о причастности частного лица к дея-
тельности ЭТО нужно только для тех работ-
ников, кто не занимал руководящие посты. 
«Отказ в открытии счета, конечно, преце-
дент, но шансов его обжаловать в суде пра-
ктически нет»,— считает эксперт.

Елена Рожкова

Первый не пошел
Соратника Алексея Навального не пускают на выборы из-за причастности к экстремизму

Выборы хабаровского губернато-
ра могут пройти при минималь-
ной конкуренции. Как выяснил 
„Ъ“, ресурсные политики, симпа-
тизирующие экс-главе края Сер-
гею Фургалу, не собираются при-
нимать в них участие, а кандида-
ты от системной оппозиции ри-
скуют не преодолеть муници-
пальный фильтр. Так, без адми-
нистративного ресурса едва ли 
пройдет регистрацию кандидат 
от КПРФ Петр Перевезенцев, ко-
торого источник „Ъ“ считает са-
мым опасным оппонентом для 
врио губернатора Михаила Де-
гтярева (ЛДПР). Впрочем, кажу-
щийся «техническим» кандидат 
от эсеров Марина Ким может ока-
заться еще опаснее, предупре-
ждает эксперт.

О том, что ни один из членов Со-
вета федерации от Хабаровского 
края не собирается принимать учас-
тие в губернаторских выборах, „Ъ“ 
рассказали сами сенаторы. По сло-
вам Елены Грешняковой, она боле-
ет коронавирусом и в ее ближай-
шие планы входит «только скорей-
шее выздоровление». Сергей Безде-
нежных пояснил „Ъ“, что после вы-
хода из ЛДПР решил остаться бес-
партийным и участвовать в гонке 
не будет: «Врио губернатора Дегтя-
рев пообещал, что если Сергей Ива-
нович (Фургал.— „Ъ“) вернется в ре-
гион, то он уйдет и мешать не будет. 
Я надеюсь, что следствие и суд раз-
берутся в ситуации».

Напомним, весной оба хабаров-
ских сенатора покинули ЛДПР, обви-
нив врио губернатора Михаила Де-
гтярева, возглавляющего хабаров-
скую ячейку партии, в том, что он 
якобы запретил им поддерживать 
находящегося в СИЗО экс-губернато-
ра Сергея Фургала. Источник в окру-
жении политиков рассказывал „Ъ“, 
что один из них может баллотиро-
ваться против господина Дегтярева 
как представитель «команды Фурга-
ла». Впрочем, уже тогда эксперт по-
яснял „Ъ“, что это практически не-
возможно: ни одна из партий, име-
ющих право выдвигать кандидатов, 
не пойдет на такой риск. А самовыд-
вижение на губернаторских выбо-
рах в Хабаровском крае законом не 
предусмотрено.

По мнению Сергея Безденеж-
ных, бесперспективной будет и по-
пытка любого представителя «фур-
гальской команды» принять учас-
тие в думских выборах: «Самовыд-
виженцев просто срубят на подпис-
ной кампании». Напомним, сын 
Сергея Фургала Антон планирует 
идти в Госдуму самовыдвиженцем 
по Комсомольскому одномандатно-
му округу №70, для чего ему необхо-
димо собрать не менее 15 тыс. под-
писей в свою поддержку. Сам госпо-
дин Фургал-младший пояснил „Ъ“, 
что только приступает к сбору, но 
в успехе не сомневается.

На выдвижение кандидатов в гу-
бернаторы у партий есть время до 15 
июля, но основные участники гон-
ки уже определены. ЛДПР выдвину-
ла Михаила Дегтярева, КПРФ — пер-
вого секретаря крайкома Петра Пе-
ревезенцева, а «Справедливая Рос-
сия — За правду» — телеведущую 
Марину Ким. Кроме того, своих кан-
дидатов выставили «Новые люди», 
«Зеленые» и Партия пенсионеров. 
«Единая Россия» традиционно не 
будет выдвигать кандидата против 
оппозиционного врио губернатора, 
назначенного президентом.

До 4 августа выдвиженцы долж-
ны собрать в свою поддержку под-
писи не менее 175 муниципальных 
глав и депутатов (8% от их общего 
числа), чтобы пройти так называе-
мый муниципальный фильтр. При 
этом не менее 26 автографов им 
должны предоставить муниципа-
лы верхнего уровня — городские 
и районные чиновники. На выбо-
рах в 2018 году ни ЛДПР, ни КПРФ, 
ни «Справедливая Россия» не обла-
дали достаточным для этого ресур-
сом, и муниципальный фильтр их 
кандидатам помогала преодолеть 
«Единая Россия». Так, в подписных 
листах Сергея Фургала было 18 му-
ниципалов-единороссов верхне-
го уровня, у коммунистки Анаста-
сии Саламахи — 13, у эсера Игоря 
 Глухова — 17.

По словам источника „Ъ“ в крае-
вой думе, после победы господина 
Фургала представительство ЛДПР 
на муниципальном уровне увели-
чилось, но подавляющее большин-
ство среди муниципалов по-преж-
нему составляют единороссы. Со-

беседник „Ъ“ уверен, что преодо-
леть муниципальный фильтр суме-
ют только технические кандидаты, 
а самым опасным оппонентом для 
Михаила Дегтярева он считает выд-
виженца от КПРФ.

Петр Перевезенцев подтвердил 
„Ъ“, что пока не набирает достаточ-
ного количества подписей для реги-
страции: коммунисту обещают под-
держку порядка 100 муниципалов, 
в том числе бывшие члены ЛДПР, 
15 из которых верхнего уровня, од-
нако этого недостаточно. «Админи-
страция Хабаровского края выдала 
главам задание — кому они долж-
ны помогать, и в этом списке нет 
КПРФ, зато есть партии, которые во-
обще не имеют региональных пред-
ставителей. В этом-то и состоит за-
думка: не допустить более или ме-
нее реальных кандидатов. Но мы 
постараемся достучаться до каждо-
го муниципального депутата»,— 
сказал господин Перевезенцев. Об-
ращаться за помощью к региональ-
ным отделениям других партий он 
не  намерен.

Марина Ким, в свою очередь, по-
яснила „Ъ“, что «ведет диалог» со 
всеми политическими силами в Ха-
баровском крае, надеется на их по-
нимание и рассчитывает собрать 
необходимое количество подписей.

Петр Перевезенцев едва ли прео-
долеет муниципальный фильтр без 
административного ресурса, по-
скольку он не пользуется авторите-
том и полной поддержкой даже сре-
ди актива КПРФ, говорит политолог 
Ростислав Туровский: «В крайкоме 
был конфликт, часть коммунистов 
выступала против Перевезенцева, 
с точки зрения регистрации у него 
уязвимая позиция, и это еще один 
аргумент, чтобы не помогать ему». 
При этом эксперт считает, что Ма-
рина Ким имеет хорошие электо-
ральные перспективы. «Я бы не ска-
зал, что она будет более выгодным 
противником для Дегтярева. Пере-
везенцев — представитель оппози-
ции, но представитель слабый. Кого 
лучше оставить в гонке — это тон-
кий социологический расчет»,— ре-
зюмирует господин Туровский.

Андрей Прах;  
Эрнест Филипповский, 
Хабаровск

Хабаровские выборы теряют градус
Врио губернатора Михаил Дегтярев  
может оказаться вне конкуренции
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Первый апелляционный суд общей 
юрисдикции оставил в силе обвини-
тельный приговор бывшему топ-ме-
неджеру компании «Интер РАО» Ка-
рине Цуркан, ранее приговоренной 
к 15 годам лишения свободы за шпи-
онаж в пользу Молдавии. Все дово-
ды защиты, настаивавшей на незакон-
ности и необоснованности приговора, 
основанного, по ее мнению, на сфаль-
сифицированных уликах и домыслах, 
были отвергнуты. Зато суд удовлетво-
рил представление прокуратуры, тре-
бовавшей не пересчитывать прове-
денные бизнесвумен в СИЗО годы как 
день за полтора в колонии. Адвокаты 
намерены и дальше продолжать борь-
бу за невиновность своей доверитель-
ницы, которая, однако, в ближайшее 
время должна отправиться в колонию 
по этапу для отбытия наказания. 

Заседание по уголовному делу осужден-
ной за шпионаж (ст. 276 УК РФ) 46-летней 
Карины Цуркан проходило в новом судеб-
ном комплексе на Верейской улице в Мо-
скве под председательством Елены Кон-
даковой, руководившей «тройкой» судей, 
и затянулось на весь день. По сложившей-
ся практике осужденная была доставлена 
конвоем из СИЗО «Лефортово» для личного 
участия в заседании, которое, однако, из-за 
секретности материалов дела шло за закры-
тыми дверями. Рассматривалась не только 
апелляционная жалоба адвокатов госпожи 
Цуркан, просивших отменить обвинитель-
ный приговор как незаконный и необосно-
ванный и оправдать женщину, но и апелля-
ционное представление Генпрокуратуры, 
которая считала решение Мосгорсуда пра-
вильным, но настаивала на его небольшом 
изменении. Дело в том, что, признав ви-
новной женщину в передаче молдавской 

Службе информации и безопасности рос-
сийских энергосекретов и приговорив 
ее к 15 годам лишения свободы и конфи-
скации более 650 млн руб., суд отметил, 
что проведенные Кариной Цуркан в СИЗО 
месяцы с момента ареста в июле 2018 года 
должны быть засчитаны как за полтора дня 
в колонии. 

Как правило, осужденным за такое тяж-
кое преступление против государствен-
ной власти, как шпионаж, назначается от-
бытие наказания в колонии строгого или 
особого режима, а порой даже и несколько 
лет в тюрьме. Однако женщинам и несовер-
шеннолетним строгий режим не назнача-
ется, а при назначении к отбытию в коло-
нии общего режима проведенные в СИЗО 
сроки автоматически подлежат пересчету 
в соответствии со ст. 72 УК РФ. В надзорном 
ведомстве, исходя из тяжести совершенно-
го, с такой позицией не согласились, подав 
представление. В результате госпоже Цур-
кан зачли в качестве отбытого наказания 
день за день, проведенный в тюрьме.

Надо отметить, что в начале заседания 
адвокат госпожи Цуркан Евгений Смир-
нов просил суд отложить слушание в свя-
зи с болезнью его коллеги Ивана Павло-
ва. Напомним, что последний, являясь 
также главой правозащитного объедине-
ния «Команда 29», недавно сам стал обви-
няемым по делу о разглашении данных 
предварительного следствия другого сво-
его подзащитного также по «шпионско-
му» делу — советника главы «Роскосмоса» 
и бывшего спецкора „Ъ“ и «Ведомостей» 
Ивана Сафронова.

Как отметил господин Смирнов, несмо-
тря на статус обвиняемого и наложенный 
в связи с этим на него судом запрет на об-
щение, Иван Павлов остался защитником 
Карины Цуркан и никто его из дела выво-

дить не пытался. Однако отложить заседа-
ние из-за его болезни Первый апелляцион-
ный суд отказался. Ранее Евгений Смирнов 
и Иван Павлов подготовили довольно объ-
емную апелляционную жалобу. Причем 
сам текст приговора был, как сообщал „Ъ“, 
опубликован на сайте «Команды 29» вместе 
с подробным разбором всех юридических 
тонкостей и допущенных судом, по мне-
нию защиты, нарушений. В среду все эти 
доводы были оглашены в суде, который их, 
однако, все отверг, оставив обвинительный 
приговор без изменений.

Одновременно он его «привел в соот-
ветствие с законом» по представлению 
Генпрокуратуры, отменив пересчет дней 
для Карины Цуркан. «Никакого справед-
ливого судебного разбирательства сегод-
ня не состоялось»,— заявил „Ъ“ Евгений 
Смирнов, отметив, что апелляционная ин-
станция отказала ему во всех заявленных 
ходатайствах, «направленных на провер-
ку доказательств». «Очень хорошо характе-
ризуют процесс слова прокурора, сказан-
ные в прениях: право на защиту кончается 
там, где начинается государственная без-
опасность»,— сообщил господин Павлов, 
отметивший, что адвокаты с вынесенным 
решением не согласны и будут подавать жа-
лобу в кассационную инстанцию. Он так-
же сообщил, что Карина Цуркан «очень 
расстроена» происшедшим и «пережива-
ет за близких». Поскольку приговор ей те-
перь считается вступившим в законную 
силу, то можно ожидать, что уже в ближай-
шее время ФСИН этапирует ее к месту отбы-
тия наказания. 

Сергей Сергеев

Карине Цуркан  
не зачли даже тюрьму 
Вступил в силу приговор бывшему топ-менеджеру 
«Интер РАО» за шпионаж в пользу Молдавии

В четверг в Московской области суд рас-
смотрит ходатайство СКР об аресте лет-
ного директора авиакомпании S7 Airlines 
Мансура Бадракова, в прошлом летчи-
ка военно-транспортной авиации. Че-
рез посредника, по версии следствия, 
он вымогал 1,5 млн руб. у претенден-
та на должность пилота лайнера Airbus 
A320neo. Эксперты отмечают, что ника-
ких преимуществ это место не дает.

Мансур Бадраков и ведущий пилот-ин-
структор S7 Airlines Михаил Гусев были за-
держаны сотрудниками управления «Т» 
(транспорт) службы экономической безопас-
ности ФСБ в аэропорту Домодедово. По вер-
сии спецслужбы, господин Бадраков через 
посредника Гусева получил 1,5 млн руб. на-
личными от летчика, претендовавшего 
на должность пилота Airbus A320neo.

По данным реестра эксплуатантов Ро-
савиации, во флоте S7 числится 27 бортов 
Airbus A320neo. Первый лайнер этого типа 
перевозчик взял в аренду у лизинговой ком-
пании BOC Aviation Limited в июле 2017 
года. Самолет считается самым тихим в сво-
ем классе. Однако преимуществами в виде 
увеличенных ставок оплаты за летный час 
судно не обладает, отмечает руководитель 
аналитической службы отраслевого агентст-
ва «Авиапорт» Олег Пантелеев. Кроме того, 
по его словам, допуски на A320 не эксклю-
зивны, право управления самолетом может 
получить обладатель всех современных бор-
тов семейства Airbus. «Не наблюдается ажи-
отажа и высоких конкурсов на место пилота 
в авиакомпаниях, в этой связи сложно по-
нять, в чем заключался интерес предпола-
гаемого взяткодателя. Вероятно, речь могла 
идти о другом типе поддержки со стороны 
руководства»,— предполагает эксперт.

Источники в самой S7 сообщили „Ъ“, что 
доходы командиров воздушного судна и вто-

рых пилотов определяются временем налета 
и не зависят от типа воздушного судна.

Как бы то ни было, но по материалам 
ФСБ следователем следственного отде-
ла по городу Домодедово ГСУ СКР по Мос-
ковской области в отношении Мансура Ба-
дракова было возбуждено уголовное дело 
по ч. 8 ст. 204 УК РФ (коммерческий под-
куп в особо крупном размере). Ему гро-
зит от семи до двенадцати лет заключения 
и крупный штраф. Господину Гусеву, в свою 
очередь, вменили посредничество в ком-
мерческом подкупе (ч. 4 ст. 204.1 УК), но он 
может быть освобожден от уголовной от-
ветственности в связи с тем, что активно 
способствует раскрытию преступления. 
Во всяком случае, если летного директора 
отправили в изолятор временного содержа-
ния полиции, то летчика Гусева после до-
проса отпустили под подписку о невыезде 
и надлежащем поведении.

В ГСУ СКР отметили, что в четверг следст-
вие планирует обратиться в Домодедовский 
горсуд с ходатайством об аресте господина 
Бадракова. Свою вину он не признает.

Известно, что главный фигурант скан-
дального уголовного дела — бывший летчик 
военно-транспортной авиации, в которой 
он освоил самолеты Ил-76 и Ту-134. В середи-
не 90-х господин Бадраков уволился из воо-
руженных сил в звании майора и отправил-
ся на заработки за границу. Летал в том числе 
в Судане и Афганистане. В S7 — с 2006 года.

«Правоохранительными органами задер-
жаны двое сотрудников летного директора-
та авиакомпании, которые подозреваются 
в коммерческом подкупе»,— подтвердили 
„Ъ“ в S7, добавив, что руководство авиаком-
пании оказывает максимальное содействие 
следствию.

Олег Рубникович,  
Айгуль Абдуллина

Побор с полетов
Летный директор S7 Airlines задержан 
за вымогательство взятки у пилота
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Как стало известно „Ъ“, четыре года 
и шесть месяцев колонии получил в Мо-
скве бывший совладелец и председа-
тель совета директоров краснодарско-
го банка «Новопокровский» Алексей 
Демьянов. Он признан виновным в хи-
щении из своего кредитного учрежде-
ния более 1,7   млрд руб. По распоряже-
нию господина Демьянова эти деньги 
незадолго до отзыва у банка лицензии 
были выданы в виде кредитов подстав-
ным фирмам с использованием фиктив-
ных документов.

Уголовное дело 43-летнего Алексея Де-
мьянова, обвинявшегося по ч. 4 ст. 160 УК 
РФ (присвоение или растрата в особо круп-
ном размере), Замоскворецкий райсуд Мо-
сквы рассмотрел в рекордно короткие сро-
ки — всего за два месяца. Судья Ирина 
Зорина признала экс-финансиста винов-
ным в хищении из краснодарского бан-
ка «Новопокровский» более 1,7 млрд руб. 
и приговорила к четырем с половиной го-
дам колонии общего режима. Именно на та-
ком сроке настаивал во время прений и го-
собвинитель. Сам обвиняемый, по данным 
„Ъ“, своей вины так и не признал.

Отметим, что уголовное дело в отно-
шении господина Демьянова следствен-
ный департамент МВД возбудил в сентябре 
2019 года. А за месяц до этого Чертановский 
райсуд Москвы приговорил бывшего сов-

ладельца «Новопокровского» Демьянова 
к четырем годам условно за мошенничест-
во в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Причем пострадавшим по этому делу 
оказался его деловой партнер по кредит-
ному учреждению Владимир Кнаус. С ним 
и его братом Виталием Алексей Демьянов 
приобрел «Новопокровский» в разгар кри-
зиса в 2008 году.

Как установил Чертановский райсуд, 
в 2013–2015 годах господин Демьянов вме-
сте с несколькими компаньонами уговорил 
Владимира Кнауса вложиться в операции, 
связанные с покупкой нефтепродуктов. 
В итоге принадлежащее последнему ООО 
«Фининвестком» передало Алексею Демья-
нову более 200 млн руб., которые тот так 
и не вернул.

Все время, пока шли следствие и суд по 
этому делу, экс-банкир Демьянов находил-
ся под подпиской о невыезде.

А в сентябре 2019 года, через месяц по-
сле оглашения первого приговора, Твер-
ской райсуд Москвы отправил его в СИЗО 
уже по новому делу — о хищениях из бан-
ка «Новопокровский». Причем изначально 
в нем, по данным „Ъ“, фигурировали сов-
сем другие суммы — сначала чуть более 
100 млн руб., затем эта цифра возросла по-
чти до 700 млн руб., а в окончательной ре-
дакции обвинительного заключения зна-
чилось уже более 1,7 млрд руб.

Как установили следствие и суд, в 2017 
году обвиняемый Демьянов, владевший 
93,3% долей в капитале «Новопокровского», 
уже зная о предстоящем крахе кредитной 
организации, организовал массовую выда-
чу кредитов как юридическим, так и физи-
ческим лицам, якобы подконтрольным ру-
ководству банка. В итоге на момент отзыва 
лицензии в декабре 2017 года из-за того, что 
бизнес-модель кредитной организации была 
ориентирована на агрессивное привлечение 
денежных средств населения и их размеще-
ние в активы неудовлетворительного качест-
ва, долг перед вкладчиками составил более 
7 млрд руб.

Отметим также, что попытки Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ) добиться при-
влечения к субсидиарной ответственности 
девяти топ-менеджеров «Новопокровского» 
на сумму более 2,5 млрд руб. успехом не увен-
чались. Правда, Алексей Демьянов в этот спи-
сок пока не попал. Арбитражный суд лишь 
признал наличие оснований для привлече-
ния его к субсидиарной ответственности по 
обязательствам банка, но рассмотрение во-
проса о конкретной сумме отложено до окон-
чания расчетов с кредиторами.

Зато в рамках уголовного дела граждан-
ский иск АСВ к Алексею Демьянову на 
1,7 млрд руб. Замоскворецкий райсуд удов-
летворил полностью.

Олег Рубникович

Краснодарский банкир  
оказался рецидивистом
Бывший совладелец и глава банка «Новопокровский» 
осужден за растрату

Как стало известно „Ъ“, СКР изменил 
обвинение четырем бывшим руководи-
телям Национального торгового банка 
(НТБ), входившим в ближайшее окруже-
ние экс-владельца этого кредитно-
го учреждения, а впоследствии главы 
«Глобэкса» Виталия Вавилина. Во гла-
ве с 82-летним финансистом Борисом 
Флигилем они обвиняются в том, что ку-
пили за счет средств банка по явно за-
вышенной цене недостроенный торго-
вый центр в Тольятти. Корректировка 
обвинения стала следствием решения 
Генпрокуратуры РФ, вернувшей уго-
ловное дело на доследование. В ито-
ге обвиняемым добавили квалифици-
рующий признак «преступная группа», 
а ущерб превысил 1   млрд руб., хотя ра-
нее был вдвое меньшим.

Сотрудникам Главного следственного 
управления СКР понадобилось несколько 
дней, чтобы скорректировать обвинение 
фигурантам этого дела в соответствии с по-
желаниями Генпрокуратуры. Надзорное 
ведомство вернуло уголовное дело в связи 
с тем, что обвинение по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном размере) 
всем подследственным было однотипным 
и никак не разделяло их ролей в соверше-
нии предполагаемого преступления.

Заметим, что процедура предъявле-
ния обвинения, в общей сложности пя-
тая по счету, сопровождалась скандалом. 
82-летний основатель НТБ Борис Флигиль, 
которому на этот раз следствие отвело роль 
организатора преступной группы, отказал-
ся подписывать постановление. А его ад-
вокат даже попросил отложить процедуру, 
чтобы провести обследование психическо-
го состояния его клиента.

Согласно последней версии СКР, осно-
ватель и бывший советник председателя 
правления НТБ Борис Флигиль «не позднее 
апреля 2011 года» создал преступную груп-
пу, в которую вовлек вице-президентов 
банка Дину Даровскую, Валентину Корыти-
ну и Александра Догадкина, занимавшего 
также пост советника президента принад-
лежащего ВЭБу банка «Глобэкс». По дан-
ным следствия, согласие вице-президентов 
на участие в преступлении было обуслов-
лено предоставленным им господином 
Флигилем «трудоустройством и карьер-
ным продвижением» в банковских структу-
рах. При этом они в основном выполняли 
его указания и подготавливали необходи-
мые документы. Отметив, что все четверо 
знакомы длительное время, еще по рабо-
те в рухнувшем в 1999 году Ростэстбанке, 
следствие подчеркнуло, что группиров-
ка отличалась стабильностью состава, тес-
ными связями между участниками, а так-
же наличием у них совместных корыстных 
мотивов.

Преступный план господина Флигиля, 
говорится в последнем варианте обвине-
ния, заключался в хищении средств НТБ 
в размере 1,1   млрд руб. в результате двух 
последовательных операций — покупки 
банком дополнительных инвестицион-
ных паев закрытого паевого фонда (ЗПИФ) 
«Рико-фонд» и выкупа этим фондом недо-
строенного и «фактически неликвидного» 
торгового центра у ООО «Нексус». Все за-
действованные в схеме структуры, считают 

в СКР, были подконтрольны обвиняемым. 
Например, «Нексусом» они владели непо-
средственно, а «Рико-фонд» контролирова-
ли через компании ФБС и «Волга лизинг». 
Это позволяло фигурантам, по мнению 
следствия, подменить деньги банка, на-
правленные на покупку паев, «значительно 
менее ценным имуществом».

В итоге участники предполагаемой пре-
ступной группы, согласно материалам 
дела, 12 сентября 2011 года провели оцен-
ку еще только строящегося тольяттинского 
торгового центра в московском консалтин-
говом центре «Алекс-прайс», предоставив 
для этого «заведомо ложные сведения» 
о степени готовности объекта на 84%. Это 
дало возможность получить завышенную 
оценку недостроя. А затем, по данным след-
ствия, входившие в правление НТБ госпожа 
Корытина, госпожа Даровская и господин 
Догадкин ввели в заблуждение председате-
ля правления банка, других членов правле-
ния и большой кредитный комитет, убедив 
их одобрить покупку банком новых паев 
«Рико-фонда» и дать согласие на покупку 
недостроенного ТРЦ под видом его включе-
ния в состав имущества фонда. Обе сделки, 
по материалам дела, объяснялись их эконо-
мической обоснованностью, а фигуранты 
утаивали от коллег, что покупка торгового 
центра будет осуществлена по завышенной 
цене и оплачена не фондом, а деньгами бан-
ка. В результате 19 сентября 2011 года, вклю-
чив в повестку кредитного комитета бан-
ка вопрос о покупке паев на 1,1   млрд руб., 
члены преступной группы добились сво-
ей цели. Потерпевшим от этих операций те-
перь выступает Промсвязьбанк — он недав-
но поглотил «Глобэкс», который купил НТБ 
десять лет назад.

Фигуранты вины не признают. А их ад-
вокаты обращают внимание на то, что но-
вый размер ущерба противоречит логике: 
даже в материалах дела недостроенный тор-
говый центр оценивается примерно в пол-
миллиарда рублей, а фигурантам вменя-
ют всю сумму сделки. Впрочем, как ранее 
рассказывал „Ъ“, сумма ущерба более чем 
на миллиард рублей в материалах дела 
фигурировала изначально, но затем была 
уменьшена вполовину.

Напомним, что все фигуранты дела вхо-
дили в ближайшее окружение бывшего 
президента «Глобэкса» Виталия Вавилина, 
которого четыре года назад обвинили в рас-
трате €12,1 млн из средств этого банка. За-
держания бывших руководителей НТБ 
последовали вскоре после того, как госпо-
дина Вавилина перевели из СИЗО под до-
машний арест. Тогда в окружении финан-
систа говорили о том, что следствию могут 
понадобиться показания о роли господи-
на Вавилина в покупке торгового центра 
и приобретении «Глобэксом» НТБ. Впрочем, 
по делу своих подчиненных господин Ва-
вилин не проходил даже подозреваемым, 
а сам он после смягчения ему обвинения 
оказался на свободе: назначенные ему су-
дом три года лишения свободы он отсидел 
за время расследования.

Следует отметить, что в октябре истекают 
сроки привлечения фигурантов к уголов-
ной ответственности, поэтому не исключе-
но, что до приговора дело так и не дойдет.

Владислав Трифонов

Хищение  
без срока старости
82-летнего финансиста обвинили  
в создании преступной группы

Карине Цуркан не разрешили  
даже пересчитать наказание  
по формуле «день в СИЗО — полто-
ра дня в колонии» ФОТО  ИРИНЫ БУЖОР
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МВД проверит готовность авто
школ принимать экзамены 
на права по новым правилам — 
соответствующий приказ по
лицейского ведомства утвер
жден и вступает в силу в начале 
июля. В задачи представителей 
ГИБДД ранее входила провер
ка «комплекта экзаменацион
ных задач», «автоматизирован
ной системы контроля и оценки 
навыков управления», «средств 
аудио и видеорегистрации про
цесса проведения экзаменов». 
Теперь многие образователь
ные организации вовсе изба
вят от таких ревизий.  Эксперты 
обратили внимание на нормы 
приказа,  которые могут приве
сти к не удобствам для граждан, 
 претендующих на получение 
 водительского удостоверения.

Автошколы, на базе которых 
ГИБДД принимает экзамены у кан-
дидатов в водители, будут проверять 
согласно новому приказу МВД №236. 
Опубликованный на pravo.gov.ru до-
кумент вступает в силу 2 июля 2021 
года. Выпуск нормативного акта свя-
зан с реформой подготовки водите-
лей, стартовавшей с 1 апреля („Ъ“ 
подробно рассказывал о ней неодно-
кратно). Центральное нововведение, 
напомним, состоит в том, что вме-
сто «города» и «площадки» введен 
единый экзамен — навыки вожде-
ния проверяются на улично-дорож-
ной сети. Речь идет о соискателях 
прав категорий B, С, D, Е — для мо-
тоциклистов «площадка» осталась. 
До 80% экзаменов, по оценкам экс-
пертов, на «площадке» ГИБДД прини-
мала именно на базе автошкол, для 
этого инспекторы сначала проверя-
ли оборудование. Порядок проверки 
описан в приказе №32 от 2017 года. 
В частности, ГИБДД среди прочего 
проводила ревизию транспортных 
средств, «аппаратно-программного 
комплекса» для проведения теоре-
тического экзамена и загружаемо-
го в него «комплекта экзаменацион-

ных задач», «автоматизированную 
систему контроля и оценки навыков 
управления», «средств аудио- и виде-
орегистрации процесса проведения 
экзаменов». С 2 июля на смену это-
му документу придет новый приказ 
№236.

Новые нормы устанавлива-
ют, что автошколы, которые про-
водят обучение граждан на кате-
гории B, С, D и Е, полицейские 
больше проверять не будут. Это 
связано с тем, что экзамены ГИБДД 
на их базе теперь не принимает. 
Для мотошкол же исключена про-
верка оборудования для «теории» 
(компьютеры, софт), но сохранена 
проверка площадки, на которой бу-
дет проходить тестирование навы-

ков вождения. При этом с 30 до 15 
дней сокращен срок, в течение ко-
торого инспектор должен прове-
рить автошколу перед экзаменом 
и выдать соответствующее заклю-
чение. Если найдены нарушения, 
в течение шести месяцев будет про-
ведена повторная проверка (рань-
ше предельного срока установлено 
не было). В ГИБДД вчера заявили, 
что новый приказ позволит «оп-
тимизировать взаимодействие эк-

заменационных подразделений 
и образовательных организаций».

• По данным ГИБДД, в 2020 го-
ду права категории B получи-
ли более 1 млн человек, катего-
рии C — 112,6 тыс., категории D — 
32,5 тыс., категории А — 56,8 тыс. 
В конце апреля 2021 года автоин-
спекция представила данные, со-
гласно которым количество кан-
дидатов в водители, сдавших но-
вый практический экзамен с перво-

го раза, сократилось после 1 апреля 
вдвое: с 26% до 13%. Более свежих све-
дений не публиковалось.
Глава Национального союза ас-

социаций автошкол Елена Зайцева 
обратила внимание на формулиров-
ку приказа, из которой следует, что 
инспектор-экзаменатор может вы-
явить нарушения прямо в ходе эк-
замена. Он передаст информацию 
об этом в подразделение ГИБДД, ко-
торое, в свою очередь, действие ра-
нее выданного заключения приоста-
новит. В этом случае экзамен будет 
прекращен или перенесен на дру-
гую площадку. «Это может создать не-
удобства для граждан,— считает Еле-
на Зайцева.— Они честно отучились, 
пришли на экзамен, и тут их внезап-
но разворачивают и отправляют до-
мой». Аналогичный сценарий бу-
дет применяться, если у автошколы 
на момент экзамена не оказалось 
действующей образовательной ли-
цензии (выдается Рособрнадзором). 
По действующему законодательст-
ву, говорит Елена Зайцева, экзамен 
не относится к учебному процессу 
и образовательной деятельности, 
отсутствие лицензии не должно ме-
шать его проведению.

Президент Межрегиональной ас-
социации автошкол Татьяна Шуты-
лева обращает внимание, что в рам-
ках нового практического экзамена 
подразделения ГИБДД сохранили 
право использовать площадки и ав-
томобили автошкол, как и раньше,— 
многие подразделения этим правом 
сейчас пользуются („Ъ“ рассказы-
вал об этом 1 апреля). «В этой связи 
странным и нелогичным выглядит 
полный отказ от обследования пло-
щадок и транспортных средств,— го-
ворит она.— Теперь выходит, что эк-
заменатор должен все это проверять 
непосредственно перед началом эк-
замена. Это может занять довольно 
много времени и спровоцировать 
дополнительные очереди желаю-
щих сдать на права».

Иван Буранов

Автошколам дают новые права
ГИБДД будет меньше проверять образовательные организации

В обновленном документе гово-
рится, что несовершеннолетним 
можно делать прививки против ко-
ронавируса, хотя они не являются 
приоритетной группой: «Дети и под-
ростки, как правило, более легко пе-
реносят заболевание. Поэтому, если 
они не входят в группу с тяжелым 
риском COVID-19, их следует вакци-
нировать в менее срочном порядке, 
чем пожилых людей, людей с хрони-
ческими заболеваниями и медицин-
ских работников». 

В ВОЗ утверждают, что вакцина 
Pfizer/BionTech (разработана немец-
кой биотехнологической компанией 
BioNTech при сотрудничестве с аме-
риканской Pfizer и китайской Fosun 
Pharma) может быть предложена де-
тям от 12 до 15 лет из группы высоко-
го риска «наряду с другими приори-
тетными группами». В организации 
ссылаются на выводы Стратегиче-
ской консультативной группы экс-
пертов ВОЗ о том, что Pfizer подхо-
дит для подростков в возрасте от 12 
лет. «Испытания вакцин для детей 
продолжаются, и ВОЗ обновит свои 
рекомендации, когда фактические 
данные или эпидемиологическая си-
туация потребуют изменения поли-
тики»,— добавляют в организации.

В рекомендациях отмечается, что, 
по оценке Всемирной организации 

здравоохранения, соответствуют не-
обходимым критериям безопасно-
сти и эффективности вакцины As-
traZeneca, Moderna, Pfizer/BionTech, 
Sinopharm, Sinovac, Johnson & John-
son. Решение о регистрации россий-
ской вакцины «Спутник V» организа-
ция пока не приняла

Отметим, применение Pfizer для 
детей в возрасте 12–15 лет в середи-
не мая одобрило Управление по са-
нитарному надзору за качеством 
пищевых продуктов и медикамен-
тов США (FDA). Такое решение регу-
лятор принял по результатам иссле-
дования на 2,2 тыс. добровольцев, 
показавшего стопроцентную эф-
фективность препарата у предста-
вителей этой категории. Позже FDA 
поддержало Европейское агентст-
во лекарственных средств (EMA). 
С июня вакцинация подростков 
от 12 до 15 лет этим препаратом на-
чалась в Израиле. О планах приви-
вать подростков заявляли Польша, 
Германия, Франция, Великобрита-
ния. Кроме того, прививки от CO-
VID-19 уже делают детям в Италии 
и Румынии.

В России в начале июля стар-
тует клиническое исследование 
по применению «Спутника V» у де-
тей. По заявлению заммэра Москвы 
Анастасии Раковой, 350 подросткам 
12–15 лет предложат сделать при-
вивку вакциной «Спутник V» в мень-

шей дозировке, чем вводят людям 
старше 18 лет. Госпожа Ракова от-
метила, что испытание продлит-
ся год и пройдет в три фазы: пер-
вая и вторая — на базе Морозовской 
детской больницы и детской боль-
ницы им. З. А. Башляевой, третья — 
в детских поликлиниках столицы. 
В среду директор НИЦ эпидемиоло-
гии и микробиологии имени Гама-
леи Александр Гинцбург заявил, что 

центр уже подал документы в Мин-
здрав РФ для получения разреше-
ния на исследование. По словам го-
сподина Гинцбурга, решение будет 
принято «в ближайшее время». 

По данным Росстата, на 1 апреля 
2020 года в России проживало по-
чти 33 млн человек младше 18 лет. 
«Очевидно, что эти люди могут зара-
жаться и могут служить резервуаром 
для того, чтобы заражать других,— 
говорит молекулярный биолог, 
профессор Ратгерского универси-
тета и Сколтеха Константин Севери-

нов.— Поэтому никакой причины 
их не вакцинировать с точки зрения 
эпидемиологии нет, если нашей це-
лью является подавить развитие 
эпидемии». 

Педиатр, главный врач детской 
клиники «Рассвет» Сергей Бутрий 
также называет «совершенно логич-
ной» вакцинацию людей до «услов-
ной границы» 18-летнего возраста, 
как и после нее, однако отмеча-

ет, что нужно дождаться результа-
тов исследований, чтобы рекомен-
довать внедрить в практику. По его 
словам, в целом вакцинация для де-
тей стала оправданной. «Теперь, ког-
да мы проверили, что вакцина рабо-
тает и вполне безопасна для других 
групп населения, пришла пора за-
щищать детей. Их риски от дикой 
болезни меньше, но вовсе не нуле-
вые: мы знаем и о тяжелом течении 
ковида, и о его осложнениях, взять 
хотя бы мультисистемный воспали-
тельный синдром (MIS-C), и о смер-

тях детей от ковида»,— говорит „Ъ“ 
господин Бутрий. Он добавляет, что 
побочные эффекты у привившихся 
детей «скорее всего» будут те же, что 
у взрослых: нежелательные местные 
реакции (покраснение в месте уко-
ла, боль, отек) и общие реакции (ли-
хорадка и недомогание), которые 
пройдут сами за 1–4 дня: «Изредка, 
возможно, более серьезные ослож-
нения вроде серьезных тромбозов 
или синдрома Гийена—Барре (ауто-
иммунное заболевание), но они бу-
дут встречаться точно на несколько 
порядков реже, чем осложнения са-
мой болезни». 

Педиатр, кандидат медицинских 
наук Григорий Шеянов предполага-
ет, что цель вакцинации подростков 
не столько индивидуальная защи-
та, сколько выработка коллективно-
го иммунитета и защита общества 
в целом. И в этом смысле, по его мне-
нию, решение оправданно. На сегод-
няшний день нет научных данных, 
позволяющих дать рекомендации 
о выборе вакцины, добавляет го-
сподин Шеянов. «Но какие-то тео-
ретические соображения подска-
зывают, что более предсказуемыми 
могут оказаться классические вакци-
ны. В России это „КовиВак“— просто 
обычный убитый вирус». Отметим, 
информации о планах использовать 
препарат «КовиВак», разработанный 
центром имени Чумакова, для вак-

цинации детей нет. Решение о кли-
нических исследованиях примене-
ния еще одной российской вакцины 
«ЭпиВакКорона» у детей пока также 
не принято, но центр «Вектор» готов 
к их проведению, сообщили разра-
ботчики.

Председатель общественного 
движения «Родители Москвы» (ра-
нее выступало против введения ди-
станционного режима обучения) 
Илона Менькова утверждает: ак-
тивисты, «которые защищают пра-
ва детей», обеспокоены, что несо-
вершеннолетние будут участвовать 
в исследовании «Спутника V». «Не-
понятно, какой будет отложенный 
эффект у использования вакцины, 
по сути, родителям предлагают от-
дать детей на опыт. Мы считаем, что 
это некорректно и, возможно, опас-
но для детей»,— говорит „Ъ“ госпо-
жа Менькова.

Константин Северинов тем 
не менее напоминает, что «Спут-
ник V» использован в России бо-
лее 15 млн раз, и нет оснований 
говорить, что вакцина небезопас-
на. Он предполагает, что решение 
вакцинировать подростка примут 
те российские родители, которые 
не хотят, чтобы в сентябре 2021 года 
их ребенок принес из школы «пода-
рок в виде какого-нибудь нового 
штамма коронавируса».

Наталья Костарнова

Вакцинации сбавляют возраст

В России в начале июля стартует 
 клиническое исследование  
по применению «Спутника V» у детей. 
По данным Росстата, на 1 апреля  
2020 года в РФ проживало  
почти 33 млн человек младше 18 лет

ГИБДД обещает реже 
 проверять автошколы 
 перед водительскими 
 экзаменами 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Наращивание присутствия НАТО 
в Черном море едва не приве-
ло к прямому боестолкнове-
нию с Россией. В Минобороны 
РФ в среду сообщили, что Чер-
номорский флот и пограничная 
служба открыли огонь по британ-
скому эскадренному минонос-
цу Defender, который незаконно 
вторгся в территориальное море 
РФ. Инцидент произошел у мыса 
Фиолент в Крыму. В Лондоне за-
явили, что корабль «находился 
в украинских водах», но при этом 
не стали играть на обострение, 
добавив: «Никакой предупре-
дительной стрельбы по британ-
скому эсминцу не было». Так или 
иначе, инцидент предельно на-
калил атмосферу накануне на-
чала в Черном море учений Sea 
Breeze 2021, призванных проде-
монстрировать поддержку Киева 
со стороны Запада.

Все на абордаж
Главным зачинщиком инциден-
та в Черном море стал эсминец De-
fender. Корабль, прибывший в порт 
Одессы в прошлую пятницу, до вче-
рашнего дня был задействован 
в трехсторонних маневрах с уча-
стием украинских и американских 
военных. «Силы специальных опе-
раций Украины, Великобритании 
и США провели совместную тре-
нировку на британском эсминце 
ее величества королевы Великоб-
ритании Defender»,— рассказали 
утром в украинском Миноборо-
ны. И уточнили: военные отработа-
ли абордажные действия, которые 
заключаются в неожиданном для 
противника захвате судна или ис-
пользуются для освобождения ко-
раблей от пиратов. «Это мероприя-
тие в очередной раз доказало, что 
силы специальных операций воо-
руженных сил Украины способны 
выполнять задачи наравне с кол-
легами из НАТО»,— резюмировали 
в ведомстве.

Между тем, выполнив поставлен-
ные задачи, британский эсминец 
взял курс на Грузию. Маршрут был 
проложен, в частности, через мыс 
Фиолент на юго-западе Крымского 
полуострова, между Севастополем 
и Балаклавой. Это и стало причиной 
инцидента, в ходе которого россий-
ские военные были вынуждены от-
крыть по эсминцу предупредитель-
ный огонь.

Подробности изложены в заявле-
нии Минобороны РФ: «В 11:52 эсми-
нец УРО (с управляемым ракетным 
оружием.— „Ъ“) „Дефендер“ ВМС Ве-
ликобритании, действуя в северо-за-
падной части Черного моря, пересек 
Государственную границу Россий-
ской Федерации и вошел в терри-
ториальное море в районе мыса 

Фиолент на 3 км. Эсминец был пред-
варительно предупрежден о приме-
нении оружия в случае нарушения 
Государственной границы Россий-
ской Федерации. На предупрежде-
ние не отреагировал». В ведомстве 
заявили, что в связи с этим «в 12:06 
и 12:08 пограничный сторожевой 
корабль выполнил предупреди-
тельную стрельбу, а в 12:19 самолет 
Су-24М выполнил предупредитель-
ное бомбометание по курсу движе-
ния эсминца УРО „Дефендер“». В ре-
зультате, по версии Минобороны РФ, 
«в 12:23 совместными действиями 
Черноморского флота и Погранич-
ной службы ФСБ России эсминец 
УРО „Дефендер“ покинул границы 
территориального моря Российской 
Федерации».

Вскоре после этого в Миноборо-
ны РФ был вызван британский во-
енный атташе «в связи с нарушени-
ем эсминцем ВМС Великобритании 
Государственной границы Россий-
ской Федерации». Представитель 
МИД РФ Мария Захарова назвала 
произошедшее «грубой британской 
провокацией».

Как сообщил „Ъ“ источник в Чер-
номорском флоте РФ, к контролю 
за действиями британского эсмин-
ца, а также голландского фрегата 
Evertsen российские моряки при-
ступили 14 июня, когда эти кора-
бли вошли в акваторию Черного 
моря, присоединившись к ракет-
ному эсминцу ВМС США Laboon. 
«Наши специалисты действовали 
по протоколу. Предупредительная 

стрельба и бомбометание осуществ-
лялись впереди по курсу корабля, 
с упреждением, чтобы отвернуть 
его с этого курса. Это общепринятая 
международная практика»,— отме-
тил источник „Ъ“.

По его словам, после 2014 года ак-
тивность иностранных вооружен-
ных сил в регионе резко возросла 
и нарушения воздушного простран-
ства и морских границ России стали 
едва ли не нормой. «С натовской ави-
абазы Сигонелла, расположенной 
неподалеку от Сицилии в Италии, 
и военно-морской базы Суда-Бей на 
греческом острове Крит с завидным 
постоянством отправляют в регион 
Черного моря разведывательные са-
молеты, беспилотники и корабли, 
пытаясь тем самым показать, что не 
признают Крым российской терри-
торией. Периодически приходится 
показывать, что это не так и что пра-
вила здесь устанавливаем мы»,— до-
бавил собеседник „Ъ“.

«Рутинный переход 
из Одессы в Грузию»
Официальная британская версия 
случившегося кардинально расхо-
дится с российской. «Описание этих 
событий российской стороной яв-
ляется неточным»,— говорится 
в сообщении посольства Великоб-
ритании в Москве. И отмечается: 
«Корабль королевских военно-мор-
ских сил совершал мирный проход 
через территориальные воды Украи-
ны в соответствии с международным 
правом».

Тем временем Минобороны Вели-
кобритании решило излишне не на-
гнетать конфликт. «Ни один выстрел 
не был направлен в сторону Defender, 
и мы не признаем утверждения о том, 
что по курсу его движения были сбро-
шены бомбы. Мы полагаем, что рус-
ские проводили артиллерийские 
учения в Черном море и заранее пре-
дупредили морское сообщество о сво-
их действиях»,— говорится в заявле-
нии, размещенном в Twitter.

Британский министр обороны 
Бен Уоллес описал инцидент так: 
«Defender осуществлял рутинный 
переход из Одессы в Грузию по Чер-
ному морю. Как всегда на этом мар-
шруте, Defender вошел в междуна-
родно признанный транспортный 
коридор. Он вышел из этого кори-
дора в 09:45 BST (британское лет-
нее время; 11:45 в Крыму.— „Ъ“). Как 
обычно, российские суда следили за 
его проходом, и его уведомили об 
учениях в этом районе».

А вот глава МИД Украины Дмит-
рий Кулеба расценил действия Мо-
сквы как еще один аргумент в поль-
зу более активного взаимодействия 
с НАТО. «Наглядное доказательст-
во украинской позиции: агрессив-
ная и провокационная политика РФ 
в Черном и Азовском морях, оккупа-
ция и милитаризация Крыма пред-
ставляют собой постоянную угрозу 
Украине и союзникам. Именно поэ-
тому я подчеркиваю, что необходимо 
качественно новое взаимодействие 
НАТО с Украиной в Черном море»,— 
написал в Twitter Дмитрий Кулеба.

Британия не знает, 
чей Крым
«Судя по всему, британцы пытались 
реализовать свое право на так на-
зываемый безопасный проход (in-
nocent passage) через российские 
территориальные воды. Однако стра-
на—владелец территориальных вод 
может ограничивать такой проход 
через отдельные их участки, и еще 24 
апреля Минобороны РФ выпустило 
соответствующее заявление, вызвав-
шее протест стран НАТО»,— заявил 
„Ъ“ замдиректора Центра комплекс-
ных и европейских исследований 
НИУ ВШЭ Василий Кашин. Напом-
ним, что весной РФ закрыла некото-
рые районы Черного моря для ино-
странных кораблей вплоть до 21:00 
31 октября. По мнению господина 
Кашина, «вероятно, целью британ-
ской акции было показать неприз-
нание этого заявления вследствие 
непризнания российского сувере-
нитета над Крымом».

Эксперт отметил, что жесткая 
российская реакция была ожида-
ема, но тем не менее произошед-
шее беспрецедентно. «Во время 
аналогичного инцидента 1988 года 
с крейсером Yorktown и эсминцем 
Caron ВМС США у берегов Крыма 
советские корабли не открывали 
предупредительный огонь, а пош-
ли на таран, сами получив серь-
езные повреждения и повредив 
американцев»,— сказал он. И резю-
мировал: «Произошедший инци-
дент может иметь важное значение 
для последующих споров, связан-
ных со свободой судоходства, с уча-
стием не только России, но и других 
стран (например, Китая), которые 
будут внимательно изучать новый 
прецедент».

Директор Центра анализа стра-
тегий и технологий Руслан Пу-
хов считает, что подоплека ин-
цидента в Черном море связана 
с активно развивающимся украи-
но-британским сотрудничеством 
в области ВМФ. «Весьма символич-
но, что всего за два дня до инциден-
та Киев и Лондон подписали ме-
морандум, предусматривающий 
совместное проектирование и стро-
ительство военных кораблей, ре-
конструкцию украинских судостро-
ительных предприятий и создание 
на Украине двух баз ВМС. Таким 
образом, создается впечатление, 
что англичане сознательно пош-
ли на обострение, чтобы повысить 
свои акции в глазах Киева»,— пояс-
нил „Ъ“ Руслан Пухов.

Косвенным подтверждением это-
го стал репортаж журналиста BBC, 
который находился на борту De-
fender. Репортер рассказал в эфире, 
что «около 20» российских самоле-
тов пролетели над кораблем и что он 
слышал предупредительные выстре-

лы. При этом он отметил, что Defend-
er преднамеренно зашел в террито-
риальные воды Крыма.

Реальные учения 
еще себя покажут 
Инцидент с британским эсминцем 
предельно накалил атмосферу нака-
нуне многонациональных учений 
Sea Breeze 2021, которые пройдут 
с 28 июня по 10 июля в Черном море 
и станут демонстрацией поддер-
жки Киева со стороны США и НАТО. 
Как заявили во вторник в 6-м фло-
те ВМС США, который станет глав-
ной ударной силой на учениях, 32 
страны направят 5 тыс. военнослу-
жащих, 32 корабля, 40 самолетов, 
а также 18 команд из состава сил спе-
циальных операций и боевых плов-
цов. В вооруженных силах Украи-
ны в среду обнародовали другие, но 
тоже рекордные цифры: 31 государ-
ство-участник, около 30 кораблей, 
катеров и судов, до 30 самолетов 
и вертолетов, до 3 тыс. военнослужа-
щих, а также 50 единиц вооружения 
и военной техники.

Учения будут проходить в севе-
ро-западной части Черного моря 
и охватывать территорию Никола-
евской, Херсонской и Одесской об-
ластей Украины. В заявлении коман-
дования Шестого флота ВМС США 
отмечается, что целью учений станет 
«укрепление возможностей участ-
ников по проведению всего спектра 
морских и сухопутных операций».

Хотя в официальных заявлениях 
стран—организаторов маневров Sea 
Breeze 2021 — США и Украины — на-
прямую ничего не говорится о сдер-
живании России, предстоящие уче-
ния уже вызвали негативную 
реакцию Москвы. «Масштабность 
и явно агрессивный характер Sea 
Breeze никак не соответствуют ре-
альным задачам безопасности в Чер-
номорском регионе,— говорится 
в заявлении посольства РФ в Вашин-
гтоне.— Настоятельно призыва-
ем США и их союзников отказаться 
от отработки военных действий на 
Черном море». Дипломаты уверены: 
учения Sea Breeze 2021 «повышают 
риски непреднамеренных инциден-
тов» и «поощряют милитаристские 
настроения в Киеве».

Ранее Минобороны России заяви-
ло о том, что будет внимательно сле-
дить за ходом учений и реагировать 
в интересах безопасности страны. 
А постпред РФ при ОБСЕ Александр 
Лукашевич выразил мнение о том, 
что под прикрытием Sea Breeze «пла-
нируется доставка на Украину совре-
менных вооружений, боеприпасов 
и материального имущества».

Сергей Строкань,  
Алексей Наумов;  
Александр Дремлюгин, 
 Симферополь

Крымская война 2.0
Россия и Британия сыграли в морской бой

В Москве открылась организо-
ванная Министерством оборо-
ны РФ международная конфе-
ренция по безопасности. В этом 
году в ней — лично или по видеос-
вязи — участвуют представители 
более чем 100 государств, одна-
ко высокопоставленных запад-
ных военных среди них почти нет. 
Из-за конфликта вокруг Украины 
США и страны ЕС форум в Москве 
уже несколько лет демонстра-
тивно игнорируют. Отсутствие 
оппонентов, впрочем, не поме-
шало участникам конференции 
выступить в их адрес с жесткой 
критикой, при этом на сей раз тон 
задавали не организаторы меро-
приятия.

«Идет очередной  
передел мира»
В прошлом году Московскую кон-
ференцию по международной без-
опасности (МКМБ) пришлось отме-
нить из-за эпидемии коронавируса. 
В этом году она проходит в гибрид-
ном формате — часть участников 
не смогли или не решились приле-
теть в Москву и выступали по ви-
деосвязи. Но все равно, по данным 
агентства ТАСС, в бывшей гостини-
це «Украина» (ныне —Radisson Col-
lection Hotel) собралось 600 человек, 
то есть на 100 больше, чем разреше-
но в рамках введенных накануне мэ-
ром Москвы Сергеем Собяниным ог-
раничений. Многие при этом были 
без масок. Правда, всем пришлось 
накануне сдать ПЦР-тест. Борьба 
с пандемией COVID-19 и ее последст-
виями — одна из основных тем кон-
ференции этого года.

Открылась она с видеообраще-
ния президента РФ Владимира Пути-
на, обрисовавшего положение дел 
в мире. Картина вышла тревожной: 
«Турбулентность геополитических 

процессов возрастает, даже несмо-
тря на отдельные позитивные сигна-
лы. Продолжается и эрозия между-
народного права. Не прекращаются 
попытки использовать силу для про-
давливания своих интересов, укре-
пить собственную безопасность за 
счет безопасности других». Особое 
беспокойство, по словам президента 
России, вызывают региональные во-
оруженные конфликты, риски рас-
ползания оружия массового уничто-
жения, активность трансграничных 
криминальных группировок, нарко-
бизнеса, киберпреступников, угроза 
международного терроризма.

«Нас не может не беспокоить не-
прекращающееся наращивание во-
енных потенциалов и инфраструк-
туры НАТО вблизи российских 
границ, как и то, что альянс отказы-
вается конструктивно рассмотреть 
наши предложения по деэскала-
ции напряженности и снижению 
риска непредсказуемых инциден-
тов,— продолжил Владимир Пу-
тин.— Рассчитываем, что здравый 
смысл и желание развивать с нами 
конструктивные отношения в кон-
це концов возобладают».

Ответить за НАТО было некому — 
представители альянса в очередной 
раз проигнорировали направлен-
ное им Министерством обороны 
РФ приглашение принять участие 
в конференции. МКМБ — хороший 
барометр отношений России с раз-
ными странами мира. До 2014 года, 
то есть до конфликта вокруг Украи-
ны, в конференции участвовали вы-
сокопоставленные гости из США, 
стран Евросоюза, структур НАТО. Но 
с тех пор они фактически полностью 
игнорируют форум.

Зато этой площадкой активно 
пользуются страны, находящиеся, 
как и Россия, в состоянии конфлик-
та или конфронтации с Западом. 

Так, в этом году с жесткой речью вы-
ступил министр обороны Китая Вэй 
Фэнхэ. Он заявил, что хаос в мире 
вызван действиями «одной держа-
вы», которая, «забыв обо всем и при-
держиваясь мышления холодной 
войны, применяет политику силы, 
ставит во главе угла свою гегемо-
нию, унилатерализм и интервенци-
онализм». Вэй Фэнхэ не назвал дер-
жаву, о которой речь, но всем и так 
было понятно, что это США.

«Эта страна навязывает свои пра-
вила и волю другим странам, вмеши-
вается во внутренние дела других 
государств, осуществляет политику 
сдерживания и разъединения, вво-
дит санкции, манипулирует обще-
ственным мнением, осуществляет 
цветные революции в целях смены 
легитимных властей,— продолжил 
он.— Нам пора совместно противо-
стоять этому, защищать междуна-
родную систему во главе с ООН, ми-
роустройство,  основанное на 
международном праве, и поддержи-
вать центральную роль ООН в меж-
дународных делах».

Министр обороны Китая несколь-
ко раз заявил о недопустимости вме-
шательства внешних сил в вопросы 
Тайваня, Гонконга, Тибета и Юж-
но-Китайского моря. По его словам, 
все это внутрикитайские дела, затра-
гивающие коренные интересы стра-
ны и не касающиеся других. «Ни-
какие попытки вмешательства во 
внутренние дела Китайской Народ-
ной Республики не увенчаются успе-
хом»,— предупредил военный.

Критике Запада посвятил зна-
чительную часть своей речи и ми-
нистр обороны Белоруссии Виктор 
Хренин. По его словам, «идет оче-
редной передел мира» и Белоруссия 
стала «разменной фигурой в боль-
шой игре», «плацдармом для сраже-
ния за богатства России». «Сторон-

ники однополярного глобального 
мира заявляют о своих планетар-
ных амбициях. Их цель — смести не-
зависимые правительства. Лучшим 
средством для этого, по их мнению, 
является стратегия управляемого ха-
оса. Именно в ее рамках применя-
ются современные концепции цвет-
ных революций и гибридных войн. 
Нас не оставят в покое в глобальной 
борьбе за контроль над планетой»,— 
предупредил он. И привел пример 
негативного воздействия Запада на 
его страну: «Не гнушаются ничем. Не-
давний случай с самолетом ирланд-
ской компании Ryanair. Его исполь-
зовали для снижения транзитного 
потенциала Беларуси, уничтожения 
белорусского авиаперевозчика и си-
стемы воздушной навигации». Пред-
ставители западных стран наверня-
ка нашли бы что возразить Виктору 
Хренину по поводу инцидента с Ry-
anair, но, как уже было сказано, их 
в зале фактически не было. Из запад-
ных участников высокого уровня 
в списке значился только постоян-
ный секретарь Министерства оборо-
ны Кипра Андреас Лука.

«Тенденция к усилению 
военного противостояния»
На этом фоне выступления рос-
сийских официальных лиц каза-
лись вполне «мейнстримовыми» 
и в чем-то даже более сдержанны-
ми. Так, министр обороны РФ Сер-
гей Шойгу заявил о «характерной 
тенденции последнего времени» — 
«агрессивном экономическом дав-
лении как средстве принуждения 
к изменениям в политике суверен-
ных государств». «Широко использу-
ются экономические и финансовые 
санкции, которые дополняются си-
ловым давлением, провоцировани-
ем военных инцидентов и кампани-
ями по дезинформации населения. 

При этом способы и приемы такого 
воздействия становятся универсаль-
ными и применяются в любом рай-
оне мира»,— отметил он, уточнив, 
что наиболее остро эти проблемы 
сегодня проявляются в Юго-Восточ-
ной Азии.

Раскритиковал министр и опера-
цию НАТО в Афганистане. «За 20 лет 
пребывания в стране значительной 
войсковой группировки западного 
альянса он так и не смог добиться су-
щественных результатов в стабили-
зации и формировании устойчивых 
структур государственного управле-
ния,— констатировал Сергей Шой-
гу.— После вывода сил НАТО с высо-
кой вероятностью можно ожидать 
возобновления гражданской вой-
ны со всеми негативными послед-
ствиями: дальнейшим ухудшением 
жизни населения, массовой мигра-
цией, распространением экстремиз-
ма на соседние государства». По его 
словам, на протяжении всего перио-
да пребывания сил НАТО в Афганис-
тане российская сторона неодно-
кратно призывала к консолидации 
усилий и выработке согласованной 
политики на афганском направле-
нии. «Однако русофобия НАТО пе-
ресилила прагматизм, и сегодня для 
исправления ситуации в стране тре-
буются неотложные меры»,— сказал 
Сергей Шойгу.

Отдельно остановился министр 
и на ситуации в Европе, где, по его 
оценке, «устойчиво закрепилась 
тенденция к усилению военного 
противостояния». «Североатланти-
ческий блок наращивает количест-
во группировок высокой степени 
готовности, отрабатывает маршру-
ты оперативной переброски войск 
к границам Союзного государства 
России и Белоруссии. Характерным 
примером стали учения Defender Eu-
rope, в ходе которых отрабатывались 

наступательные операции на восточ-
ном фланге альянса. Продолжается 
наращивание интенсивности воен-
ной деятельности в Арктике»,— от-
метил Сергей Шойгу. Он назвал си-
туацию в Европе «взрывоопасной» 
и заявил о необходимости «приня-
тия конкретных шагов по ее деэска-
лации».

Начальник Генерального шта-
ба ВС РФ Валерий Герасимов так-
же заявил о возросшей активности 
НАТО у границ России, уточнив, что 
речь идет и о военно-морских силах 
альянса. «Практически на постоян-
ной основе в Черном и Балтийском 
морях действуют корабли, осна-
щенные высокоточным ракетным 
оружием большой дальности, вы-
полняются полеты самолетов разве-
дывательной, патрульной и ударной 
авиации, а также беспилотных ле-
тательных аппаратов. Действия ко-
раблей США и их союзников носят 
явно провокационный характер»,— 
сказал Валерий Герасимов.

Буквально через пару часов после 
этих выступлений в Минобороны 
РФ сообщили, что в территориаль-
ные воды РФ в Черном море зашел 
британский эсминец Defender, что 
заставило российских военных и по-
граничников открыть предупреди-
тельный огонь, включая бомбомета-
ние по курсу движения корабля (см. 
статью на этой странице). Глава Ми-
нобороны Великобритании Бен Уол-
лес на это заявил, что эсминец шел 
по международно признанному ко-
ридору и госграницу России не на-
рушал. Стрельбы и бомбометания 
в свою сторону британские воен-
ные, как следует из его заявления, 
не заметили. Жаль, что он коммен-
тировал все это из Лондона, а не на 
МКМБ. Вышла бы занимательная па-
нельная дискуссия.

Елена Черненко

Кто с мечом к нам не приехал, от меча и погибнет
Участники Московской конференции по безопасности посоревновались в критике Запада

мыс Фиолент

Судак
Коктебель

Севастополь

Евпатория

Черноморское

Феодосия

Керчь

ЧЕРНОЕ МОРЕ

Джанкой

Симферополь

РЕСПУБЛИКА
КРЫМ

Ялта

Временно закрытые 
Россией участки 

Черного моря 
(с 24 апреля 

по 31 октября 
2021 года)

ИНЦИДЕНТ С БРИТАНСКИМ ЭСМИНЦЕМ В ЧЕРНОМ МОРЕ 23 ИЮНЯ

По данным Минобороны, в 11:52 эсминец ВМС Великобритании 
Defender вторгся в российское территориальное море, 
после чего Погранслужба ФСБ, ВМФ и ВКС начали операцию 
по его выдворению за пределы госграницы РФ
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Закон об ограничении продаж роз-
ничным инвесторам сложных фи-
нансовых продуктов подписан пре-
зидентом и опубликован еще 11 
июня. Документ сложный, участники 
рынка вели продолжительные пере-
говоры с регулятором, по ряду вопро-
сов удалось достичь компромисса.

Но расслабились, как выяснилось, 
рано. Часть существенных вопросов 
была выведена из-под закона и отдана 
в компетенцию Банка России. И пока 
брокеры боролись за такие сложные 
материи, как маржинальное кредито-
вание или структурные продукты с за-
щитой капитала, в стороне осталось, 
в частности, ограничение по прода-
же обычных корпоративных облига-
ций. «Документ такой аховый, что за 
всем и не уследишь»,— объяснил зна-
комый в одном из брокеров.

Согласно закону, до обязатель-
ного тестирования — с 1 октября 
2021 года — корпоративные обли-

гации могут продаваться неквали-
фицированным инвесторам, толь-
ко если кредитный рейтинг таких 
бумаг или эмитента не ниже уров-
ня, установленного ЦБ. Как считают 
в Банке России, мера должна защи-
тить неквалифицированных инвес-
торов от предоставления им «низко-
ликвидных и высокорискованных 
облигаций».

Ситуация может измениться уже 
на следующей неделе, рассказали 
мне несколько знакомых. «В эту пят-
ницу совет директоров ЦБ примет 
решение по рейтингу, и оно не очень 
обнадеживающее»,— говорит один 
из собеседников. Участники рынка 
обсуждают, что рейтинг может быть 
установлен на довольно высоком на 
уровне, не ниже A— по шкале АКРА. 
Тем самым по условиям не проходят 
ценные бумаги целого ряда банков 
и субъектов федерации. Как расска-
зал один из моих знакомых, броке-
ры предлагали Банку России уста-
новить минимальный рейтинг по 
российской шкале на уровне BBB–, 
то есть на три ступени ниже.

Нельзя сказать, что регулятор не 
предупреждал о том, что рейтинг мо-
жет быть высоким. В январе первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов на бри-
финге, отвечая на вопрос „Ъ“, сооб-
щил, что по облигациям будет исполь-
зован инвестиционный рейтинг, 
если брать шкалу S&P — то BBB–, по 
шкале агентства АКРА — «либо верх-
няя строчка, либо верх минус два».

Между тем ситуация осложняется 
и другой проблемой — неспособно-
стью брокеров вычленить в мобиль-
ных приложениях эти облигации. 
«Мне проще отрубить их совсем»,— 
в сердцах говорит знакомый в круп-
ном брокере. Другой отмечает, что 
технологически сделать это спосо-
бен в течение недели, но не у всех 
есть такая возможность.

Если слухи оправдаются, то неква-
лифицированные инвесторы ли-
шатся возможности покупать ряд 
долговых бумаг до введения тестиро-
вания, то есть до 1 октября. Однако 
утвержденных тестов пока нет, вер-
нее, Банк России вернул СРО ранее 
разработанные на доработку. И на-
сколько она затянется, неясно.

правила  
игры

Пока брокеры боро-
лись за такие сложные 
материи, как маржи-
нальное кредитова-
ние, незамеченным  
осталось ограничение 
продаж обычных  
облигаций

с долговыми бумагами рейтинговала 
корреспондент отдела финансов

Полина 
Смородская

По данным „Ъ“, НОВАТЭК ведет пере-
говоры с японской Mitsui о вхождении 
в экспортный проект по производст-
ву аммиака в Сабетте — «Обский ГХК». 
Таким образом, НОВАТЭК может при-
влечь в проект партнера, который так-
же выступит и покупателем аммиа-
ка. Первая очередь завода мощностью 
2,2 млн тонн, по данным „Ъ“, должна 
быть запущена в 2026 году, также воз-
можна вторая очередь. Проектом пред-
усматривается улавливание и утили-
зация СО2. По оценкам аналитиков, 
инвестиции в «Обский ГХК» могут до-
стигать $2,2–2,4 млрд.

НОВАТЭК может продать долю в проек-
те по производству аммиака «Обский ГХК» 
японской Mitsui, рассказали „Ъ“ источни-
ки, знакомые с ходом переговоров. По их 
словам, японская компания может высту-
пить также основным покупателей амми-
ака. Доля вхождения и основные условия 
пока не определены, но НОВАТЭК собира-
ется оставить за собой контроль, добавляют 
собеседники „Ъ“. Mitsui в составе консорци-
ума с JOGMEC уже владеет 10% в другом про-
екте НОВАТЭКа — «Арктик СПГ-2». При этом 
крупный акционер НОВАТЭКа и его ключе-
вой партнер в СПГ-бизнесе — французская 
Total — пока входить в проект по аммиаку не 
собирается, говорят источники „Ъ“.

Проект строительства в Сабетте на Яма-
ле завода по производству аммиака нужен 
НОВАТЭКу в качестве технологического ре-
шения хранения и транспортировки водо-
рода. Речь идет о так называемом «голубом» 
водороде, при производстве которого из ме-
тана методом парового риформинга выде-
ляющийся СО2 будет улавливаться и зака-
чиваться в пласт. В апреле глава НОВАТЭКа 
Леонид Михельсон сообщал, что объем про-
изводства аммиака может составить 2,2 млн 
тонн, уточняя, что рассматриваются две оп-
ции: строить мощности сразу на 2,2 млн 
тонн двумя линиями на 1,1 млн тонн или сде-

лать их поэтапно. По данным „Ъ“, запуск пер-
вого этапа запланирован на конец 2026 года, 
но прорабатывается возможность строитель-
ства и второй очереди. PreFEED проекта дол-
жен начаться в ближайшее время, уточняют 
источники „Ъ“.

«Сегодня аммиак начали применять как 
топливо в электроэнергетике, есть потре-
бление, есть заказы с японского рынка»,— 
пояснял в апреле Леонид Михельсон. На 
ПМЭФ-2021 он заявлял, что НОВАТЭК будет 

предлагать японским компаниями участие 
в своих производственных активах, не уточ-
няя при этом, о каких активах и компаниях 
идет речь.

В НОВАТЭКе и Mitsui на запрос „Ъ“ не от-
ветили.

Изначально НОВАТЭК планировал стро-
ить в Сабетте завод по производству сжи-
женного природного газа — «Обский 
СПГ» — с мощностью в 5 млн тонн и запу-
ском в 2024–2025 годах. В рамках этого про-

екта НОВАТЭК собирался обкатать собст-
венную технологию крупнотоннажного 
сжижения «арктический каскад», на базе 
которой построена четвертая линия «Ямал 
СПГ» мощностью 0,9 млн тонн. Но из-за за-
держек с ее запуском компания пока отло-
жила эти планы. 23 июня финансовый ди-
ректор НОВАТЭКа Марк Джетвей сообщил, 
что «Обский ГХК» будет производить чистое 
топливо: аммиак, водород и метанол. Лео-
нид Михельсон в апреле говорил, что СИБУР 
рассматривает возможность производства 
метанола, не исключая, что компании могут 
заняться развитием совместного проекта. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, утвер-
ждает, что никаких конкретных договорен-
ностей с СИБУР по этому вопросу пока нет.

По оценке Александра Собко из Rupec, ти-
повые затраты на строительство мощности 
по производству аммиака составляют око-
ло $1–1,2 тыс. за тонну. Тогда объем инвес-
тиций в производство 2,2 млн тонн можно 
оценить в $2,2–2,4 млрд, но эти цифры могут 
оказаться выше из-за климатических и ло-
гистических сложностей при строительст-
ве. Объем выбросов СО2 (при норме расхода 
газа в 1 тыс. кубометров на 1 тонну аммиака) 
для такого проекта, по его расчетам, может 
достигать 4,4 млн тонн в год. Если оценить 
себестоимость улавливания и хранения по 
верхней границе в $50 за тонну, то это увели-
чит себестоимость производимого аммиака 
на $100 за тонну, отмечает он.

Артем Лебедской-Тамбиев из Vygon Con-
sulting добавляет, что аммиачные заводы 
являются достаточно углеродоемкими. Так, 
в России при производстве тонны аммиака 
методом парового риформинга метана в ат-
мосферу в среднем выбрасывается до двух 
тонн СО2. Стоимость установок по улавлива-
нию, хранению и закачке такого объема угле-
кислого газа, позволяющих улавливать до 
90–95% всех выбросов, составляет около $0,4–
0,5 тыс. на тонну аммиачных мощностей.

Татьяна Дятел

Ё-DirtyMoe
На российские компьютеры обрушился китайский ботнет

В 2021 году в мире в десять раз 
выросло число компьютеров, 
зараженных китайским ботне-
том DirtyMoe, причем больше 
половины атак пришлось на 
Россию, подсчитали в Avast. За-
ражение опасно тем, что в ре-
зультате злоумышленники мо-
гут использовать компьютер 
для майнинга криптовалют, 
DDoS-атак или кражи конфи-
денциальных данных. Рост 
атак именно на россиян экс-
перты связывают с исполь-
зованием взломанного соф-
та и запоздалым обновлением 
операционной системы.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем Avast, посвященным работе бот-
нетов в первом полугодии. За этот 
период выросла активность ботне-
та DirtyMoe — с 10 тыс. зараженных 
систем до более чем 100 тыс. При 
этом больше половины заражений 
(около 65 тыс.) приходится на ком-

пьютеры в России. Всплеск в Avast 
связывают с появлением у ботнета 
возможности в автоматическом ре-
жиме сканировать интернет и вы-
полнять атаки методом перебора 
паролей на удаленные компьюте-
ры Windows.

Ботнет — это сеть из заражен-
ных устройств. По данным Avast, 
DirtyMoe появился в конце 2017 
года и контролируется из Китая. На 
зараженный компьютер жертвы 
устанавливается набор программ, 
которые обеспечивают вредоносу 
постоянное присутствие, в резуль-
тате устройство становится частью 
ботнета. Это позволяет злоумыш-
ленникам майнить криптовалюты 
и проводить DDoS-атаки.

Ботнеты могут выполнять 
и функции кейлоггера, то есть мо-
ниторить нажатия на клавиатуре, 
а также распространять другие вре-
доносные программы, отмечает ис-
следователь угроз в Avast Мартин 

Хлумецки. Кроме того, злоумыш-
ленники используют без ведома 
жертв не только мощности их про-
цессоров, но и электричество, рас-
сказывает он: «Если заставлять 
ПК работать на полную мощность 
слишком долго, они могут пере-
греваться, а у пользователей нач-
нутся проблемы с загрузкой про-
грамм». В случае запуска процессов 
на мобильных устройствах гадже-
ты могут выходить из строя, так-
же значительно сокращается срок 
их службы, предупреждает госпо-
дин Хлумецки.

Замедление работы устройст-
ва — самое безобидное, что может 
случиться, отмечает гендиректор 
Phishman Алексей Горелкин. При 
заражении владелец устройства 
«становится гостем в своем компью-
тере»: киберпреступник получает 
доступ ко всем данным и может их 
уничтожить, зашифровать или пе-
ренастроить компьютер на выпол-

нение нужных ему задач, поясняет 
эксперт. Например, он может най-
ти компрометирующие фото и на-
чать ими шантажировать или полу-
чить доступ ко всем сервисам.

Большое число зараженных ком-
пьютеров в России может быть свя-
зано с тем, что распространители 
агентов ботсети больше всего зна-
комы с русскоязычной аудиторией, 
полагает ведущий системный ин-
женер Varonis Александр Ветколь.

«Мы не думаем, что хакеры на-
целены только на российские си-
стемы: авторы вредоносных про-
грамм сканируют весь интернет 
и пытаются использовать все уяз-
вимые места»,— возражает Мар-
тин Хлумецки. По его словам, про-
блема может быть в том, что на 
многих российских ПК до сих пор 
стоит старое оборудование и они 
работают на устаревших верси-
ях Windows, поддержка которых 
прекращена.

Кроме того, самая распростра-
ненная уязвимость, которую ис-
пользует DirtyMoe,— злоупотребле-
ние браузером Internet Explorer, 
который также больше не поддер-
живается, подчеркивает эксперт.

Еще один способ заражения 
ботнетом — генераторы ключей 
и несертифицированный софт, 
а также «специальные» сбор-
ки приложений и операцион-
ных систем со скрытой функци-
ональностью, отмечает Алексей 
Горелкин. По его словам, в кор-
поративном секторе подобная 
беспечность встречается редко, но 
среди домашних пользователей 
необходимость платить за софт 
еще в привычку не вошла. Чтобы 
защититься от DirtyMoe, в Avast 
рекомендуют пользователям как 
можно быстрее устанавливать все 
необходимые обновления и поль-
зоваться антивирусом.

Юлия Степанова

Росимущество никак не окончит «Высшую школу»
Приватизация полиграфической компании снова сорвалась

Приватизация крупного книгопечат-
ного комбината «Высшая школа» не со-
стоится, несмотря на снижение стар-
товой цены на 18%. Переход «Высшей 
школы» в частные руки невыгоден 
основному заказчику, крупнейшему 
издателю учебников ГК «Просвеще-
ние», поскольку мог бы спровоци-
ровать рост цен на печать, полагают 
участники рынка. Найти покупателя 
на такой актив сложно, поскольку по-
лиграфические комбинаты требуют 
дорогостоящего обновления техники, 
добавляют издатели.

«Российский аукционный дом» (РАД) отме-
нил аукцион по продаже издательства «Выс-
шая школа», который должен был состояться 
14 июля, обнаружил „Ъ“ на сайте РАД. Началь-
ная цена торгов составляла 1,145 млрд руб. 
«Высшая школа», по собственным оценкам, 
печатает каждую третью книгу в России. Она 
управляет «Полиграфкомбинатом детской 
литературы» и Смоленским полиграфиче-
ским комбинатом, выступая основным парт-
нером главного издателя учебников в стране 
группы «Просвещение». Согласно Kartoteka.

ru, 100% АО «Издательство „Высшая школа“» 
принадлежит Росимуществу; 2020 год компа-
ния закончила с убытком в 95,5 млн руб. при 
выручке в 1,83 млрд руб.

В ноябре 2020 года распоряжение о при-
ватизации «Высшей школы» в числе дру-
гих объектов подписал премьер Михаил 
Мишустин. В пресс-службе правительства 
переадресовали запрос к РАД и Росимуще-
ству, чьи представители не ответили. В «Выс-
шей школе» и «Просвещении» также не дали 
комментариев.

Это не первая попытка приватизиро-
вать издательство. Первые неудачные торги 
прошли в ноябре и декабре 2015 года, затем 
они проводились в феврале 2017 года с на-
чальной ценой 2,1 млрд руб., но были при-
знаны несостоявшимися из-за отсутствия за-
явок. Затем цену снизили до 1,53 млрд руб., 
но аукцион в ноябре 2017 года сорвался по 
той же причине. Торги в январе 2018 года 
были отменены приказом РАД, в марте 2019 
года аукцион с ценой 1,4 млрд руб. опять не 
состоялся из-за отсутствия заявок. 

Как рассказали „Ъ“ источники на книжном 
рынке, покупку «Высшей школы» рассматри-

вал основной владелец издательской груп-
пы «Эксмо-АСТ» Олег Новиков. По их словам, 
сделка помогла бы компании увеличить по-
лиграфические мощности. Но Олег Новиков 
заверил „Ъ“, что не интересовался активом. 
По его словам, большая часть полиграфиче-
ских комбинатов в стране требуют обновле-
ния техники, а значит, крупных инвестиций.

Участники рынка неофициально связыва-
ют «Высшую школу» с Олегом Ткачом и Вла-
димиром Узуном, бывшими основными вла-
дельцами «Просвещения» (связаться с ними 
не удалось). «Просвещение» печатает в «Выс-
шей школе» учебники, и его владельцы могут 
влиять на госкомпанию как главный заказ-
чик, считают собеседники „Ъ“. «После про-
дажи „Просвещения“ была уверенность, что 
и „Высшую школу“ наконец приватизиру-
ют, но этого не произошло, что удивило ры-
нок»,— говорит один из них. О покупке «Про-
свещения» 18 мая объявили Сбербанк, ВЭБ.
РФ и Российский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ). Они получили по 25% группы, а Олег 
Ткач и Владимир Узун сохранили 25%.

Издательствам выгодно загружать заказа-
ми контролируемые полиграфические ком-

бинаты за разумные деньги, но невыгодно 
официально их выкупать, считает источник 
„Ъ“ на рынке. Полиграфический бизнес ме-
нее маржинален, чем издательский, а обору-
дование для печати стоит $10–30 млн, пояс-
няет он. Впрочем, покрыть часть расходов 
потенциального покупателя «Высшей шко-
лы» на обновление техники могла бы про-
дажа недвижимости в центре Москвы, от-
мечают собеседники на полиграфическом 
рынке. Согласно отчетности за 2019 год, ком-
пания сдавала в аренду помещения в особ-
няке на Неглинной улице.

Инвестиционная привлекательность по-
лиграфических комбинатов растет на фоне 
роста продаж бумажных книг, считает ген-
директор «Азбуки-Аттикус» Леонид Шкуро-
вич: издательства наращивают тиражи и на 
рынке уже дефицит мощностей, поскольку 
комбинаты загружены практически полно-
стью. «Если привести экономику предпри-
ятия в равновесие, вполне можно выйти на 
окупаемость при таком годовом обороте»,— 
считает он, отмечая, что «начальная цена ак-
тива адекватна финансовым показателям».

Валерия Лебедева 

НОВАТЭК разделит аммиак с японцами
Компания ведет переговоры с Mitsui по проекту на Ямале

Nikkei 225 28874,89 (–9,24)
РТС 1666,21 (+20,62)
FTSE 100 7074,06 (–15,95)

DAX 30* 15456,39 (–179,94)
DJIA* 33935,49 (-10,09)
NASDAQ Composite* 14287,425 (+34,157)

*На 20:23    По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.06.21
Австралийский доллар 54,9581
Английский фунт 101,5232
Белорусский рубль 14,6539
Датская крона* 11,6691

Доллар США 72,6671
Евро 86,7137
Индийская рупия** 97,8879
Казахский тенге** 17,0003

Канадский доллар 59,1126
Китайский юань* 11,2134
Норвежская крона* 85,4977
СДР 103,6582

Сингапурский доллар 53,9995
Новая турецкая лира 84,2722
Украинская гривна* 26,6629
Шведская крона* 85,7874

Швейцарский франк 79,1753
Японская иена** 65,5367
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 24 июня 2021 №107   l   Коммерсантъ
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Стоимость европейской  нефти 
Brent впервые с октября 2018 
года стоит дороже $76 за баррель. 
Игре на повышение способству-
ет стремительное падение запа-
сов нефти в США, что с высокой 
вероятностью может привести 
к дефициту сырья летом. В вы-
игрыше по традиции оказал-
ся рубль, который укрепил по-
зиции против доллара. На фоне 
значительного предложения 
валюты со стороны экспорте-
ров накануне платежей в бюд-
жет курс доллара на российском 
рынке к концу недели может 
опуститься к 72 руб./$.

Стоимость нефти Brent 23 июня 
впервые за два с половиной года под-
нялась выше уровня $76 за баррель. 
По данным Reuters, котировки бли-
жайшего контракта на поставку се-
вероморской нефти поднимались до 
$76,02 за баррель — максимального 
значения с 31 октября 2018 года. Это 
более чем на 1,5% выше значений за-
крытия вторника. На спот-рынке 
цена Brent поднималась на 1,6%, до 
$76,36 за баррель, сопоставимо выро-
сла и цена российской Urals, достиг-
шая $74,09 за баррель. По итогам дня 
цены стабилизировались возле значе-
ний на 1,1–1,2% выше закрытия пре-
дыдущего дня.

Возращению цен на нефть к мно-
голетнему максимуму способство-
вали новые данные по запасам неф-
ти в США. В среду минэнерго страны 
сообщило, что коммерческие запасы 
топлива на прошлой неделе умень-
шились на 7,61 млн баррелей, до 
459,06 млн баррелей. Эксперты, опро-

шенные агентством Bloomberg, ожи-
дали снижения запасов на 3,5 млн 
баррелей. Снижение запасов сырья 
фиксируется пятую неделю подряд, 
за это время они сократились почти 
на 30 млн баррелей и вернулись к зна-
чениям конца марта 2020 года.

Участники рынка внимательно 
следят и за планами ОПЕК+, члены 
которой обсуждают возможность по-
вышения добычи на следующем сам-
мите, запланированном на 1 июля. На 
фоне значительного дефицита нефти 
на мировом рынке Россия может вы-
ступить за повышение ее добычи, но 
Саудовская Аравия по-прежнему не 
торопится смягчать ограничения (см. 
„Ъ“ от 23 июня). К тому же аналити-
ки не ждут быстрого возвращения на 
рынок иранской нефти. По мнению 
стратега по операциям на товарно-сы-
рьевых рынках SberCIB Investment 
Research Михаила Шейбе, в связи 
с тем, что США и Иран не завершили 
переговоры о возобновлении ядер-
ной сделки до президентских вы-
боров в исламской республике, рас-
считывать на ощутимый эффект от 
отмены санкций, которая позволит 
нарастить поставки нефти из Ирана, 
вряд ли стоит раньше, чем в четвер-
том квартале. «В случае бездействия 
члены ОПЕК+ действительно риску-
ют перегреть рынок, и отсутствие до-
полнительных объемов добычи на 
фоне быстрого восстановления спро-
са приведет к росту цен на нефть в на-
правлении $80 за баррель»,— считает 
господин Шейбе.

Подъем цен на нефть оказывает 
положительное влияние на россий-
ский валютный рынок. В ходе торгов 

курс доллара на Московской бирже 
опускался до отметки 72,32 руб./$, 
что на 46 коп. ниже значений закры-
тия вторника. По итогам основной 
сессии курс остановился на отметке 
72,59 руб./$.

«Во многом механизм бюджетного 
правила ограничивает эффект от те-
кущего роста нефтяных цен на рубль. 
Тем не менее многие инвесторы до 
сих пор видят прямую связь меж-
ду котировками черного золота и ру-
бля, в связи с чем текущее ралли на 
нефтяном рынке позитивно для рос-
сийской валюты»,— отмечает руко-
водитель управления дирекции опе-
раций на финансовых рынках банка 
«Санкт-Петербург» Варвара Понома-
рева. По словам начальника анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимира Евстифеева, нефтяные 
компании выигрывают еще и от отста-
вания динамики курса рубля, что ве-
дет к росту рублевой стоимости нефти. 
В среду стоимость нефти Urals состави-
ла 5,3 тыс. руб. за баррель, всего на 6% 
ниже исторического максимума, уста-
новленного в октябре 2018 года.

При сохранении благоприятной 
конъюнктуры на рынке нефти курс 
рубля имеет все шансы еще укрепить-
ся. По словам Варвары Пономаревой, 
санкционные опасения после объяв-
ления планов США по введению но-
вых ограничений постепенно ослабе-
вают, позитивно влияя на курс рубля. 
Поддержку рублю, полагает Влади-
мир Евстифеев, должен оказать и пик 
по налоговым платежам, в резуль-
тате курс доллара может опуститься 
к 72 руб./$ до конца недели.

Виталий Гайдаев

Нефть оказалась  
в беззапасности
Цены растут на ожиданиях дефицита

«Уралхим» и «Уралкалий», при-
надлежащие Дмитрию Мазепи-
ну, на фоне споров с аграриями 
о цене на удобрения объявили 
о заморозке цен на свою основ-
ную продукцию — аммиачную 
селитру и калий — для осенней 
посевной. Также компании де-
монстративно покинули про-
фильную ассоциацию РАПУ. 
Источники „Ъ“ в отрасли затруд-
няются объяснить такой шаг, 
 поскольку членство в РАПУ само 
по себе не предполагает согласо-
вания ценовой политики. А аг-
рарии отмечают, что предлагае-
мые «Уралхимом» и «Уралкали-
ем» удобрения мало используют-
ся при осеннем севе.

Химические предприятия Дмит-
рия Мазепина «Уралхим» и «Урал-
калий» зафиксировали цены на 
аммиачную селитру и калий для рос-
сийских сельхозпроизводителей на 
период осенних полевых работ. Стои-
мость будет сохранена на уровне мая 
2021 года, а объем поставки будет не 
меньше, чем в 2020 году, сообщил 
глава директоров «Уралхима» Дмит-
рий Коняев. В весеннюю посевную 
«Уралхим» также стал единственным 
крупным производителем удобре-
ний, объявившим о заморозке цен. 
Господин Коняев также объявил, что 
компания выходит из Российской 
ассоциации производителей мину-
добрений (РАПУ), так как хочет «без 
посредников и дополнительных со-
гласований отвечать за принятые 
решения и выбранный курс перед 
правительством РФ». Он пояснил, 
что «в текущей непростой ситуации 
очень сложно вырабатывать и согла-
совывать со всеми членами РАПУ 
единую позицию». Это первый пре-
цедент, когда из ассоциации выходят 
такие крупные компании.

В РАПУ сообщили „Ъ“, что о наме-
рениях «Уралхима» и «Уралкалия» уз-
нали из СМИ. При этом источники 
„Ъ“ на химическом рынке отмечают, 
что членство в РАПУ не предполага-
ет согласование цен на удобрения, 
так как это с точки зрения ФАС можно 
считать сговором или картелем. Так-

же они напоминают, что аммиачная 
селитра — основное удобрение под 
весенний сев, спрос на который к осе-
ни традиционно снижается, а калий 
редко применяется для прямого вне-
сения и используется как сырье для 
производства сложных удобрений.

Гендиректор агрохолдинга «Степь» 
(входит в АФК «Система») Андрей Не-
дужко отмечает, что «Уралхим» про-
изводит NPK и азотные удобрения, 
период внесения которых наступит 
только в феврале. «На данный момент 
аммиачные удобрения не востребо-
ваны, и цены на них находятся на ми-
нимальных значениях»,— говорит 
он. Калий, поясняет господин Недуж-
ко, используется при выращивании 
сахарной свеклы. «Мы выращиваем 
эту культуру, однако в бюджете агро-
холдинга „Степь“ расходы на закупку 
хлористого калия не являются очень 
существенной статьей расходов»,— 
говорит он. По словам Андрея Недуж-
ко, важным удобрением для выращи-
вания пшеницы является аммофос, 
который «Уралхим» и «Уралкалий» не 
производят. Спрос на аммофос, ко-
торый необходимо вносить в почву 
в августе—сентябре, резко вырос, 

и цены в июне достигли 57,5 тыс. руб. 
за тонну против 26,5 тыс. руб. год на-
зад. «Для небольших фермерских хо-
зяйств рост себестоимости производ-
ства может оказаться критическим, 
и они могут вынужденно отказаться 
от внесения удобрений в почву»,— 
считает господин Недужко. По его 
словам, предотвратить такую ситуа-
цию могла бы фиксация цены на ам-
мофос на уровне 40 тыс. руб. за тонну, 
в ином случае фермеров необходимо 
субсидировать.

В Минсельхозе заявили „Ъ“ о под-
держке инициативы «Уралхима», но, 
по мнению ведомства, «меры по ста-
билизации ценовой ситуации на 
рынке минеральных удобрений 
должны носить комплексный и си-
стемный характер». Сейчас, отмеча-
ют там, Минпромторг, Минсельхоз, 
Минэкономики, Минфин и ФАС сов-
местно с отраслевыми союзами «ве-
дут работу по выработке системных 
решений по регулирующим мерам, 
направленным на сдерживание ро-
ста цен на эту продукцию».

Потенциально наиболее болезнен-
ным для отрасли решением было бы 
введение экспортных пошлин. На 
этой неделе за подобный подход вы-
ступила вице-премьер Виктория Аб-
рамченко. Однако источник „Ъ“ в от-
расли отмечает, что сейчас механизм 
прогнозирования на шесть-восемь 
месяцев является основным вари-
антом стабилизации цен, и никакие 
меры по ограничению экспорта на 
данный момент не предполагаются. 
В Минпромторге не стали комменти-
ровать ситуацию.

Андрей Лобазов из «Атон» отме-
чает, что высокие цены на посевные 
культуры делают цены на удобрения 
все еще доступными для фермеров, 
несмотря на их существенный рост 
с начала года. Также, несмотря на по-
вышение цен, прогноз спроса на удо-
брения остается благоприятным, чем 
уже воспользовался ряд производи-
телей, таких как «Фосагро», объявив 
о планах по увеличению производст-
венных мощностей.

Ольга Мордюшенко,  
Алексей Полухин

Удобрение  
социальной ответственности
Компании Дмитрия Мазепина  
заморозили цены для рынка РФ

Капитальная позиция банка 
по поддержке малого и среднего 
бизнеса (МСП-банка) ухудшилась 
из-за убытков по итогам панде-
мийного 2020 года. В такой си-
туации агентство «Эксперт РА» 
пошло на существенно сниже-
ние его кредитного рейтинга. 
Аналитики ожидают меропри-
ятий по укреплению  капитала, 
на который будет оказывать 
давление отмена регуляторных 
послаблений с 1 июля. Докапи-
тализация важна и с учетом  
планируемого объединения 
с банком «Дом.РФ».

Финансирование высокориско-
ванного малого и среднего бизнеса 
привело к негативным последстви-
ям для входящего в топ-50 по разме-
ру активов МСП-банка (100% акций 
принадлежат Корпорации МСП). Рей-
тинговое агентство «Эксперт РА» по-
низило кредитный рейтинг банка 
сразу на четыре ступени — с уровня 
ruA+ до ruBBB. «Понижение рейтин-
га обусловлено существенным ухуд-
шением капитальной позиции банка 
на фоне роста убытков, что привело 
к критическому приближению ве-
личины капитала банка к величине 
его уставного капитала»,— пояснили 
аналитики.

С начала года капитал банка со-
кратился на 10,75%, до 24,3 млрд 
руб., и теперь отрыв от уставного ка-
питала составляет всего 66 млн руб. 
Согласно отчетности по МСФО, за 
первый квартал 2021 года банк полу-
чил чистый убыток в 1,14 млрд руб., 
за 2020 год — 0,99 млрд руб. Убыток 
МСП-банка в 2021 году спровоци-
ровало доначисление резервов по 
проблемным кредитам, объясняет 
управляющий директор по рейтин-
гам кредитных институтов «Эксперт 
РА» Александр Сараев.

Дополнительное давление на ка-
питал банк ощутит с 1 июля, когда за-

канчиваются послабления ЦБ в части 
формирования резервов по креди-
там, реструктурированным в пери-
од пандемии. Ряд банков, в том числе 
и МСП-банк, который финансиро-
вал наиболее пострадавший в пан-
демию сектор, как ожидается, будет 
вынужден досоздавать по этим кре-
дитам резервы, указывает младший 
вице-президент Moody’s Лев Дорф. 
По его словам, может потребовать-
ся досоздание резервов по активам, 

ставшим проблемными и в преды-
дущие годы. С учетом специфики 
клиентской базы банка и макроэко-
номических предпосылок высока ве-
роятность доформирования резер-
вов в среднесрочной перспективе, 
отмечено и в отчете «Эксперт РА». 
Объем портфеля кредитов юрлицам 
и ИП на начало мая достиг 83,8 млрд 
руб., доля просрочки с начала года 
выросла на 1,9 п. п. до 9,3%.

МСП-банк планирует меропри-
ятия по восстановлению капитала. 
На прошлой неделе в повестку за-
седания набсовета банка (должно 
было состояться 21 июня, результа-
ты не опубликованы) были включе-
ны вопросы приведения величины 
собственных средств в соответствие 
размеру уставного капитала, а так-
же о нарушении аппетита к риску. 
В случае с капиталом есть несколько 
возможных вариантов, указывают 
эксперты. «Самый очевидный — до-
капитализация в виде прямого выде-

ления средств либо из бюджета, либо 
с баланса Корпорации МСП. Однако 
бюджетные инъекции четко расписа-
ны, и оперативность предоставления 
финансовой поддержки напрямую 
связана с бюрократическими проце-
дурами»,— говорит господин Сараев.

Второй вариант — по ряду кре-
дитов низкой категории качества 
Корпорация МСП могла бы выдать 
гарантию, и тогда их можно пере-
классифицировать в более высокую 
категорию качества и расформиро-
вать часть резервов. Третий вари-
ант — снизить темпы кредитования, 
чтобы за счет высвобождения резер-
вов по погашаемым кредитам восста-
новить капитал, считает Александр 
Сараев. В банке «Дом.РФ» не ком-
ментируют ситуацию. В МСП-банке 
и Корпорации МСП не ответили на 
вопросы „Ъ“.

Несмотря на неудовлетворитель-
ную ситуацию с капиталом, обяза-
тельные нормативы у банка выше 
минимальных требований. В частно-
сти, норматив достаточности собст-
венных средств (Н1.0) на начало мая 
превышал 14,9%. На докапитализа-
цию банка, которая позволила бы не 
только нарастить резервы, но и про-
должить кредитование клиентов, по 
оценке источника „Ъ“, потребуется 
10 млрд руб.

Аналитик одного крупного бан-
ка отметил, что сам вопрос докапи-
тализации решить несложно, тем 
более в рамках госкорпорации. Од-
нако под вопросом остается страте-
гия МСП-банка, уточняют в «Эксперт 
РА». Ведь в рамках «дорожной кар-
ты» по объединению с банком «Дом.
РФ» (см. „Ъ“ от 11 января) Корпорация 
МСП как единственный акционер 
МСП-банка должна была до 4 июня 
принять решение о передаче части 
его акций. Но пока, отмечают в «Экс-
перт РА», решение не принято.

Ольга Шерункова

На малый бизнес  
не хватает денег
МСП-банк готовится к укреплению капитала

Не менее 10% клиентов микрофинансовых ор-
ганизаций (МФО) — заемщики банков, подсчи-
тали в «Национальном рейтинговом  агентстве». 
Это первая оценка ситуации, хотя тенденция 
к  переходу клиентов банков в МФО ярко прояви-
лась с начала пандемии. Как показывают опросы, 
лишь четверть заемщиков пришли в МФО из-за от-
каза в банковском кредите, остальные выбирают 
их как более удобный и быстрый инструмент для 
небольших ссуд. Усиления тенденции на фоне оче-
редного витка заболеваемости эксперты и участ-
ники рынка не ждут, полагая, что он не особенно 
повлияет на доходы и жесткость банкиров.

«Национальное рейтинговое агентство» (НРА) провело 
анкетирование и опрос участников рынка, чтобы оценить 
долю клиентов МФО, имеющих также кредиты в банках. 
По итогам исследования она составила 10–15% (а в сегмен-
те займов до зарплаты — порядка 50%). «МФО успешно вос-
пользовались ожиданиями, прежде всего, населения по за-
емным ресурсам после ограничений 2020 года,— отмечает 
управляющий директор по проектам развития НРА Вик-
тор Четвериков.— Банки ужесточают выдачи в части сов-
сем мелких кредитов — это им невыгодно экономически, 
а ниша, в которой работают МФО, как раз 30–100 тыс. руб.». 
По его словам, МФО оперативно перестраиваются, корот-
кий срок и малая сумма, за этим к ним идут заемщики. 

Действительно, согласно исследованию сервиса он-
лайн-кредитования «Робот займер», лишь четверть граждан 
обращается за займом в МФО из-за отказа банков в креди-
те. Остальные выбирают микрозаем по собственному же-
ланию. При этом в материалах «Робот займера» отмечается, 
что почти 15% берут займы от 10 тыс. до 100 тыс. руб., чтобы 
расплатиться с долгами по банковским кредитам.

В целом, по данным ЦБ, за первый квартал МФО увели-
чили портфель микрозаймов на 8%, до 268 млрд руб. (бо-
лее свежие данные недоступны). Это немного опережает 
динамику за аналогичные периоды 2018–2020 годов. Не-
смотря на то что драйвером выступают в основном круп-

ные игроки, на рынке сохраняется умеренная концент-
рация: топ-50 компаний составляет 70% портфеля рынка, 
свидетельствуют данные Банка России.

Участники рынка отмечают, что приход в МФО банков-
ских заемщиков наиболее активно происходил в самом 
начале коронакризиса. Однако до сих пор долю «перебеж-
чиков» никто не оценивал.

По словам председателя совета СРО «МиР» Эльмана 
Мехтиева, наиболее заметен рост количества заявок от 
банковских клиентов стал год назад — в начале пандемии 
и в последующие месяцы он был равномерен: «Благодаря 
этой категории в том числе МФО удается все эти месяцы 
сохранять ужесточение оценки потенциальных заемщи-
ков и уровень NPL на удовлетворительном уровне. Иными 
словами, основной фокус внимания МФО в период кри-
зиса — повторные заемщики, но если говорить о новых, 
большая часть из тех, которые проходят одобрение в по-
следние 12–13 месяцев,— это как раз клиенты, пришед-
шие из банковского сектора».

Гендиректор финансового маркетплейса «Юником24» 
Юрий Кудряков подтверждает усиление пересечения кли-
ентов МФО и банков: «На сегодня порядка 4 млн заемщи-
ков имеют кредит в банке и заем в МФО одновременно. 
Интересно отметить, что 90% из них сначала взяли кредит 
в банке, а затем — ссуду в МФО».

По мнению экспертов, новая волна коронакризиса 
и ограничений вряд ли приведет к активизации перето-
ка клиентов банков в МФО. «Если банки сохранят теку-
щий уровень скоринга и тем более если еще ужесточат 
требования к потенциальным заемщикам, то рост коли-
чества новых клиентов в сегменте МФО, конечно, продол-
жится,— отмечает Эльман Мехтиев.— Но, на наш взгляд, 
предпосылок к дальнейшему ужесточению требований 
заемщиков у банков нет, во всяком случае на сегодняш-
ний день». Вводимые сейчас правительством ограниче-
ния, полагает Юрий Кудряков, более мягкие и не оказы-
вают существенного влияния на доходы.

Ксения Дементьева

Кредит займу не товарищ
Банковские клиенты перетекают в МФО

Я понимаю одно:  
сейчас стоимость 

минудобрений  
не очень приемлема,  

и какие-то механизмы, 
которые урегулируют 

взаимоотношения  
между производителями 

минудобрений и аграриями, 
стоило бы принять

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза РФ, 22 июня

Ц И Т А Т А

10 миллиардов 
рублей
может потребоваться 
для докапитализации 
МСП-банка
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 «МАГНИТ» (МБ)  «ДЕТСКИЙ МИР» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ) X5 (LSE, REUTERS)

ООО «Газпром метанол» извещает о проведении торгов (открытого аукциона) в электронной 
форме по продаже принадлежащих ему на праве собственности объектов недвижимого и дви-
жимого имущества, входящего в состав действующего комплекса по производству карбамидо-
формальдегидного концентрата КФК-85 и формалина 37%, расположенных по адресу: Томская 
область, г. Томск, Кузовлевский тракт, 2.
Имущество продается единым лотом.
Продавец: ООО «Газпром метанол». Тел.: (3822) 61-29-84, 61-28-67. 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ. Тел.: 8 800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, доб. 422.
Порядок проведения торгов: определяется регламентом ООО ЭТП ГПБ на сайте http://etpgpb.ru
(https://etp.gpb.ru).
Начальная цена: 2 482 300 000 рублей, включая НДС. 
Шаг повышения цены торгов (лота): 24 823 000 рублей с НДС. 
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе (задаток): 248 230 000 руб., НДС нет.
Заявки на участие в торгах принимаются с 18.06.21 г. с 11.00 мск по 10.08.21 г. до 18.00 мск. 
Дата рассмотрения заявок и допуск участников: 11.08.21 г. в 11.00 мск.
Дата и время проведения торгов: 12 августа 2021 года в 11.00 мск.
Место проведения торгов: ООО ЭТП ГПБ по адресу в сети Интернет: http://etpgpb.ru 
(https://etp.gpb.ru).
Полный текст извещения опубликован на сайте: http://etpgpb.ru (https://etp.gpb.ru), а так-
же на сайте ПАО «Газпром» https://www.gazpromnoncoreassets.ru и АО «Востокгазпром» 
https://vostokgazprom.gazprom.ru.
Дополнительная информация по данному активу размещена в организованной Продавцом 
«комнате данных» (интерактивной/физической), с которой можно ознакомиться по письменному 
обращению потенциального участника торгов и при условии предварительного заключения меж-
ду Продавцом и потенциальным участником торгов соглашения о конфиденциальности.

На правах рекламы

Основатель девелопера 
«Дон-строй» Максим Блажко 
лишился последнего актива. 
Его бывший проблемный про-
ект —«Нескучный Home & SPA» 
на юге Москвы — достроит мэ-
рия Москвы, на что потребует-
ся около 4–5 млрд руб. Частных 
инвесторов мог отпугнуть обре-
менительный процесс согласо-
вания и получения разрешений 
для проекта.

Власти Москвы завершат стро-
ительство ЖК «Нескучный Home & 
SPA» силами Московского фонда за-
щиты прав дольщиков за счет бюд-
жета города. Об этом в интервью „Ъ“ 
рассказала глава Москомстройин-
веста Анастасия Пятова (см. стр. 10). 
«Теперь нужно обследовать объект, 
оценить объемы выполненных ра-
бот и понять, сколько все это будет 
стоить. Также, чтобы выступить но-
вым застройщиком, фонд должен 
получить одобрение Минстроя Рос-
сии и арбитражного суда»,— поясня-
ет госпожа Пятова.

«Нескучный Home & SPA» в 5-м 
Донском проезде рядом с площадью 
Гагарина — последний актив осно-
вателя девелоперской компании 
«Дон-строй» Максима Блажко. О его 
строительстве было объявлено еще 
в 2015 году созданной господином 
Блажко Gorn Development. Пред-
полагалось возведение пяти небо-
скребов общей площадью 437 тыс. 
кв. м стоимостью 25 млрд руб. Кре-
дитовал проект ВЭБ. Но девелопе-
ру удалось получить разрешение на 
строительство только одной башни 
на 45 тыс. кв. м, где было продано 70 
квартир. В 2018 году работы на пло-
щадке остановились из-за финансо-
вых трудностей. А в феврале 2020 
года Арбитражный суд Москвы при-
знал застройщика ООО «Строй-ком-
плекс» банкротом, год спустя объ-

ект был включен в Единый реестр 
проблемных объектов и в «дорож-
ную карту» проблемных объектов 
Москвы. Представитель господина 
Блажко на вопросы „Ъ“ не ответил.

Член совета директоров JLL Ми-
каэл Казарян считает, что потенци-
альным инвесторам этот объект был 
бы интересен в случае, если стои-
мость получения согласований на 
достройку будет разумной и позво-
лит получить доходность на уровне 
17–20%. Но в ряде случаев процесс 
согласования и получения разреше-
ний может быть обременительным 
для застройщиков, вследствие чего 
их маржинальность окажется не та-
кой привлекательной, чтобы вхо-
дить в проект, поясняет он. Тогда, го-
ворит господин Казарян, городские 
власти принимают решение о завер-
шении строительства без привлече-
ния рыночных игроков.

По его оценке, затраты на стро-
ительство «Нескучный Home & 
SPA» могут достигать 40–50 млрд 
руб., а выручка от продажи квар-
тир — 85–100 млрд руб., если речь 

идет о застройке всего запланиро-
ванного объема недвижимости. В слу-
чае завершения строительства толь-
ко одной башни потребуется около 
4–5 млрд руб., подсчитал Микаэл Ка-
зарян. Аналитик департамента жи-
лой недвижимости Accent Capital 
Игорь Талалов считает, что оцени-
вать вложения в проект преждевре-
менно, поскольку тот может претер-
петь серьезные изменения. Для этого 
и нужно согласование с Минстроем, 
так как при передаче объекта ново-
му застройщику может понадобить-
ся пролонгация аренды участка или 
разрешительных документов, пола-
гает руководитель судебной практи-
ки Mikhailov & Partners Private Servic-
es Group Павел Желновод.

Директор отдела рынка капита-
ла и инвестиций CBRE Игорь Пу-
щён удивлен, что ВЭБ как бывший 
кредитор проекта не забрал ком-
плекс для самостоятельного его за-
вершения. По его словам, у ВЭБа уже 
есть опыт взаимодействия по проек-
там в залоге с девелоперами, к при-
меру, комплекс «Слава» возле Бело-
русского вокзала, который строит 
MR Group. В ВЭБ.РФ сообщили „Ъ“, 
что банк сегодня не выступает кре-
дитором «Нескучный Home & SPA», 
владельцем каких-либо прав или 
долей участия. Игорь Талалов, на-
оборот, видит логичным решение 
мэрии взять на себя обязательства 
по завершению строительства. На-
пример, у подконтрольного городу 
АО «Управление эксперименталь-
ной застройки микрорайонов» есть 
опыт совместной реализации ком-
мерческих проектов с другими деве-
лоперами, которых возможно будет 
привлечь для достройки после при-
обретения прав застройки участка, 
заключает он.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов

Москве достался нескучный актив
Максим Блажко покинул стройплощадку

«Вымпелком» получил конт- 
рольный пакет в операторе  
фиксированной связи Buzton, 
который входит в активы его 
материнского холдинга Veon 
в Узбекистане. Реструктуриза-
ция нужна Veon для улучше-
ния показателей и возможной 
продажи активов, считают экс-
перты: на фоне выхода в реги-
он «МегаФона» конкуренция 
на этом рынке усилилась.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Ин-
терфакс», что «Вымпелком» (при-
надлежит нидерландской Veon) 31 
марта получил 55,37% компании 
Buzton — совместного предприятия 
Veon и узбекского госоператора «Уз-
бектелеком». А 27 мая на собрании 
акционеров компании было при-
нято решение о создании дочерней 
структуры под названием «Веон узб», 
говорится в той же базе.

Источник „Ъ“, знакомый с ситуаци-
ей, утверждает, что реструктуризация 
активов в Узбекистане нужна Veon, 
чтобы в перспективе продать этот 
бизнес вместе с российским «Вымпел-
комом». В последней компании отка-
зались от комментариев. В Veon и «Уз-
бектелекоме» на запрос не ответили.

• В 2004 году 54% акций Buzton  
получил «Голден Телеком» (в 2007 го- 
ду вошел в «Вымпелком»), выкупив 

за $2,8 млн долю американской  
NCI Projects, Inc. Еще 43,52% акций 
компании остались у госоператора 
«Узбектелеком» и 2,48% — у NCI 
Projects, Inc. В феврале 2006 года 
Veon (тогда Vimpelcom) купила вто-
рого по величине узбекского мобиль-
ного оператора Unitel, а с 2008 года 
Buzton начал оказывать услуги фик-
сированного интернета и телефо-
нии под его брендом.
В 2014 году Vimpelcom столкнул-

ся со сложностями на рынке Узбе-
кистана. Комиссия по ценным бума-
гам и биржам США и Министерство 
юстиции США начали расследова-
ние в отношении Vimpelcom, МТС 
и шведской Telia. Компании подо-
зревались в коррупционных плате-
жах на $380 млн, а Vimpelcom — на 
$133,5 млн. Такие суммы, по версии 
Минюста США, в 2004–2009 годах 
были выплачены компаниям, свя-
занным с семьей президента стра-
ны. В феврале 2016 года Vimpelcom 
договорился об условиях мирового 
соглашения с властями США по делу, 
выплатив $795 млн.

По оценке аналитика iKS-Consult-
ing Максима Савватина, узбекский 
актив Veon за последний год «поте-
рял лидерство, скатившись на тре-
тье место в стране». Общий отток або-
нентов у Unitel в 2020 году превысил 

1,2 млн чел., уточняет эксперт: «На те-
лекоммуникационном рынке Узбе-
кистана очень высока конкуренция, 
часть крупных игроков аффилиро-
вана с госкомпаниями». Укрепление 
позиций Ucell, который в начале 
года купил «МегаФон», происходило 
и до прихода российского капитала, 
но теперь они еще больше усилятся, 
считает господин Савватин.

Передача актива в российскую 
юрисдикцию может позволить Veon 
улучшить показатели, полагает глава 
Content Review Сергей Половников: 
«Кроме того, в последние несколько 
лет компания продает бизнес в стра-
нах, которые не считает ключевы-
ми. В частности, Veon уже продал 
бизнес в Пакистане, Армении и Ита-
лии». После проведенной в Veon ре-
структуризации и сокращения ру-
ководства штаб-квартиры функции 
непосредственного и частично стра-
тегического управления бизнесом 
в разных странах сместились на 
местный уровень, добавляет эксперт 
MForum Analytics Алексей Бойко: 
«Российский „Вымпелком“ получил 
большую самостоятельность в выра-
ботке и реализации стратегии, поэ-
тому логично передать ему управле-
ние бизнесом в Узбекистане».

Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Тишина

Buztone звонит через Россию
«Вымпелком» вывел актив из Узбекистана

В апреле 2008 года ВЭБ одобрил 
компании кредитную линию на 
€815 млн на закупку оборудования 
под залог 100% акций и имущества. 
Технику отгрузили на склад в Гол-
ландии. Запустить завод мощностью 
15–20 тыс. пластин 200 мм в месяц 
планировалось в 2013 году. Но во 
время кризиса 2008 года ВЭБ замо-
розил кредитную линию.

В 2011 году в состав акционеров 
предприятия вошел экс-министр 
связи РФ Леонид Рейман, и в том же 
году кредитная линия была разморо-
жена. С 2012 года руководство и ак-
ционеры вернулись к строительству 
завода и ввозу оборудования, а так-
же купили у IBM лицензию на ми-
кросхемы 90 нм. В августе 2016 года 
заработала пилотная линия, но уже 
в сентябре «Ангстрем-Т» попал под 
американские санкции. Это сущест-
венно осложнило работу завода в ча-
сти экспорта технологий и работы 
с иностранными специалистами, го-
ворят источники „Ъ“.

В 2017–2018 годах предприя-
тие стало получать крупные иски от 
контрагентов, а в декабре 2018 года 
ВЭБ.РФ реализовал право залога, вы-
купив у Runica Investments 100% ак-
ций за 1 руб. Этот шаг был вызван 
«необходимостью развития микроэ-
лектронной промышленности», гово-
рится в отчетности ВЭБ.РФ. В январе 

2019 года госкорпорация подала иск 
о банкротстве «Ангстрема-Т», в октя-
бре началось конкурсное производ-
ство. Требования кредиторов, вклю-
ченных в реестр, составили 103 млрд 
руб., из них 97 млрд руб. пришлось на 
ВЭБ.РФ (см. “Ъ“ от 26 февраля).

По данным „Ъ“, «НМ-Тех» наме-
рен развернуть на базе активов 
«Ангстрем-Т» новое производство. 
Компания начала консолидацию 
имущества банкрота год назад, ку-
пив за 354 млн руб. два здания об-
щей площадью 19 тыс. кв. м непода-
леку от основного корпуса (см. “Ъ“ 
от 30 июля 2020 года). «НМ-Тех» уже 
нанимает инженеров, специали-
зирующихся на микроэлектрони-
ке, обнаружил „Ъ“ на портале Head-

Hunter. Судя по документам, запуск 
производства планируется уже 
в этом году. Оно должно решить, 
в том числе, проблему дефицита 
микросхем и обеспечить элемент-
ную базу для масштабного проекта 
аппаратно-программного комплек-
са «Безопасный город» (см. „Ъ“ от 7 
июня).

Хотя технологию выпуска чипов 
130–90 нм нельзя назвать передо-
вой, на них есть широкий спрос, го-
ворят опрошенные „Ъ“ эксперты. По 
мнению исполнительного директо-
ра Ассоциации российских разра-
ботчиков и производителей элек-
троники (АРПЭ) Ивана Покровского, 
производство на базе «Ангстрем-Т» 
способно выпускать широкую но-
менклатуру периферийных микрос-
хем: «Это могут быть аналоговые, 
цифро-аналоговые, логические, ин-
терфейсные, контролеры, простые 
микроконтроллеры и элементы 
управления электропитанием». Без 
таких компонентов, уточняет он, 
не обходится ни одно электронное 
устройство. Но проблемой может 
стать дефицит кадров, говорят собе-
седники „Ъ“ на рынке микроэлек-
троники. Компании в первую оче-
редь нужны инженеры, способные 
отладить технологический процесс, 
поясняет один из источников „Ъ“, та-
ких в РФ мало и они задействованы 
на уже работающих предприятиях.

Никита Королев

Перезапущенный случай

Рост числа ПЦР-тестов на 30–40% 
неделя к неделе напрямую связан 
с всплеском заболеваемости, отме-
чает гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк. Так, в Москве 18 июня было 
зарегистрировано свыше 9 тыс. но-
вых случаев против 6,1 тыс. днем ра-
нее. Сегодня было выявлено 6,5 тыс. 
новых случаев. По словам господи-
на Шуляка, рост числа тестирований 
на антитела могли обеспечить те, кто 
сомневался в целесообразности при-
менения вакцины, потому сначала 
оценивали уровень антител. 

Олег Ицков прогнозирует даль-
нейшее увеличение числа тестов 
на COVID-19, в том числе из-за от-
крытия новых направлений между-
народного авиасообщения, так как 
россияне должны выполнить один 
ПЦР-тест перед вылетом и два по воз-
вращении. По его словам, спрос на 

определение антител также будет ра-
сти, пока доля вакцинированных не 
достигнет 60%. 

Поддержать спрос на услуги ла-
бораторий также может требова-
ние властей столицы по обязатель-
ной вакцинации 60% персонала для 
предприятий торговли, сферы услуг 
и ряда других отраслей. А с 28 июня 
в Москве посещение заведений об-
щепита будет разрешено только по 
QR-коду, получить который смогут 
только привившиеся, переболев-
шие COVID-19 в последние полго-
да либо имеющие отрицательный 
ПЦР-тест, сделанный за три дня до 
визита. Посещение заведений обще-
пита, баров и ночных клубов в Под-
московье с 28 июня также возможно 
только по QR-коду. 

Директор по развитию RNC Phar-
ma Николай Беспалов допускает, что 
ажиотаж вызовет определенное по-
вышение стоимости тестирования 

на COVID-19, особенно на услуги экс-
пресс-тестирования. «На стандартную 
процедуру вряд ли будет серьезная 
коррекция, так как тесты давно стали 
массовым продуктом с устоявшейся 
ценовой политикой»,— говорит он. 

Сами лаборатории утверждают, 
что цены на тесты «в последнее вре-
мя существенно не менялись». Так, 
у «Инвитро» в Москве ПЦР-тест стоит 
2,4 тыс. руб. без учета услуги взятия 
биоматериала, количественный тест 
на антитела — 1,49 тыс. руб. В «Сити-
лаб» стандартное ПЦР-тестирование 
стоит 1,8 тыс. руб., с результатом за 12 
часов — от 3,2 тыс. руб., с результатом 
за два часа — 4,65 тыс. руб. Для срав-
нения, прошлым летом тесты в мос-
ковских лабораториях стоили от 850 
руб. В «Инвитро» говорят, что «незна-
чительно корректировали» цены 
из-за удорожания логистики, но с на-
чала этого года стоимость не меняли.

Александр Осипов

На золотом антительце

Нормальный  
выход из ситуации — 

отдать  
активы кредиторам

— Максим Блажко,
основатель «Дон-строя»,  
в интервью „Ъ“, 2017 год

Ц И Т А Т А

3 миллиарда 
долларов
составил рынок отече-
ственной электронно-
компонентной базы 
в 2020 году, по оценке 
Ассоциации разработ-
чиков и производителей 
электроники

с1

Инвестиционный фонд Mubadala выкупил часть 
пакета бывшей супруги Олега Дерипаски Полины 
Юмашевой в En+ примерно за $200 млн. Это пер-
вая крупная сделка с акциями компании после 
снятия санкций США в 2019 году. Mubadala уже 
инвестировал в производство алюминия в ОАЭ 
с использованием солнечной энергии. Незадолго 
до сделки En+ объявил о новой стратегии, в рам-
ках которой активы с более высоким углеродным 
следом будут переведены в отдельную структуру.

Бывшая супруга Олега Дерипаски Полина Юмашева 
продала 2,6% энергетической компании En+ эмиратско-
му инвестиционному фонду Mubadala Investment, сооб-
щила 23 июня En+. Доля госпожи Юмашевой в результа-
те сократилась до 2,58%. Free float компании вырастет 
до 12,3%. Председатель совета директоров En+ Грегори 
Баркер заявил, что американский регулятор OFAC был 
уведомлен о продаже доли. Исходя из текущей капи-
тализации En+ пакет в 2,6% акций может стоить около 
$200 млн. Отец Полины Валентин Юмашев, который так-
же искал покупателя на свою долю, не продавал акции.

В 2018 году En+, как и другие активы Олега Дерипа-
ски, попала под санкции США. В январе 2019 года OFAC 
исключила En+ из санкционного списка, но с рядом ус-
ловий, в числе которых утрата контроля Олега Дерипа-
ски над компанией. По данным на конец года, free float 
компании составлял 9,73, бывшие родственники Олега 
Дерипаски контролировали 6,75%, фонд, основателем 
которого является господин Дерипаска,— 3,22%, Glen-
core — 10,55%. 21,37% записаны на En+ Group, при этом 
права голоса в отношении пакета на 14,33% закрепле-
ны за независимым трасти, голосование по оставшим-
ся 7,04% осуществляется по решению совета директоров 
Грегори Баркером. Доля Олега Дерипаски совокупно со-
ставляет 44,95%, но право голоса ограничено 35%.

En+ включает в себя энергетический и металлургиче-
ский бизнес. Первый включает в себя четыре гидроэлек-
тростанции установленной мощностью 15,1 ГВт, 16 ТЭС 

на 4,4 ГВт и солнечную электростанцию на 5,2 МВт. Так-
же En+ принадлежит контрольный пакет в 56,88% в «Ру-
сале», крупнейшем производителе алюминия за преде-
лами Китая. В 2020 году En+ сократила чистую прибыль 
на 12,5%, до $1 млрд, выручку — на 11,9%, до $10,35 млрд. 
В этом году результаты должны значительно улучшиться 
благодаря росту цен на алюминий.

Это не первая инвестиция Mubadala в российскую 
экономику. В мае он стал владельцем крупного пакета 
акций в 6,3% в девелопере Etalon Group, крупнейшим ак-
ционером которого является АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова. Также у Mubadala есть совместный фонд 
с РФПИ. При этом у самого Mubadala в портфеле уже есть 
инвестиции в эмиратского производителя алюминия 
Emirates Global Aluminium, который выпускает его с ис-
пользованием солнечной энергии и в этом году начал 
поставки металла в адрес BMW. По словам инвестици-
онного директора фонда в России и СНГ Фариса Сохаила 
аль-Мазруи, которые приводятся в сообщении Mubada-
la, «покупка акций En+, совмещающей активы в чистой 
энергии и производстве алюминия, является желанным 
дополнением к портфелю фонда в России».

Инвестиции Mubadala происходят на фоне объявлен-
ной «Русалом» масштабной трансформации компании. 
Компания выделит ряд активов с высоким углеродным 
следом в отдельную структуру и переименуется в AL+. 
В AL+ останутся ориентированные на экспорт активы, 
что позволит снизить издержки компании после введе-
ния в ЕС углеродного налога. Кроме того, алюминиевая 
компания планирует экологическую модернизацию че-
тырех своих заводов.

Управляющий директор рейтингового агентства НКР 
Дмитрий Орехов полагает, что Mubadala в будущем мо-
жет увеличить долю в En+, «особенно если арабский 
фонд увидит перспективы роста капитализации компа-
нии». С начала года акции En+ на Мосбирже выросли на 
15,6%, до 890 руб. за бумагу.

Евгений Зайнуллин

Mubadala вложился  
в российский алюминий
Фонд купит часть доли Полины Юмашевой в En+

с1
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первые лица

Девелоперы, получившие 
 после обязательного пере
хода на эскроусчета ряд по
слаблений при выдаче разре
шений на продажу квартир 
в новостройках, рано радова
лись. Мэрия Москвы лоббиру
ет  продление старых правил 
до тех пор, пока все компании 
не станут привлекать средства 
по новой схеме. Позицию вла
стей в интервью „Ъ“ разъясни
ла глава Москомстройинвеста 
 Анастасия Пятова.

— С 1 июля ликвидируется меха-
низм заключений о соответствии 
(ЗОС), которые девелоперы долж-
ны были получать перед стар-
том продаж жилья в новострой-
ках. Норма была упразднена на 
федеральном уровне при приня-
тии решения о переходе застрой-
щиков на эскроу-счета. Но власти 
Москвы просят правительство РФ 
и Минстрой продлить действие 
института ЗОС. Зачем?
— До введения эскроу-счетов ЗОС 
для нас были своеобразной страхов-
кой, гарантией того, что застройщик 
исполнит обязательства перед доль-
щиками. И остаются ею до сих пор.

Как правило, под строительство 
каждого жилого комплекса застрой-
щик создает отдельное юрлицо — это 
чистая, ничем не обремененная про-
ектная компания. У нас, как у орга-
на, контролирующего привлечение 
средств граждан в проекты, возника-
ет вопрос: завершит ли такая компа-
ния стройку и исполнит ли свои обя-
зательства перед дольщиками.

Поэтому мы проверяем, не было 
ли у материнской компании этой 
структуры серьезных нарушений, 
соблюдали ли иные дочерние по-
дразделения холдинга по другим 
объектам сроки строительства, нет 
ли у них серьезной налоговой задол-
женности, не привлекались ли бене-
фициары к уголовной ответственно-
сти и т. д. После анализа всех рисков 
мы и выдаем ЗОС конкретной про-
ектной компании.
— Но разве такой анализ не прово-
дят банки, выдающие девелопе-
рам проектное финансирование 
и открывающие эскроу-счета?

— Сейчас в Москве по новым пра-
вилам привлечения средств доль-
щиков реализуется около 60% про-
ектов. Но есть еще 40%, которые 
организованы по старой схеме. 
Иногда даже в рамках одной груп-
пы компаний часть проектов реали-
зуется через эскроу-счета, часть — 
без них.

К сожалению, мы знаем немало 
примеров, когда один проблемный 
проект по старой схеме тянет за со-
бой другие проекты застройщика. 
Банки, выдающие проектное финан-
сирование, достаточно чувствитель-
ны к этому. И у них могут возникнуть 
вопросы уже по тем проектам, кото-
рые они кредитуют.
— Но в таком случае тем более 
 непонятен смысл двойного конт-
роля…
— Предположим гипотетически: 
из-за одного проблемного объекта, 
строящегося по старой схеме, у деве-
лопера начались сложности по дру-
гим, в том числе реализуемым по 
эскроу-счетам. Банки-кредиторы 
вольны сами решать, достраивать 
такой ЖК или возвращать деньги 
дольщикам. Как правило, соинве-
сторы выступают за первый вари-
ант. В противном случае они начина-
ют обращаться к властям с просьбой 
вмешаться в процесс.

Но в случае с объектами по про-
ектному финансированию у Мо-
скомстройинвеста, который также 
курирует Московский фонд защи-
ты прав дольщиков, связаны руки 
и ноги. Мы не можем диктовать ус-
ловия банкам.

Предложение о продлении сро-
ков выдачи ЗОС носит временный 
характер — до момента, пока весь 
рынок строительства жилья не пе-
рейдет на эскроу-счета. Даже если 
ЗОС отменят этим летом, мы бу-
дем пытаться выстроить цепочку 
так, чтобы Москомстройинвест, как 
контролирующий орган, понимал 
весь процесс реализации проектов. 
Без этого, конечно, процесс для нас 
усложнится.
— Облегчил ли переход на эс-
кроу-счета вашу работу как регу-
лятора?
— Даже после смягчения некото-
рых требований к застройщикам, 
которые перешли на эскроу, мы все 
равно продолжаем их регулиро-
вать. Мы не проверяем отчетность 
по таким проектам, но, например, 

по-прежнему следим за размещени-
ем проектных деклараций, где про-
писаны объем строительства, сроки 
сдачи и т. д. При нарушении требова-
ний у нас есть возможность провес-
ти проверку, назначать штрафы или 
инициировать приостановку про-
даж, проинформировав Росреестр.
— Девелоперы жалуются, что ока-
зались между двух огней. С одной 
стороны, мэрия, отказывающая 
согласовывать проекты без соци-

альной инфраструктуры, с дру-
гой — банки, которые неохотно 
предоставляют проектное фи-
нансирование на школы, детсады 
и больницы. Как власти города 
могут разрешить эту  ситуацию?
— Сейчас покупатели квартир в но-
востройках стали настолько требо-
вательны, что застройщикам про-
дать голые жилые площади без 
социальных объектов почти невоз-
можно. Поэтому полностью уйти от 
этой практики ни городу, ни застрой-
щикам, если даже и захотелось бы, 
не удастся.

Проблем с финансированием 
банками в старых границах столи-
цы почти нет, так как зачастую на од-
ном участке девелопер строит жилье 
и социальную инфраструктуру. На 
эту землю выдается одно разреше-
ние на строительство, и банки пре-
красно понимают, что девелопер до-
строит соцобъект, поскольку жилье 
попросту не введут. Если же размер 
площадки не позволяет создать та-
кой объект, то застройщик компен-
сирует расширение близлежащей 
школы или детсада.

Другое дело — Новая Москва, где 
исторически сложилась иная сис-
тема межевания участков. Там ком-
паниям приходится строить жилье 
на одной площадке, инфраструкту-
ру — на другой. На каждый участок 
приходится получать отдельное раз-
решение на строительство. У банков 
сразу же включается риск-менед-
жмент: финансовая организация 
опасается, примет ли город объек-

ты на баланс, или они будут отяго-
щать финмодель проекта. Чтобы 
избежать таких проблем, Моском-
стройинвест разработал специаль-
ную форму договора между городом 
и застройщиками.
— Что собой представляет этот 
 документ?
— В ситуации, когда застройщик 
строит соцобъекты для переда-
чи городу, соглашение еще на эта-
пе разработки ТЭП будущего ЖК 
предусматривает объемы этой ин-
фраструктуры, технические тре-
бования и условия передачи на ба-

ланс города. Нередки случаи, когда 
компания строит, скажем, школу, 
но без соблюдения ее необходимой 
емкости. Город такой объект точно 
не возьмет на баланс — этого и бо-
ятся банки при проектном финан-
сировании.

Подписав договор с городом и по-
строив соцобъект, соответствующий 
всем условиям, девелопер получа-
ет гарантию его передачи, что по-
зволит банкам быть к нему более 
 лояльными.

Мы сейчас начинаем апроби-
ровать новый механизм по проек-
там в Новой Москве с «Самолетом» 
и ГК «Гранель». Первая компания 
построит детсад на 240 мест и шко-
лу на 750 учеников в Остафьево. Вто-
рой застройщик — детсад на 225 
мест и общеобразовательную шко-
лу «Самбо-70» на 1125 мест в посел-
ке Сосенское рядом со Столбово. 
Эти договоры уже одобрены Градо-
строительно-земельной комиссией 
(ГЗК), возглавляемой мэром Сергеем 
 Собяниным.
— На отраслевых форумах девело-
перы активно обсуждают, что ГЗК 
приостановила согласование но-
вых проектов. Мол, так мэрия пы-
тается снизить перед выборами 
в Госдуму протестные настроения 
москвичей, сопротивляющихся 
массовой застройке. Как вы може-
те это прокомментировать?
— С начала года ГЗК согласовала не-
сколько крупных проектов. Напри-
мер, ПИК построит на 100 га в районе 
Коровинского шоссе почти 1,5 млн 
кв. м, из которых 660 тыс. кв. м — жи-
лье и еще 900 тыс. кв. м — нежилая 
застройка. ПИК также получил со-
гласование на развитие 75 га в Зеле-
нограде в промзоне ЦИЭ, где плани-
руется строительство 800 тыс. кв. м.

У группы ЛСР будет новый про-
ект на Дмитровском шоссе на части 
промзоны «Дегунино-Лихоборы»: 
там предполагается строительст-
во 500 тыс. кв. м. Для MR Group одо-
брено развитие территории на ули-
це Мневники, вл. 1, где будет почти 
220 тыс. кв. м различной недви-
жимости.
— Застройщики Москвы, судя 
по их финансовой отчетности 
за 2020 год, заметно увеличили 
выручку за счет повышения цен 

на жилье на фоне ажиотажного 
спроса из-за льготной ипотеки. 
При этом нового предложения 
было меньше…
— Это закон рынка, когда цены по-
вышаются. Льготная ипотека только 
один из факторов роста. На повыше-
ние влияют и новая схема финан-
сирования проектов, и удорожание 
стройматериалов.

На рынке, по крайней мере в Мо-
скве, не стало меньше предложе-
ний. Мы видим рост количества за-
просов от застройщиков на выдачу 
ЗОС. Если в первом квартале это-

го года поступило 58 таких заявок 
и одобрены 49, то за тот же период 
2020 года — 31 заявка. С начала этого 
года выдано 72 ЗОС.

Получается, что в среднем в Мо-
скве в неделю стартуют продажи по 
двум девелоперским проектам. На 
ГЗК за пять месяцев 2021 года со-
гласовано строительство 9,1 млн 
кв. м жилья, в то время как за тот же 
период прошлого года из-за пика 
пандемии — 2,04 млн кв. м. С янва-
ря по май 2019 года было одобрено 
6,09 млн кв. м.
— Увеличение объема одобрен-
ных проектов повлияет на цены 
в лучшем случае только к осени. 
Но если взять Новую Москву, там 
за год стоимость квартир в ново-
стройках выросла на 30% — это 
больше, чем в старых границах 
города. Такой взлет цен сокраща-
ет доступность жилья для москви-
чей даже на присоединенных тер-
риториях.
— В Новой Москве цены стали суще-
ственно увеличиваться после строи-
тельства в этом районе метро, дорог 
и других объектов, обеспечиваю-
щих транспортную доступность на 
территории всего города. Мы стре-
мимся стереть границу между ста-
рой и Новой Москвой. Это данность, 
когда рядом с новыми станциями 
дорожают квартиры.

— Новые условия льготной ипо-
теки, которые начнут дейст-
вовать с 1 июля, отсекают ры-
нок Москвы, так как предельная 
стоимость жилья теперь пони-
зилась вдвое, до 3 млн руб. Как 
в таких условиях девелоперы смо-
гут  распродать согласованный 
 объем?
— Во-первых, это не одномомент-
ный выход на рынок такого объема 
нового строительства. Во-вторых, 
льготная программа подтолкнула 
застройщиков, работающих с бан-
ками в рамках эскроу-счетов и про-
ектного финансирования, создавать 
свои ипотечные продукты, где став-
ки ниже 6,5%. Банки, кредитующие 
такие стройки, заинтересованы в вы-
соких продажах, поэтому они охотно 
идут на снижение ставок по отдель-
ным проектам.
— В разгар кризиса мэрия вдвое 
увеличила для девелоперов плату 
за изменение вида разрешенного 
использования (ВРИ) земель. Но 
компании могут перевести участ-
ки другого назначения под стро-
ительство жилья на льготных 
условиях, если в обмен построят 
офисы, торгцентры, технопарки. 
Кто-то уже воспользовался префе-
ренциями?
— Мы понимаем желание девелопе-
ров строить преимущественно жи-
лье. Но город должен развиваться 
планомерно, включая создание но-
вых рабочих мест. Город должен мо-

тивировать застройщиков строить 
офисы, технопарки, социальную 
 инфраструктуру.

У нас есть девелоперы, которые 
уже воспользовались льготными 
условиями по изменению ВРИ. На-
пример, ГК «Пионер» по двум про-
ектам — бизнес-парку «Останкино» 
и ТПУ «Ботанический сад», Capital 
Group в рамках строительства техно-
логического промышленного пар-
ка в Крекшино и «РГ-Девелопмент», 
строящий школу на 800 мест.

Кстати, в Москве еще ни одному 
девелоперу банки не отказали в про-
ектном финансировании из-за но-
вых условий по изменению ВРИ. 
Таким образом, экономика у этих 
проектов существует.
— Сейчас ряд застройщиков 
в судебном порядке вынужда-
ют дольщиков подписывать до-
полнительные соглашения к до-
говорам долевого участия (ДДУ) 
о продлении на полгода и более 
сроков строительства, что позво-
ляет компаниям не выплачивать 
компенсации. Девелоперы ссы-
лаются на двухмесячный морато-
рий на строительство, существо-
вавший в локдаун прошлого года. 
Как вы оцениваете такую практи-
ку и аргументацию?
— Мы не видим критических сдви-
гов сроков по какому-то проекту. 
Задержки могут быть на два-три 
месяца, что связано с прошлогод-
ним мораторием проблемой с тру-
довыми мигрантами. В таких случа-
ях у застройщика есть возможность 
заключить с дольщиками допсо-
глашения к ДДУ. Выплата компен-
сации дольщикам — юрисдикция 
 судов.
— У судов нет единой позиции. 
Например, одним дольщикам 
ЖК «Румянцево парк» удалось 
оспорить принудительное под-
писание допсоглашения с за-
стройщиком проекта «Лексион 
девелопмент», другим — нет.

— Возможно, у соинвестора и за-
стройщиков разные исходные пози-
ции. Суды и определяют, повлияли 
ли на сдвиг первоначальных сроков, 
прописанных в ДДУ, причины, не за-
висящие от девелоперов, или кризи-
сом маскируются управленческие 
ошибки девелоперов.
— Ранее ваше ведомство сообща-
ло, что с 2011 года в городе вве-
дено 1,8 млн кв. м жилья в проб-
лемных домах и около 20 тыс. 
обманутых дольщиков получили 
свои квартиры. Пик пришелся на 
2020 год. Какие долгострои были 
сданы за этот период?
— За прошлый год было введено 34 
таких дома, включая корпуса пер-
вой очереди «Царицыно», оставшие-
ся корпуса «Спортивного квартала», 
а также объекты в «Марьино Град», 
«Спорт Таун», «Борисоглебское», Sky 
House, дом на Нагорной улице, 7 
и комплекс в Новых Черемушках, ко-
торый начинала строить еще СУ-155. 
Почти 3 тыс. соинвесторов получили 
ключи от своих квартир. Сейчас у нас 
число обманутых дольщиков состав-
ляет менее 11 тыс. человек.
— При этом дольщики «Царицы-
но» продолжают проводить пи-
кеты, обвиняя в низких темпах 
работ городскую компанию «Мос-
отделстрой №1», которая достра-
ивает ЖК за прежним девелопе-
ром — структурой ГК «Настюша».
— Все работы по «Царицыно» ведут-
ся, рабочих на площадке достаточно, 
и с финансированием проблем нет. 
Протестную группу возглавляют не 
те, кто ожидает свое жилье, а поку-

патели нежилых помещений. Преж-
ним застройщиком было распрода-
но достаточно много помещений на 
первых этажах под стрит-ритейл.

В случае признания ЖК проблем-
ным за бюджетные деньги по феде-
ральному законодательству переда-
ется только жилье. Что же касается 
помещений на первых этажах, то за-
кон позволяет за бюджетные деньги 
передавать соинвесторам до 7 кв. м. 
Все, что свыше этой площади, безвоз-
мездно передаваться не может. При-
нимая такие правила, законодатели 
определили, что покупка площадей 
в ЖК для ведения бизнеса является 
коммерческим риском: значит, со-
инвесторы должны учитывать этот 
фактор.
— Федеральные власти разраба-
тывают закон о правовом статусе 
апартаментов. В Москве в струк-
туре предложения на первичном 
рынке на такие площади прихо-
дится до 25%. Как, по вашим про-
гнозам, повлияют нововведения 
на этот сегмент рынка недвижи-
мости столицы?
— Когда на ГЗК рассматривается во-
прос строительства отелей, даже 
если инвестор принес соглашение 
о намерениях с оператором, мы до 
конца не понимаем, будет это гости-
ница или апартаменты. Поэтому вла-
стям было бы удобнее, если бы ста-
тус апартаментов был закреплен 
законодательно.

Важно это понимать и покупа-
телям. Девелопер таких площадей 
не обязан строить социальные объ-
екты, у владельцев апартаментов 
нет права на постоянную регистра-
цию, налоги на такую недвижимость 
выше, чем для квартир. Я не думаю, 
что новый закон существенно скор-
ректирует ситуацию на рынке апар-
таментов. Девелоперы продолжат их 
строить.

В Москве есть такие проекты, ког-
да в рамках одного ЖК есть тради-
ционные квартиры и апартаменты. 
Это происходит из-за того, что уча-
сток не позволяет сдать все корпу-
са, например, с учетом требований 
к инсоляции или соблюсти все нор-
мативы по обеспеченности инфра-
структурой.

Интервью взял  
Халиль Аминов

«Это закон рынка, когда цены повышаются»
Глава Москомстройинвеста Анастасия Пятова  
о подорожании жилья и двойном контроле над застройщиками

Мы стремимся стереть границу  
между старой и Новой Москвой

В среднем в Москве в неделю стартуют 
продажи по двум девелоперским проектам

Суды и определяют, не маскируются ли 
кризисом управленческие ошибки 
девелоперов

Д О С Ь Е М О С К О М С Т Р О Й И Н В Е С Т

Полное название — Комитет города Москвы по обеспечению реализации инвести-
ционных проектов в строительстве и контролю в области долевого строительства. 
Занимается выдачей заключения на привлечение застройщиками средств дольщи-
ков, подготовкой документов к заседаниям возглавляемой мэром Москвы  Сергеем 
 Собяниным градостроительно-земельной комиссии (ГЗК), где рассматриваются 
и одобряются новые девелоперские проекты. На ГЗК за пять месяцев 2021 года со-
гласовано строительство 9,1 млн кв. м жилья, в то время как за тот же период прош-
лого года — 2,04 млн кв. м. С января по май 2019 года было одобрено 6,09 млн кв. м. 
Ведомство ведет реестр пострадавших граждан—соинвесторов долевого строитель-
ства и курирует работу Московского фонда защиты прав дольщиков.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П Я Т О В А  А Н А С Т А С И Я  Н И К О Л А Е В Н А

Родилась в 1980 году в Казани. В 2002 году окончила Казанскую государственную 
архитектурно-строительную академию. С 2002 по 2011 год работала в Минстрое 
 Татарстана. В 2011 году назначена заместителем председателя Москомстройинве-
ста, осуществляющего контроль за соблюдением застройщиками Москвы закона 
о долевом строительстве. С 21 января 2019 года возглавляет Москомстройинвест. 
Также является ответственным секретарем градостроительно-земельной комиссии, 
возглавляемой мэром Москвы Сергеем Собяниным: эта структура одобряет и утвер-
ждает новые девелоперские проекты в столице. Анастасия Пятова — действитель-
ный государственный советник Москвы второго класса.
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В Николаевском зале Зимнего 
дворца до конца августа откры-
та выставка, способная принести 
церковную прохладу в душу да-
же в самый жаркий летний день. 
Сорок произведений из Италии 
XIII — начала XV веков составля-
ют экспозицию «Искусство Сред-
невековья. Шедевры из собрания 
Национальной Галереи Умбрии». 
Еще никогда в Россию не при-
возили сокровища знаменито-
го музея в Перудже, с которым 
Эрмитаж теперь связывает осо-
бая дружба, завязавшаяся еще 
по поводу выставки «Пьеро дел-
ла Франческа. Монарх живописи» 
(2019). О том, как Средневековье 
переросло в Ренессанс в отдель-
но взятом итальянском регионе, 
рассказывает Кира Долинина.

та выставка, конечно, 
по-пушкински «чистейшей прелес-
ти чистейший образец». Горная Ум-
брия с ее Ассизи, Перуджей, Орвието 
и Сполето — не простой для сердца 
звук, а место паломничества для лю-
бых решившихся на путешествие 
по Италии любителей искусства, 
от молодых аристократов XVIII века, 
отправлявшихся в обязательный 
для приличного джентльмена Grand 
Tour, до современных туристов, при-
влеченных туда кто именем свято-
го Франциска Ассизского, а кто па-
мятью об истоках Рафаэля, некогда 
учившегося здесь у Перуджино. На-
циональная галерея Умбрии не по-
скупилась на шедевры: соглашение, 
заключенное в 2020 году между Го-
сударственным Эрмитажем, Наци-
ональной галереей Умбрии, реги-
оном Умбрия, муниципалитетом 
Перуджи и Фондом сберегательного 
банка Перуджи (при участии «Эрми-
таж-Италия» и поддержке «Виллад-
жо Глобале Интернешнл»), заработа-
ло здесь в полную мощь, и выставка 
действительно полна знамениты-
ми работами. И пусть здесь нет Джот-
то и Чимабуэ, наиболее прослав-
ленных живописцев этого времени 
и места, но есть Дуччо ди Буонин-

сенья, третий из компании масте-
ров, составивших славу росписей 
в базилике Св. Франциска в Ассизи 
(1228–1253). А также множество ху-

дожников, получивших в истории 
искусства имена по названиям 
их произведений,— прежде всего 
Мастер святого Франциска, испол-

нивший некоторые фрески Нижней 
церкви этого храма.

Для понимания сути выставки 
нужно сделать важное уточнение: 

слово «Средневековье» в ее назва-
нии не самое точное. Речь тут идет 
о времени, получившем название 
«Проторенессанс», а именно о пе-

реходе от средневекового искусст-
ва к искусству Возрождения. Через 
различные влияния (от француз-
ской готики до византийской ико-
нописи), через постепенную секу-
ляризацию профессии художника, 
через размывание строгих изобра-
зительных канонов в пользу «оче-
ловечивания» героев церковной 
живописи. Следить за этим процес-
сом, не всегда последовательным, 
с футуристическими откровени-
ями и пассеистическими отступ-
лениями, с реверансами востоку 
и северу, чрезвычайно интересно. 
И тут как раз тот случай, когда име-
на собственные не имеют первич-
ного значения. Эта выставка не экс-

позиция имен, а рассказ о развитии 
художественного языка.

Зрительский маршрут тут пол-
ностью зависит от вашего желания. 
Можно идти по хронологии, от го-
ризонтальных деревянных «досса-
ле» XIII века (наиболее ранняя фор-
ма алтарной преграды, восходящая 
к раннехристианским саркофагам) 
до «Мадонны с младенцем и ангела-
ми» Джентиле да Фабиано (ок. 1405), 
в которой интернациональная готи-

ка обыгрывается через архитектур-
ные детали, а образы Марии и Иисуса, 
с глубоко прописанными складками 
одежд, фактурной мускулатурой дет-
ского тела, с густым пейзажным фо-
ном, ведут глаз их созерцающего пря-
миком в XV век, все ближе и ближе 
к Высокому Возрождению.

Но и есть и другой путь, может 
быть, более естественный в случае 
с экспозицией искусства Проторе-
нессанса,— всматриваться в мелочи. 
Тут найдутся и ангелы-насмешники 
на деревянном кресте с Распятием ра-
боты Мастера Монтелабате (ок. 1290); 
и сцены Страстей Христовых Масте-
ра из Фарнето, сделанные для фран-
цисканцев, особенно ценивших 
в живописи эмоциональный накал; 
и Младенец, играющий с платком 
Марии, у Дуччо (1300–1310); и дру-
гой святой Младенец, гладящий лицо 
Мадонны, у Мео ди Гуидо да Сиена 
(1325–1330); и перенаселенная чуть 
ли не как на картинах Ильи Глазуно-
ва «Пятидесятница» Таддео ди Барто-
ло (1403). Особым рядом тут идут две 
скульптуры, которые могли бы не сто-
ять скромно по стенкам, а украсить 
собой начало и центр экспозиции, 
настолько они хороши. Первая, свет-
ская скульптура — часть уничтожен-
ного фонтана в Перудже, «Жажду-
щая женщина» Арнольфо ди Камбио 
(1277–1281), смешная, немножко кло-
унесса, вся вышедшая из сатириче-
ского словаря готического искусства. 
Вторая, церковная — ошарашиваю-
ще пронзительный «Святой Лаврен-
тий» Мастера мадонны Сантагостино 
(1325–1330). Защитник нищих и ка-
лек, раннехристианский мученик 
оборачивается тут фигурой молодого 
священнослужителя, которому и дата 
создания «ХХ век» была бы к лицу.

Русская культура видела в Умбрии 
и ее искусстве все больше «Умбрских 
гор синеющий кристалл» (Вяч. Ива-
нов) и «цвета зари, тонущей в голу-
бом» (Анциферов). Это, конечно, все 
про Джотто и его синий цвет. Однако 
если исключить из формулы фирмен-
ный джоттовский колер, получается 
картина не хуже. Джотто окружали 
мастера блистательные, странные, 
мечтательные, игривые. Много раз-
ных. Венок сонетов, не иначе. Читать/
смотреть обязательно.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Свидетельство о Возрождении
Итальянский Проторенессанс гостит в Эрмитаже

В прокат выходит комедия Квентина Дюпьё «Жва-
лы», повествующая о приключениях двух болванов 
и одной гигантской мухи. Несмотря на то что описа-
ние звучит как горячечный бред энтомолога, фильм 
получился даже элегантным в своей лаконичной 
простоте, а главное — по-настоящему смешным, 
считает Юлия Шагельман.

ежиссер Квентин Дюпьё начинал как музы-
кант-электронщик и диджей, известный под псевдо-
нимом Mr. Oizo. Музыкой он продолжает заниматься 
и сейчас (последний его альбом вышел в 2016 году, а по-
следний сингл — в 2019-м), но с 2002 года еще и снимает 
фильмы — абсурдные, странные и ни на что не похожие: 
дебютная его лента так даже и называлась «Нефильм». 
Это самое что ни на есть авторское кино — Дюпьё сам 
пишет сценарии к своим картинам, а девять из них сам 
снимал в качестве оператора и сам монтировал, в том 
числе и «Жвалы». Он создает на экране свой собствен-
ный мир, который населяют неправильные копы (одно-
именная картина 2013 года), кинооператоры в поисках 
самого впечатляющего крика в истории («Реальность», 
2014) или обвиняемые в убийстве, с головой окунувши-
еся в бюрократический сюрреализм («На посту!», 2018). 
Главной героиней фильма Дюпьё может стать даже ав-
томобильная шина, которая оживает и начинает уби-
вать людей («Шина», 2010), или замшевая куртка, кото-
рая оживает и подчиняет себе разум и чувства своего 
владельца, который уже сам справляется с убийствами 
(«Оленья кожа», 2019).

В «Жвалах», премьера которых состоялась в прош-
лом году на Венецианском кинофестивале, людей, 
по счастью, никто не убивает (хотя совсем без жертв все 
же не обходится). Это, пожалуй, самый мейнстримный, 
несмотря на дикую предпосылку, из фильмов Дюпьё. 
Он заставляет вспомнить неполиткорректные и про-
граммно глупые американские комедии 1990-х — на-
пример, ленты золотого периода братьев Фарелли, 
когда сентиментальность в них еще не перевесила лю-
бовь к грубому юмору о телесных отправлениях (не зря 
же только ленивый кинокритик не называет протагони-
стов «Жвал» «тупым и еще тупее»). Правда, французский 
вариант все-таки изящнее и не злоупотребляет нижепо-
ясными шутками.

Кроме того, Дюпьё играет здесь и с богатой истори-
ей французского кинематографа. Так, по утверждению 
режиссера, в сцене, когда его незадачливые герои впер-
вые открывают багажник угнанной машины, он цитиру-
ет «Красный круг» Жан-Пьера Мельвиля (и не разберешь, 
в шутку это сказано или всерьез). Сами же великовоз-
растные неудачники Маню (Грегуар Людиг) и Жан-Габ 
(Давид Марсе) чем-то смахивают на персонажей Жера-
ра Депардье и Патрика Девэра из «Вальсирующих» Берт-
рана Блие, а также на всяческих «невезучих», «беглецов» 
и прочих блондинов в ботинках из фильмов попроще.

Безработный Маню болтается без дела и без денег 
на задворках Лазурного берега, вдали от гламурных от-
елей и дорогих вилл, ближе к выгоревшим пустырям 

и захолустным грунтовкам. Ночует он на диком пляже 
в спальнике, где его будит прилив, каждое утро оказыва-
ющийся неожиданным. Такое положение его, в общем, 
устраивает, однако он с радостью соглашается срубить лег-
ких денег, выполнив поручение некоего Мишеля-Мише-
ля (Филипп Дюссо) — забрать в одном месте чемоданчик, 
не открывая, отвезти в другое, получить пятьсот евро. За-
дание вроде бы несложное и должно быть по плечу даже 
такому не блещущему особым интеллектом персонажу.

Угнав со стоянки незапертый ржавый мерседес, 
он приглашает Жан-Габа, живущего с мамой и помогаю-
щего на принадлежащей ей заправке, составить ему ком-
панию. Проехав пару километров, друзья слышат стран-
ный шум из багажника. «Может, это фен?» — с надеждой 
спрашивает Жан-Габ. Но это не фен, а муха размером 
с овчарку, которая смотрит на героев огромными оран-
жевыми фасеточными глазами. Поскольку те находят-
ся в реальности Квентина Дюпьё, да и в принципе не от-
личаются склонностью к рефлексии, обнаружение мухи 
их совсем не удивляет. Более того, у Жан-Габа рождает-
ся план: выдрессировать насекомое и использовать как 
дрон (даже лучше, потому что мухе не нужны батарейки), 
чтобы, например, грабить банки. Маню с восторгом со-
глашается, и друзья отправляются в путь вместе с мухой, 
которая вскоре получит кличку Доминик.

Каждая следующая остановка на этом пути будет 
смешнее и безумнее предыдущей, особенно когда слу-
чайное (как все в этом фильме) совпадение занесет 
Маню и Жан-Габа в богатый дом, где проводят отпуск 
несколько девиц из хороших буржуазных семей. Одна-
ко зубастой социальной сатиры от этого столкновения 
двух миров ждать не стоит — пропасть между ними со-
здает не состояние банковских счетов, а умение (или 
нет) принимать жизнь во всем ее дурацком, безумном, 
нелепом, несуразном и бессмысленном многообразии. 
То, что главные герои этим умением обладают, заставля-
ет наблюдать за их идиотскими приключениями даже 
с некоторым восхищением, тем более что Дюпьё не до-
жидается, пока комичность ситуации иссякнет, и закан-
чивает картину меньше чем за полтора часа. Хотя это, по-
жалуй, тот самый редкий случай, когда хочется узнать, 
что же там будет дальше.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Смешной и еще смешнее
в комедии «Жвалы»

Абсурдные приключения героев фильма  
начинаются с того момента, как они  
открывают багажник угнанной машины 
ФОТО MEMENTO FILMS PRODUCTION

Впервые посетители 
 Эрмитажа лицом к лицу 
встретились с сокровища-
ми знаменитого музея 
в Перудже 
ФОТО АЛЕКСЕЯ СМАГИНА

Тут как раз тот случай, когда имена  
собственные не имеют первичного 
значения. Эта выставка не экспозиция 
имен, а рассказ о развитии художест-
венного языка

Р

Э
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Финиш турнира в группе E чемпионата Ев-
ропы вывел в play-off сборную Испании, ко-
торая реабилитировалась за ничьи в пер-
вых матчах разгромной — 5:0 — победой над 
словаками и теперь в 1/8 финала встретит-
ся с хорватами. Словацкая команда покину-
ла первенство вместе с поляками. Сборная 
Польши героически сражалась против шве-
дов, но, отыгравшись с 0:2 благодаря Робер-
ту Левандовскому, все-таки пропустила гол 
в концовке, уступив занявшему первое место 
в квартете сопернику — 2:3.

то, конечно, довольно странный сю-
жет, но в заключительном туре испанцы оказа-
лись в статусе команды, от которой play-off даль-
ше, чем от их скромного соперника. Припертыми 
к стенке. Нуждавшимися в чем-то таком неорди-
нарном, что может уничтожить скверную карму, 
принесшую им на чемпионате две не так уж мно-
го на самом деле стоящих ничьи,— да хоть в та-
ком радикальном перетряхивании основы, ког-
да на скамейку усаживаются сразу четыре игрока, 
начинавших предыдущий матч, с поляками. При-
чем важных, вроде бы обожаемых тренером Луи-
сом Энрике игрока — Пау Торрес, Даниэль Ольмо, 
Родри и Маркос Льоренте.

А карма между тем никуда не пропадала. Ис-
панские комментаторы сходили с ума, расска-
зывая о том, что происходит под жарким севиль-
ским солнцем. Мяч снова все время у сборной 
Испании — так же, как во встречах со шведами 
и поляками. И снова все время удача корчит тем, 
кто им владеет, гнусные рожи, словно показывая: 
ребята, вы ничего хорошего не заслужили. Да хоть 
в лепешку разбейтесь!

Эта гримаса впервые появилась, когда вся Ис-
пания подумала, что наконец-то ее сборной жут-
ко повезло. Безобидная ситуация: испанец Коке 
и словак Якуб Громада вместе неспешно бегут 
к мячу. Остротой и не пахнет. Но Громада берет 
и изо всех сил лупит по ноге Коке. Ну не попал по 
мячу. Хотя как вообще он хотел по нему попасть?!

А пенальти исполняет Альваро Мората. Испол-
няет, строго говоря, неплохо, но результат такой 
же плачевный, как у его партнера Жерара Морено 
в матче с польской командой,— гола нет, потому 
что вратарь Мартин Дубравка угадывает, в какой 
угол нужно прыгать.

А дальше — другие знаки, указывающие на то, 
что надо приготовиться к краху фаворита. Наве-

сы, сулящие словакам беду, пролетают в милли-
метрах от испанских голов и ног. Дубравка про-
должает совершать эффектные прыжки. А на 
заметных спортивных каналах, транслирующих 
матч, уже поют ему оды, проча чуть ли не немед-
ленный трансфер в какой-нибудь великий клуб: 
бесподобно же играет!

И вот посреди этого безумия гримасу смени-
ла широченная улыбка. Судьба, вдоволь над ис-
панцам поиздевавшись, решила, что хватит, пора 
и отблагодарить их за страдания. Пабло Сарабия 
стрелял издали. И мяч, стукнувшись в перекла-
дину, резко взмыл в воздух. Словацкий герой Ду-
бравка, выискивая его в ясном испанском небе, 
повернулся в сторону ворот. Он ждал мяч долго, 
а потом, видимо, решил, что надежнее будет смах-
нуть его на угловой, не пытаясь взять намертво. 
Смахнул в сетку — так, легкими движениями ла-
дошки, волейболисты «убивают» переходящие 
мячи, если понимают, что на чужой стороне пло-
щадки им никто не мешает. Этот чемпионат пода-
рил уже целую россыпь автоголов, но настолько 
нелепого среди них еще не было.

А в концовке первого тайма сборная Испании 
забила второй гол — уже трудовой, выстрадан-
ный. Угловые у нее не то чтобы шли, но с этим все 
срослось. Мяч вынесли из штрафной, но подбор 
достался испанцам, а через мгновение Жерар Мо-
рено уже самоотверженно укрывал мяч возле угла 
вратарской от Мартина Дубравки. И укрыл. И сде-
лал передачу «свечкой», которая легла на голову 
Эмерика Лапорта, который не промахнулся.

Плотина рухнула. Сборная Испании, уже рас-
крепощенная, добила словаков жестоко, забив 
им во втором тайме еще три мяча. Вернее, так: 

два забили испанцы — Сарабия с Ферраном Тор-
ресом, а третий был очередным автоголом — 
от Юрая Куцки.

В Санкт-Петербурге в этот вечер было гораздо 
больше драмы. Сборная Польши, которая вооб-
ще-то выглядела перед стартом чемпионата наи-
более близкой по уровню к испанцам среди участ-
ников квартета, но оказалась перед финишем 
группового этапа аутсайдером, мучилась со шве-
дами. Те забили чуть ли не в первой атаке, а после 
гола Эмиля Форсберга поляки тщетно стремились 
сотворить то, что удалось испанцам,— заставить 
судьбу признать, что они заслуживают пощады. 
Не получалось.

Шведский вратарь Робин Ульсен в отличие от 
Дубравки ошибаться не собирался, а моменты, 
в которых он свою команду выручить не мог, поля-
ки запарывали сами. Прежде всего это касается не-
счастного Роберта Левандовского. Был среди этих 
моментов даже такой, когда Левандовский дважды 
подряд, находясь рядышком с голом, отправил мяч 
в перекладину. Наверное, он и представить не мог, 
что может быть настолько нефартовым.

Когда Форсберг сразу после отдыха замкнул 
пружинистую шведскую контратаку, стоило сме-
ло предполагать, что все, интриги нет и тут. Шведы 
отстаивают первое место в таблице, полякам нику-
да уже не деться с последнего. Но сборная Польши 
почему-то не сдавалась. А главное — не сдавался 
ее нефартовый вожак. Отставание в счете Роберт 
Левандовский сократил, разобравшись с Викто-
ром Линделефом и закрутив мяч классным уда-
ром в дальний угол, сравнял — когда его вдруг «за-
были» в пяти метрах от ворот, а с такой дистанции 
не промахиваются и средненькие форварды. У по-
ляков оставалось еще примерно десять минут, что-
бы вырвать победу, протиснуться в play-off хотя бы 
с третьего места в группе. Не протиснулись. Шведы 
все же подловили оппонентов, и Виктор Классон 
принес им выигрыш вместе с местом на верхушке 
таблицы группы. Сборная Испании заняла второе, 
и ее соперник в 1/8 финала стал известен момен-
тально: это хорваты, с которыми она встретится 28 
июня в Копенгагене. Показатели опустившихся на 
третью позицию словаков оказались непроходны-
ми. Зато благодаря их катастрофе проходными ока-
зались показатели третьей команды группы C — 
сборной Украины. Она дождалась play-off, повисев 
пару дней на волоске.

Алексей Доспехов

ЕВРО-2020

Испанение желаний
Разгромная победа над словаками  
вывела команду Луиса Энрике в play-off вместе со шведами

Главная интрига очередного 
трансферного окна, кажет-
ся, будет связана с лидером 
сборной Франции Килианом 
Мбаппе. Источники утверждают, 
что Мбаппе уже готов покинуть 
«Пари Сен-Жермен» из-за «не-
верия» в его стратегию, а основ-
ным претендентом на форвар-
да, чья стоимость, скорее всего, 
составляет не менее €150 млн, 
до последнего времени считал-
ся «Реал». Впрочем, мадрид-
ский клуб может остановить 
свой выбор на другом чрезвы-
чайно дорогом вундеркинде 
с исключительными способно-
стями — принадлежащем дор-
тмундской «Боруссии» норвежце 
Эрлинге Холанне.

возможности перехода Ки-
лиана Мбаппе, одной из ярчайших 
звезд современного футбола, из 
«Пари Сен-Жермен» в другой клуб 
во время открывающейся в июле 
очередной трансферной кампании 
сообщил целый ряд испанских, 
французских и британских меди-
аресурсов. По данным RMC Sport, 
22-летний Мбаппе уже попросил 
руководство парижан отпустить 
его, а причиной такой просьбы на-
звано «неверие» форварда в клуб-
ную стратегию. Для ПСЖ прошед-
ший сезон получился неудачным. 
В отличие от прошлого розыгры-
ша Лиги чемпионов, в новом он не 
смог добраться до финала, уступив 
в полуфинальном противостоянии 
«Манчестер Сити». А наиболее бо-
лезненную неудачу клуб потерпел 
на внутреннем фронте. В первен-
стве Франции парижский гигант 
пропустил вперед заметно уступа-
ющий ему с точки зрения финансо-
вых возможностей «Лилль».

При этом тянуть с расставанием 
с Килианом Мбаппе ПСЖ не может. 
Его контракт с клубом истекает че-
рез год. Таким образом, будущим ле-
том Мбаппе превратится в свободно-
го агента, который может сменить 
место работы абсолютно бесплатно.

Если сделка с его участием состо-
ится, она наверняка войдет в спи-
сок крупнейших в истории футбола. 
В ПСЖ Килиан Мбаппе, начинавший 
профессиональную карьеру в «Мона-
ко», оказался в 2017 году. Его переход 
в парижский клуб был оформлен 
по сложной схеме с целью избежать 
проблем с соблюдением условий фи-

нансового fair-play. Парижане фор-
мально арендовали форварда у «Мо-
нако» с возможностью выкупа прав 
на него. Выкуп последовал в 2018 
году. Различные источники полага-
ют, что в общей сложности ПСЖ за-
платил за Мбаппе €180 млн, а его 
трансфер до сих пор остается вторым 
по дороговизне. На верхней строчке 
держится покупка ПСЖ тем же летом 
2017 года у «Барселоны» бразильца 
Неймара за €222 млн.

За время, проведенное в ПСЖ, Ки-
лиан Мбаппе только укрепил репу-
тацию игрока с экстраординарными 
способностями. Он провел множест-
во прекрасных матчей за клуб, а со 
сборной успел завоевать золото чем-
пионата мира 2018 года. Причем на 
мировом первенстве, несмотря на 
молодость, Мбаппе во французской 
команде играл ведущую роль.

Впрочем, покорить планку 
в €200 млн Килиану Мбаппе при всех 
его успехах на просевшем во время 
пандемии футбольном рынке вряд 
ли удастся. Transfermarkt в данный 
момент оценивает его в €145 млн.

Интрига заключается в том, какой 
из клубов захочет купить Килиана 
Мбаппе. Ранее основным претенден-
том на него считался собирающийся 
освежить состав «Реал». Однако вчера 
некоторые британские издания — 
такие как Daily Mirror — сообщили, 
что в гонке за Мбаппе участвуют и не-
которые гранды Английской премь-
ер-лиги, прежде всего «Ливерпуль». 
А испанская Marca уверена, что пре-
зидент «Реала» Флорентино Перес 
«переключил внимание» с Килиана 
Мбаппе на еще одного обладающего 
исключительным талантом форвар-
да-вундеркинда. Речь идет о норвеж-
це Эрлинге Холанне. В минувшем 
сезоне он забил за дортмундскую 
«Боруссию» 41 гол в 41 матче и с деся-
тью мячами стал лучшим бомбарди-
ром Лиги чемпионов.

Итальянская La Repubblica утвер-
ждает, что «Реал» уже вступил в пере-
говоры с немецким клубом по поводу 
Холанна. Более того, сам футболист 
и его агент Мино Райола настроены 
именно на переход в испанскую ко-
манду. Однако дортмундцы отвергли 
первое предложение мадридцев на 
€110 млн, рассчитывая получить за 
норвежца, которому в июле исполня-
ется 21 год, на €40 млн больше. Изда-
ние предполагает, что стороны могут 
сойтись на цене €130 млн — имен-
но в такую сумму оценивает Холанна 
и Transfermarkt.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

Килиан Мбаппе 
оказался  
на переднем крае
Французский форвард  
превращается в главную фигуру 
трансферной кампании

Гол, забитый в ворота словаков  
под занавес первого тайма Эмериком 
Лапортом, кажется, окончательно  
раскрепостил испанцев, сыгравших 
наконец на этом чемпионате Европы 
в свою силу  ФОТО POOL VIA REUTERS

Килиан Мбаппе выразил желание покинуть ПСЖ,  
потому что не верит в его стратегию  ФОТО REUTERS

Э

Групповой этап. Третий тур
Группа D. Хорватия—Шотландия 3:1 (Влашич, 17; Модрич, 62;  
Перишич, 77 — Макгрегор, 42). Чехия—Англия 0:1 (Стерлинг, 12). 

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. Англия 2 1 0 2:0 7

2. Хорватия 1 1 1 4:3 4

3. Чехия 1 1 1 3:2 4

4. Шотландия 0 1 2 1:5 1

Группа F. Швеция—Польша 3:2 (Форсберг, 2, 59; Классон, 90+3 —  
Левандовский, 61, 84). Словакия—Испания 0:5 (Дубравка, 30 (автогол); 
Лапорт, 45+3; Сарабия, 56; Ферран Торрес, 67; Куцка, 71 (автогол)). 
Незабитый пенальти: Мората (Испания, 12).

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. Швеция 2 1 0 4:2 7

2. Испания 1 2 0 6:1 5

3. Словакия 1 0 2 2:7 3

4. Польша 0 1 2 4:6 1

Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

О

Организаторы токийской Олимпиады, до старта ко-
торой остался месяц, обнародовали финальную вер-
сию правил поведения болельщиков на аренах. Они 
весьма жесткие. Фанам запретили кричать, здоро-
ваться за руку и вообще касаться окружающих. Плюс 
в последний момент было решено лишить болель-
щиков и последней радости — возможности выпить 
пива. Реализация алкоголя на олимпийских объ-
ектах, несмотря на то что одним из ключевых спон-
соров оргкомитета является производитель пива 
Asahi Breweries, была запрещена по многочислен-
ным просьбам общественности. Между тем в сре-
ду в Токио вновь отмечен рост случаев заболевания 
COVID-19. Если ситуация продолжит ухудшаться, 
оргкомитет, как он ранее уже объявлял, примет ре-
шение о запрете допуска зрителей на трибуны.

среду оргкомитет Токио-2020 обнародовал фи-
нальную версию правил поведения болельщиков на 
олимпийских аренах. Напомним, что ранее японские 

власти уже сильно ограничили количество фанов. Еще 
весной был введен запрет на посещение олимпийских 
соревнований иностранцами, а в начале текущей неде-
ли было решено, что арены не могут заполняться более 
чем на 50%. При этом количество зрителей на стадионе 
в любом случае не может превышать 10 тыс. человек.

Теперь оказывается, что даже те, кто все же сумеет по-
пасть на стадион (в начале июля будет проведена лоте-
рея среди обладателей билетов — тем, кому не повезет, 
вернут деньги), рискуют не получить особого удовольст-
вия от посещения олимпийских соревнований. Соглас-
но правилам пребывания на аренах, утвержденным 
оргкомитетом, помимо уже привычных проверок тем-
пературы у входящих на стадионы, а также требования 
постоянно носить маски (за исключением случаев нахо-
ждения вне стен арены и при условии соблюдения со-
циальной дистанции) от зрителей ждут следования еще 
ряду требований. Например, им настоятельно рекомен-
довано ехать из дома прямо на стадион, а по завершении 
соревнований тут же вернуться домой. Неясно, правда, 
как можно проконтролировать исполнение этой реко-
мендации. В отличие от спортсменов, членов делегаций, 

официальных лиц, представителей СМИ, перемещения 
которых будут фиксироваться через обязательные к уста-
новке в их смартфоны приложения, болельщиков пока 
не вынуждают делиться с оргкомитетом информацией 
о своих перемещениях. Уже на стадионе фанам будет за-
прещено кричать, похлопывать по спине сидящих ря-
дом, обниматься в приступе радости, «давать пять», раз-
махивать флагами и полотенцами, не говоря уже о том, 
чтобы брать автографы у спортсменов. Последнее, прав-
да, реализовать и без запрета было бы сложно — атле-
там самим запрещено контактировать со зрителями. Ну 
а единственный разрешенный способ проявления эмо-
ций — аплодисменты.

А еще ударом по болельщикам стал запрет на прода-
жу и употребление алкоголя на аренах. Отметим, что ор-
гкомитет до последнего склонялся к тому, чтобы избе-
жать такого шага. Неудивительно, учитывая, что одним 
из ключевых спонсоров оргкомитета является компа-
ния Asahi Breweries, получившая эксклюзивное право 
на реализацию пива на Играх. Но после того как в япон-
ских СМИ поднялась волна антиалкогольных проте-
стов, поддержанная к тому же всеми парламентскими 

партиями, оргкомитет запрет ввел. В Asahi Breweries за-
явили, что полностью поддерживают такое решение.

Нельзя, впрочем, исключать, что введенные ограни-
чения для болельщиков на практике так и не будут реа-
лизованы. Ранее в оргкомитете отмечали, что, если эпи-
демиологическая ситуация в Токио будет ухудшаться, 
весьма вероятно проведение Игр вовсе без зрителей. 
В качестве точки отсчета оргкомитет принял 12 июля. 
Дата выбрана неслучайно. 13 июля открывается Олим-
пийская деревня, и в страну начнет прибывать значи-
тельное количество спортсменов, технического и адми-
нистративного персонала сборных. Фактически именно 
с этого дня Токио будет жить в олимпийском режиме. 
Трудно сказать, как будет развиваться ситуация с COV-
ID-19 после означенной даты. Но пока данные о коли-
честве новых заражений не радуют. Так, в среду в Токио 
было зафиксировано 619 заражений коронавирусом. 
Это самый высокий показатель за месяц. Примечатель-
но, что рост случаев выявления заболевания начался 
всего через два дня после того, как в японской столице 
было отменено большинство ограничений.

Александр Петров

ТОКИО-2020

Не пойте и не прыгайте, не пейте, не пляшите
Оргкомитет Олимпиады опубликовал правила поведения на трибунах

В
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